
Ирина Невинная

В
ажно не только, сколь-
ко мы будем жить, но и 
как, с каким качеством. 
Этот принцип ляжет в 
основу концепции ак-

тивного долголетия, к разработ-
ке которой приступают в России. 

Какой будет эта программа, 
обсудили участники Совета при 
правительстве по вопросам попе-
чительства в социальной сфере 
под председательством вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой. Опре-
делили три главных направле-
ния.

К 2024 году средняя продол-
жительность жизни в стране — та-
кая задача поставлена перед пра-
вительством — должна увели-
читься до 78 лет, к 2030 году — до 
80 лет. «Продолжительность жиз-
ни в стране растет, и это меняет 
структуру населения, у нас уве-
личивается доля людей старшего 
поколения, — констатировала Го-
ликова. — В прошлом году, по дан-
ным Росстата, доля граждан стар-
ше трудоспособного возраста со-
ставляла 25 процентов — 36,7 
миллиона человек. А к 2025 году 
этот показатель может достичь 
27,5 процента, то есть 40,3 мил-
лиона». Это ставит перед госу-
дарством и обществом конкрет-
ные задачи: продление здоровой 
и активной жизни, когда люди 
старшего возраста остаются са-
модостаточными и не нуждаются 
в посторонней помощи и уходе.

«Такие задачи содержатся в 
новом национальном проекте 
«Демография», на их решение в 
течение шести лет планируется 
направить из бюджета почти 3,6 
триллиона рублей», — отметила 
она.

Активное долголетие стано-
вится ключевой целью и входя-
щего в демографический блок 
федерального проекта «Старшее 
поколение». Как подчеркнула ви-
це-премьер: «Нам предстоит со-
здать общество для всех возра-
стов, включая формирование ус-
ловий для использования зна-
ний, опыта, потенциала граждан 
старшего поколения, проявление 
заботы о таких людях и оказание 
им необходимой помощи». Ос-
новные направления работы уже 
понятны. Это совершенствова-
ние медпомощи и в принципе, и 
конкретно людям старшего воз-

раста, для чего предстоит разви-
вать гериатрию, создавать спе-
циализированные отделения и 
кабинеты в поликлиниках и боль-
ницах, готовить врачей.

Второй важнейший момент: 
содействие в занятости людям 
старших возрастов. Какие кон-
кретно это будут меры — защита 
работников предпенсионного 
возраста от увольнения, про-
граммы переобучения и повы-

шения квалификации, стимули-
рующие меры для работодате-
лей создавать и сохранять рабо-
чие места для зрелых сотрудни-
ков, проекты содействия само-
занятости или что-то еще, — сей-
час продумывают в ми-
нистерстве труда и со-
цзащиты. 

ТЕХНОЛОГИИ Чиновников
научат анализировать 
большие данные

Госслужба 
прибавила цифр

Марина Гусенко

ПЕРВАЯ группа «цифровых» чиновников подготовлена 
во Владивостоке по  образовательной программе 
«Остров 10.21». Это госслужащие, функционал которых 
может быть отнесен к задачам Chief Digital Office (CDO), 
или ответственные за управление большими данными 
(Big Data).

«В мире появились технологии анализа больших мас-
сивов данных, которые ранее люди не могли обрабаты-
вать и использовать, — элементарно не хватало мощно-
стей компьютеров», — рассказала в беседе с «РГ» Вера 
Адаева, руководитель проектного центра по интеграции 
Национальной технологической инициативы с програм-
мой «Цифровая экономика» Агентства стратегических 
инициатив (АСИ). Современные технологии позволяют 
обрабатывать огромное количество информации, на-
пример, торговые сети уже активно этим пользуются. 
Каждый из нас ходит в магазин, что-то покупает, и если 
правильно проанализировать наше покупа-
тельское поведение, можно с большой точно-
стью прогнозировать потребительский спрос.

ТРАНСПОРТ Сэкономить
на платных трассах
за счет других машин
больше не получится

«Зайцам» 
прижали хвост

Татьяна Шадрина

ДОРОЖНИКИ нашли управу на автомобилистов, кото-
рые пристраиваются в хвост другим машинам на пун-
ктах оплаты за проезд и пытаются проскочить «зайцем». 
Теперь они будут регулярно получать штрафы.

На трассе М-4 «Дон» выставляют 90 видеокамер со 
светофорами на пунктах оплаты проезда. Тому, кто опла-
тил проезд, зажигают зеленый свет, а желающему про-
скочить за ним — красный. Камеры будут фиксировать 
проезд на запрещающий сигнал светофора, а это уже на-
рушение Правил дорожного движения.

В прошлом году такую систему протестировали на 
545-м километре трассы М-4 «Дон». Количество «зай-
цев» упало сразу в 20 раз, рассказал глава «Автодора» 
Сергей Кельбах, отвечая на вопрос корреспондента 
«Российской газеты»: «Как оказалось, это очень эффек-
тивное средство борьбы с хулиганами. Штраф 
за проезд на красный свет составляет тысячу 
рублей. Повторный штраф — пять тысяч».

Новый 

рекорд 

пешего 

подъема 

на Остан-

кин скую 

телебашню — 

9 минут 

51 секунда

Прокуратура поможет 

туристам обанкротив-

шегося туроператора 

«Натали Турс» вернуть 

деньги за неиспользо-

ванные путевки 
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Нацпроекты Татьяна Голикова: Нам предстоит создать общество, 
 комфортное для всех возрастов

...И долгих лет жизни

Елена Березина

М
инвостокразвития и ре-
гионы Дальнего Востока 
разработали предложе-

ния по улучшению качества и 
доступности медицины в феде-
ральном округе.  Они будут 
включены в национальный про-
ект в рамках майского указа 
президента. Об этом сообщил 
глава министерства Александр 
Козлов.

По его словам, медицинские 
показатели в ДФО сегодня ниже 
среднероссийского уровня, хотя 
и варьируются от региона к ре-
гиону. Например, на Чукотке и в 
Еврейской автономной области 
средняя продолжительность 
жизни составляет 66 лет, в дру-
гих регионах дела обстоят луч-
ше (в среднем по ДФО — 70,1 

года), но они все равно не дотя-
гивают до установленной на 
2024 год планки — 78 лет. Прео-
долеть разрыв в минвостокраз-
вития собираются за счет своев-
ременной диагностики наибо-
лее распространенных заболе-
ваний.

«Мы хотим понять, опираясь 
на мнение руководителей реги-
онов, какой сейчас текущий ста-
тус по показателям смертности, 
рождаемости — всем тем, кото-
рые определяют уровень жизни. 
А также нужно понять, какие ме-
роприятия должны пройти, что-
бы был достигнут уровень выше 
среднероссийского. Мы должны 
сделать все, чтобы Дальний Вос-
ток стал развиваться опережаю-
щими темпами», — заявил Алек-
сандр Козлов.

Он рассказал, что минвосто-

кразвития совместно с регио-
нальными дальневосточными 
минздравами сформировали 
список мероприятий по каждо-
му субъекту. «Этот перечень ме-
роприятий объединен и предо-
ставлен минздраву для подго-
товки национального проекта, 
которым сегодня занимается 
правительство, под который бу-
дет планироваться и финанси-
рование, и алгоритм действий», 
— заявил он на «круглом столе», 
посвященном развитию челове-
ческого капитала на Дальнем 
Востоке: проблемы и решения».

Качественная медицина — не 
единственное, что готов предло-
жить регион желающим в него 
переехать. В ДФО сегодня от-
крываются новые предприятия, 
а некоторые отрасли создаются 
практически с нуля. Все они ну-

ждаются в квалифицированных 
кадрах. «Еще несколько лет на-
зад мы не знали, что такое газо-
химическое производство. А те-
перь в Амурской области стро-
ится крупнейший в мире газопе-
рерабатывающий завод», — под-

черкнул Александр Козлов. Сре-
ди других отраслей, которых 
либо не было в регионе, либо 
они были слаборазвиты, — алма-
зопереработка, сельское хозяй-
ство, туризм, судостроительст-
во, множество высокотехноло-
гичных проектов в самых раз-
ных сферах. Всем им нужны не 
вахтовики, а специалисты, гото-
вые не только работать, но и 
жить на Дальнем Востоке.

«Мы начинаем адаптировать 
систему образования под требо-
вания жизни и потребности но-
вой экономики региона. Нужно 
сделать так, чтобы молодые люди 
не уезжали с Дальнего Востока, а 
могли здесь получить хорошее 
образование, получить профес-
сиональную подготов-
ку», — сказал глава мин-
востокразвития.

ПЕРСПЕКТИВЫ Минвостокразвития и регионы Дальнего Востока улучшат
качество и доступность медицины

Восток, будь здоров!
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ЭКСТРИМ

НАДЗОР

Жизнь россиян станет дольше 
и подвижнее. Им планируют 
 привить активный образ жизни. 

Акцент

 Людям старшего поколения 
создадут условия, чтобы они 
могли использовать свои 
 знания, опыт и потенциал

3

11

5

3

Австралийский доллар  46,7849
Азербайджанский манат  37,3134
Армянский драм**  13,2131
Белорусский рубль  31,7794
Болгарский лев  37,8202
Бразильский реал  16,5776

Венгерский форинт**  22,6965
Вон Республики Корея***  55,9355
Гонконгский доллар* 80,8908
Датская крона*  99,2602
Доллар США  63,4888
Евро  73,9327

Индийская рупия**  92,1530
Казахстанский тенге**  18,3126
Канадский доллар  47,9016
Киргизский сом**  93,1194
Китайский юань*  93,6565
Молдавский лей*  38,0286

Новый туркменский манат  18,1656
Норвежская крона*  77,2896
Польский злотый  17,0880
Румынский лей  15,8817
СДР  88,7212
Сингапурский доллар  46,4405

Таджикский сомони*  67,4337
Турецкая лира  13,1662
Узбекский сум****  81,5234
Украинская гривна*  24,0124
Фунт стерлингов  82,6688
Чешская крона*  28,5870

Шведская крона*  71,3077
Швейцарский франк  63,5842
Южноафриканский рэнд*  47,1286
Японская иена**  56,4470

*За 10   
**За 100   
***За 1000 
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.07.18

ЦИФРА

55,8
МИЛЛИАРДА
рублей будет направлено в тече-
ние трех лет на социальное разви-
тие Дальнего Востока.
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Повысить гонорары  
адвокатам 
по назначению 
предлагают 
в минюсте
Страница 3

«Право 
на ошибку» — 
кто определит, 
был ли риск 
врача обоснован 
Страница 4
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Госслужба 
прибавила цифр

«На основе таких прогнозов можно сформули-
ровать желания клиентов до того, как они у них 
появятся», — продолжает эксперт.

Теперь пришло время использовать такие технологии 
на государственном уровне. Тем более что они позволя-
ют сокращать затраты на государственный аппарат, по-
вышать качество решений. Например, можно разрабо-
тать систему планирования постройки детских садов на 
территории конкретных муниципалитетов на основе 
больших данных, проанализировав рождаемость, вну-
треннюю миграцию и другие факторы. А грамотное пла-
нирование в этом случае позволяет решить проблему с 
очередями в детсад до ее появления.

Всего обучение прошли 200 федеральных и регио-
нальных чиновников. Будущие региональные CDO реша-
ли практические задачи по пяти направлениям. Первое — 
повышение собираемости налогов. Это не значит, что на-
логи повысятся. Но с помощью беспилотных средств 
можно, например, отмониторить территорию и узнать о 
нарушениях и качестве администрирования налогообла-
гаемой базы. Скажем, по документам человек или пред-
приятие владеет 10 гектарами земли, а на деле пользует-
ся 20 гектарами, поясняет Вера Адаева.

Второе — создание системы реагирования на конкрет-
ные жизненные ситуации компаний и предоставления 
по ним мер поддержки.

Третье — формирование систем профилей людей в ре-
гионе с возможностью развития их образовательных 
траекторий. Если анализ данных показывает, что какие-
то профессии скоро уйдут с рынка, можно заранее спла-
нировать их переобучение и новое трудоустройство. 
Четвертое — обеспечение лекарствами. На основе боль-
ших данных проблема очень хорошо решается. Сразу 
видно, где какие лекарства в какой период понадобятся. 
Точность прогнозирования повышается в разы. Пятое 
направление — культура и туризм, где грамотная работа с 
большими данными позволит увеличить турпоток.

«В процессе обучения мы дали учащимся общую кар-
тинку технологических трендов, объяснили, как решать 
управленческие задачи с использованием данных, право-
вые, организационные аспекты. Тех, кто умел программи-
ровать, учили продвинутым технологиям. Тем, кто не уме-
ет, дали знания, как правильно сформировать техниче-
ское задание, объяснили, где брать данные, с которыми 
можно работать и как это делать», — резюмирует Вера Ада-
ева. Правда, для их полноценной работы сейчас в России 
не хватает регулятивного поля, и его нужно создавать.

РЕШЕНИЕ КС защитил право
военнослужащих
на квартиру от государства

В порядке 
очереди

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КС ЗАПРЕТИЛ снимать с очереди на жилье военнослу-
жащих, члены семьи которых являются участниками 
программы военной ипотеки. Ситуация, когда один из 
супругов поставлен в зависимость от положения друго-
го, признана не соответствующей Конституции РФ.

Проверка положений конституционности статьи 15 
ФЗ «О статусе военнослужащих» проводилась по заявле-
нию Анатолия Удовиченко из Санкт-Петербурга. Мужчи-
на отдал военной службе более 20 лет, а в 2014 году уво-
лился из армии. По закону на время службы военным 
предоставляется жилье, и семье Удовиченко дали квар-
тиру. А поскольку в 2013 году мужчина был поставлен на 
учет как нуждающийся в жилье, то рассчитывал, что 
квартира останется за ним. Однако в 2015 году семью 
сняли с очереди на том основании, что жена Удовиченко 
является участником накопительно-ипотечной системы 
(НИС) жилищного обеспечения военнослужащих, по-
скольку служит в армии по контракту в звании прапор-
щика. Оспорить это решение супруги не смогли.

— Право военнослужащего на жилище не должно ста-
виться в зависимость от его семейного положения, — ука-
зано в жалобе Анато-
лия Удовиченко. — 
Неженатый военно-
служащий с таким 
же сроком службы 
имеет возможность 
беспрепятственно 
воспользоваться 
своим правом, в то 
время как заявитель, 
в связи с тем что со-
стоит в браке с воен-
нослужащей, лиша-
ется единственного 
жилья.

Судьи КС согласи-
лись, что указанный 
в оспоренном законе подход нарушает конституционный 
принцип равенства перед законом и судом, а вместе с ним 
и еще несколько положений Основного закона страны. В 
частности, лишает Удовиченко гарантированного Консти-
туцией (статья 40) права на жилище. Решение основано на 
ранее обнародованных позициях суда, поэтому вынесено 
без проведения публичных слушаний. Между тем для во-
еннослужащих, которые на сегодняшний день служат в ар-
мии, НИС — единственно возможный вариант получения 
жилья. КС неоднократно указывал, что такое ограничение 
введено ради реализации принципа социальной справед-
ливости. То есть мужа или жену снимают с очереди, если 
их вторая половина — участник НИС. В то же время обрат-
ного варианта нет: военнослужащий не может отказаться 
от НИС, если семья получила жилье по выслуге лет. 

«Такое правовое регулирование не имеет объектив-
ного и разумного оправдания», — сделали вывод судьи 
КС, поскольку если погоны в семье носит только один из 
супругов, право на квартиру от государства за семьей со-
храняется. Если же оба, то жилье можно получить только 
по программе НИС, несмотря на любые личные заслуги 
и обстоятельства, «что не согласуется с конституцион-
ными принципами равенства и справедливости и выте-
кающими из них критериями соразмерности (пропорци-
ональности) допустимых ограничений прав и свобод».

— Указанное правовое регулирование нарушает также 
принцип поддержания доверия граждан к закону и дей-
ствиям государства, — подчеркнули судьи, — который 
предполагает, что приобретенное гражданами на основе 
ранее действовавшего регулирования право будет ува-
жаться властями и будет реализовано. 

Дело Удовиченко подлежит пересмотру. Федерально-
му законодателю предписано устранить сложившуюся 
коллизию. 

ПРОЕКТ Должники смогут в режиме онлайн проверять полномочия коллекторов

Стой, кто пришел?
Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко второму 
чтению законопроект, кото-
рый позволит должникам 

проверять по специальной базе 
полномочия коллекторов: дейст-
вительно ли они действуют от 
имени и по поручению того бан-
ка, с которым у человека такие 
неудачные счеты. 

Предполагается создать спе-
циальный ресурс — Единый феде-
ральный реестр сведений о фак-
тах деятельности юридических 
лиц. Помимо прочего, кредиторы 
смогут передавать туда инфор-
мацию, что подключили к взы-
сканию долга то или иное коллек-
торское агентство.

Как пояснили агентству РИА 
Новости в Комитете Госдумы по 
природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношени-
ям, сегодня кредитор, который 
привлек коллектора для возвра-
та просроченной задолженно-
сти, обязан уведомить об этом 
должника.

В течение 30 рабочих дней 
надо либо послать заказное 
письмо по почте, либо вручить 
уведомление под расписку. За-
конопроект открывает еще один 
путь: кредитор сможет разме-

стить информацию в федераль-
ном реестре. Гражданин, имею-
щий просроченную задолжен-
ность, сможет на официальном 
сайте реестра ввести свой ИНН и 
проверить, уполномочил ли 
банк данного конкретного кол-
лектора.

Если нет, можно закрывать 
двери. Напомним, с недавних пор 
действуют жесткие правила, ре-
гулирующие процедуру взыска-
ния долга. Заниматься этим мо-
гут либо непосредственно банки, 
либо аккредитованные в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов коллекторские агентства. 
Поэтому еще один шаг, который 
должен сделать человек: прове-
рить в реестре службы судебных 
приставов, значатся ли там его 
визитеры. Если нет — опять до 
свидания. Если банк передал пол-
номочия не тем, кому положено, 
это проблемы банка.

Важно, что лишней информа-
ции в реестре не будет. Только та, 
что нужна для дела. ИНН публи-
коваться в открытом доступе не 
будет. Так что узнать особый но-
мер человека или проверить, ка-
кие коллекторские агентства 
кем занимаются, будет невоз-
можно. Все запросы будут адре-
сными: набрал свой номер, полу-

чил название фирмы, что зани-
мается тобой. Остальное тебе и 
так известно, а другим знать это 
ни к чему.

«Раскрытие в указанных сооб-
щениях иных сведений о должни-
ке не допускается», говорится в 
документе.

Законопроект планируется 
рассмотреть в Госдуме во вто-
ром чтении в ближайший втор-
ник. Напомним также, что не-
давно Госдума приняла в тре-
тьем чтении закон, разрешаю-
щий судебным приставам про-
водить административные рас-
следования в отношении коллек-
торских агентств. 

Соответствующие поправки 
вносятся в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
По словам экспертов, пристав те-

перь сможет, например, запро-
сить все нужные сведения у сото-
вого оператора: действительно 
ли нарушители непозволительно 
часто звонили должнику. Смогут 
приставы и брать объяснения у 
третьих лиц. Скажем, родствен-
ников должника.

Кроме того Министерство 
юстиции России приступило к 
разработке законопроекта, уве-
личивающего срок давности при-
влечения к ответственности кол-
лекторов. Сегодня на то, чтобы 
наказать коллекторов-наруши-
телей, дается три месяца. Плани-
руется расширить временные 
рамки до трех лет.

Это позволит наказывать кол-
лекторские агентства в том числе 
за нарушения, выявленные в ходе 
плановых проверок. Как объя-

сняют в ведомстве, такие провер-
ки по закону проводятся не чаще, 
чем раз в три года. Во время этих 
проверок могут быть выявлены 
нарушения, срок давности по ко-
торым прошел. Сейчас приходит-
ся прощать за такое. Но прощать 
не стоило бы. Поэтому в буду-
щем, когда во время проверки 
вскроются старые грехи коллек-
торов (относительно старые), 
приставы смогут составить про-
токол и направить материалы в 
суд.

Также разрабатываются зако-
нопроекты, совершенствующие 
порядок рассмотрения обраще-
ний граждан о незаконных дейст-
виях коллекторов. Судебные 
приставы получат полномочия 
затребовать нужную информа-
цию при рассмотрении подоб-
ных заявлений, а за молчание 
или предоставление ложных све-
дений будет введена администра-
тивная ответственность. 

Штрафы заплатят, например, 
представители микрофинансо-
вых организаций, не ответившие 
вовремя и честно на запрос при-
ставов. 

1

ТОРГОВЛЯ

Агрегаторы
будут отвечать
за качество
онлайн-
покупок

ВЗЯЛ ДЕНЬГИ — 
ВЕРНИ

Ольга Игнатова

ИНТЕРНЕТ-АГРЕГАТОРЫ, не 
продающие самостоятельно то-
вары и услуги, но получающие за 
них оплату, будут нести такую 
же ответственность перед потре-
бителями, как и прямые продав-
цы, реализующие свои товары 
через всемирную сеть.

Госдума в третьем, оконча-
тельном, чтении приняла соот-
ветствующий закон, который за-
работает с 1 января 2019 года.

В Рунете чисто товарных сай-
тов-агрегаторов около тридцати. 
Есть еще площадки с разными 
услугами, самые популярные из 
которых — заказ такси, авиабиле-
тов, бронирование отелей.

С одной стороны, удобно: 
можно найти все на одной пло-
щадке, сравнить цены, заказать, 
там же оплатить и ждать доставки 
выбранной кофточки или кофе-
варки до квартиры. 

С другой стороны, если заказ 
не доехал до покупателя или не 
понравился, предъявлять претен-
зии не к кому. Агрегатор ответит: 
«Я тут ни при чем, не я же продаю 
те же кофточки, я лишь делюсь с 
покупателями полезной инфор-
мацией. Все претензии — к насто-
ящим продавцам». 

А где искать этих продавцов? 
Люди жаловались в Роспотреб-
надзор, но Закон «О защите прав 
потребителей» не предусматри-
вает помощь покупателям това-
ров и услуг через интернет-агре-
гаторы. Там вообще не было тако-
го понятия, как агрегатор, и, со-
ответственно, некого было нака-
зывать за недоставку товара или 
его плохое качество.

Уже скоро ситуация будет ис-
правлена. В Законе «О защите 
прав потребителей» появится 
статья о сайтах-агрегаторах. Вла-
дельцы таких ресурсов должны 
будут предоставить потребите-
лям информацию о себе: фирмен-
ное наименование, адрес нахо-
ждения, режим работы, государ-
ственный регистрационный но-
мер записи о создании юридиче-
ского лица или фамилию, имя и 
отчество, номер государственной 
регистрации в качестве индиви-
дуального предпринимателя. 

Аналогичная информация 
должна быть предоставлена и о 
продавцах предлагаемых товаров 
и исполнителях услуг. А те, в свою 
очередь, в течение одного рабоче-
го дня должны информировать 
агрегаторы о том, что у них прои-
зошли какие-либо перемены. На-
пример, закончился товар или 
изменилась его цена. Если прода-
вец предоставил заведомо лож-
ную информацию о своих това-
рах или услугах и агрегатор ниче-
го в ней не менял, то отвечать по 
претензиям будет продавец. 

В изначальной редакции зако-
нопроекта предполагалось, что 
агрегаторы должны постоянно 
перепроверять всю поступаю-
щую им информацию, однако 
вскоре эту норму убрали, посчи-
тав ее невыполнимой. 

Но осталось другое правило: 
если человек оплатил товар через 
агрегатора, но товар ему не подо-
шел или не понравился, все пере-
говоры с продавцом будет вести 
агрегатор. Он же вернет деньги 
или обменяет товар в течение 10 
календарных дней. 

Однако эксперты не исключа-
ют проблем при реализации за-
кона. Председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий 
Янин предупреждает, что количе-
ство агрегаторов может умень-
шится, так как популярность их 
начнет падать. «Я знаю, что уже 
сейчас крупные агрегаторы убра-
ли со своих страничек функцию 
оплаты покупок. То есть они на-
чали выступать лишь в роли ви-
трин. Не хотят участвовать в раз-
борках конфликтов», — уточняет 
Янин. Но может, это и к лучшему? 
По крайней мере покупатель бу-
дет сразу знать, на что подписы-
вается.

Президент Владимир Путин определил, кто должен стать хозяином 
на объектах, построенных к Чемпионату мира по футболу

Наследие и наследники
Татьяна Замахина,
Калининград

К 
2024 году все спортив-
ные объекты, постро-
енные к Чемпионату 
м и р а  п о  ф у т б о л у, 
должны быть макси-

мально загружены и никаких 
рынков на месте стадионов быть 
не должно. Эту и другие задачи 
президент РФ Владимир Путин 
поставил правительству и регио-
нам на совместном заседании 
Совета по развитию физической 
культуры и спорта и Наблюда-
тельного совета Оргкомитета 
«Россия-2018», которое состоя-
лось в пятницу в Калининграде.

Подводить итоги масштабно-
го мероприятия решено было на 
стадионе «Калининград», кото-
рый был возведен к чемпионату. 
Президент понаблюдал за трени-
ровкой юных футболистов, а за-
тем пообщался с волонтерами, 
которые, по оценке Путина, вне-
сли большой вклад в успех прове-
дения ЧМ.

Волонтеры не только дели-
лись впечатлениями, но и высту-
пили с рядом инициатив. В част-
ности, в ответ на одну из них Вла-
димир Путин не исключил, что 
Россия будет претендовать на 
проведение летних Олимпий-
ских игр. Кроме того, есть воз-
можность и принять у себя ЧМ по 
футболу среди женщин. «Будем в 
целом развивать женские виды 
спорта — те, которые раньше жен-
скими не являлись, — заверил он, 
упомянув хоккей и футбол. — Мы 
будем обсуждать это с ФИФА».

Одна из собеседниц президен-
та рассказала о восторгах ино-
странных болельщиков, которы-
ми те делились с волонтерами. И 
выразила надежду, что теперь 
турпоток в РФ увеличится.

Президент напомнил о том, 
что обладатели паспортов бо-
лельщика на ЧМ-2018 получат 
право безвизового многократно-
го посещения России до конца 
года. А также дополнил это свое 
обещание, данное в конце чемпи-
оната. Не только обладатели па-
спортов болельщика ЧМ-2018 
смогут ездить в РФ без виз, но и 
члены их семей получать право 
до конца года получить бесплат-
ные визы. Таким образом будут 
реализовываться планы по уве-
личению количества туристов, 
пояснил Путин.

Эта тема была продолжена на 
последовавшем заседании по 
итогам ЧМ. Глава государства ре-
комендовал российским законо-
дателям учесть практику исполь-
зования паспортов болельщиков. 
На этой основе «возможно актуа-
лизировать правила визового ре-
жима, которые в целом требуют 
обновления, снятия барьеров и 
неудобных для людей процедур», 
указал Владимир Путин.

Российский лидер также под-
черкнул, что прошедший в РФ 
«чемпионат не только разрушил 
стереотипы — он, безусловно, 
поднял волну неподдельного ин-
тереса к России». И этот интерес 
иностранцев необходимо под-
держать путем создания комфор-
тных условий для туристов.

Одна из тем заседания каса-
лась использования «наследия» 
ЧМ. Путин поручил подготовить 

конкретные планы использова-
ния стадионов, чтобы «не появи-
лись желающие какие-то рынки 
открыть». Минспорту было ука-
зано подготовить план использо-
вания каждого объекта ЧМ.

При этом стадионы «должны 
стать самодостаточными», что-
бы не тянуть деньги на свое со-
держание из бюджета. «Я хотел 
бы, чтобы у стадиона была фут-
больная команда, а у команды — 
стадион. Чтобы команда не стоя-
ла в очереди», — заявил Путин.

Профильный министр Павел 
Колобков пообещал «не допу-
стить превращение стадионов в 
памятники чемпионата».

Также в ходе заседания обсу-
ждалась идея возвращения пива 
на стадионы (в ходе чемпионата 
для пенного напитка было сдела-
но исключение). С предложени-
ем на эту тему выступил глава Та-
тарстана Рустам Минниханов. 
«Мне, конечно, стыдно говорить, 
мусульманину, про пиво, но я за-
бочусь о наших братьях, право-
славных», — сказал глава региона. 
Президент в ответ обещал под-
умать над возможностью продаж 
пива на массовых спортивных 
мероприятиях.

На стадионе «Калининград» президент в присутствии главного тренера сборной России Станислава Черчесова пообщался с юными футболистами.

Акцент

 Путин поручил подготовить конкретные планы 
использования стадионов, чтобы «не появились 
желающие какие-то рынки открыть»

Если товар оплачен 
через агрегатора, 
но не подошел поку-
пателю, переговоры 
с продавцом будет 
вести агрегатор 

Ситуация, когда 
один из супругов 
поставлен в зависи-
мость от положения 
другого, признана 
не соответствую-
щей Конституции

Узнайте на сайте: Как новые технологии 
могут повлиять на рынок труда
rg.ru/art/1548128

Читайте также: 
В Роскачестве рассказали, 
как не попасться на уловки 
производителей
rg.ru/art/1569112
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 На специальном сайте
должник сможет ввести
свой ИНН и убедиться, что кол-
лекторы не самозванцы

Подробнее о работе 
коллекторов — на сайте
rg.ru/sujet/3651

МЕЖДУ ТЕМ

Президент ответил на вопрос о пенсионных поправках

В ходе общения с волонтерами президенту РФ задали во-

прос, как он относится к законопроекту о пенсионных изме-

нениях, который Госдума ранее приняла в первом чтении. 

Владимир Путин сказал, что это вопрос «очень чувствитель-

ный для большого количества наших граждан». И он не вчера 

возник, обсуждается так или иначе, с меньшей или большей 

интенсивностью на протяжении многих лет. И разные вари-

анты предлагались. «И когда меня спрашивали, и сейчас тоже 

спрашивают, какой из различных вариантов мне нравится, и 

тогда, и сейчас могу сказать: никакой, — сказал глава государ-

ства. — И, уверяю вас, в правительстве мало таких людей, ко-

торым это нравится. Почему? Да потому что это не может 

нравиться подавляющему большинству наших граждан».

Далее он рассказал, о чем говорят эксперты. Они основы-

ваются не на эмоциях, а на реальных оценках состояния 

экономики, перспективах ее развития, социальной сферы. 

Путин привел статистику: в 1970 году на одного пенсионе-

ра приходилось 3,7 работающих граждан. Сегодня уже на 

одного пенсионера — два работающих. То есть количество 

сократилось почти в два раза. И ситуация будет меняться 

не в пользу работающих. Наступит момент, когда количест-

во работающих сравняется с количеством неработающих 

и будет уменьшаться. И тогда либо пенсионная система 

лопнет, либо бюджет и резервные фонды.

Окончательного решения пока нет — прошел закон в пер-

вом чтении. «Я, конечно, должен буду послушать все мне-

ния, все точки зрения на этот счет, посмотреть за дискус-

сией, которая будет разворачиваться (она уже сейчас раз-

ворачивается), — сказал Путин. — Только, естественно, нуж-

но слушать тех людей, которые не пиарятся на этой чувст-

вительной для миллионов людей теме, а предлагают что-то 

вразумительное, здравое, руководствуются интересами 

страны и граждан».

«Будем относиться к этому самым серьезным образом, — за-

верил он. — Прежде всего для того, чтобы обеспечить интере-

сы наших граждан и сегодня, и на длительную перспективу».
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Татьяна Замахина

Г
лава правительства РФ 
Дмитрий Медведев в 
ходе визита в Карелию 
высказался за развитие 
в России электронной 

системы учета различных това-
ров, в том числе древесины.

Рабочая поездка премьер-ми-
нистра в Карелию началась с ос-
мотра крупного деревообрабаты-
вающего комбината «Калевала» 
— это базовое предприятие по де-
ревянному домостроению в Рос-
сии. Продукция комбината реа-
лизуется более чем в двадцати 
странах ближнего и дальнего за-
рубежья.

На совещании по охране и за-
щите лесов и глубокой перера-
ботке древесины глава прави-
тельства назвал меры, которые 
позволят соблюдать баланс меж-
ду разумным использованием 
древесины и сохранением и воз-
обновлением леса.

По приведенной им оценке, 
ущерб от незаконной рубки леса 
в РФ ежегодно исчисляется мил-
лиардами.

В связи с этим создаваемая 
сейчас система прослеживаемо-
сти движения товаров должна 
учитывать и древесину. В принци-
пе же она «должна будет в конеч-
ном счете покрыть движение всех 
товаров — не только особо важ-
ных, ценных, подакцизных, а во-
обще всех», подчеркнул Медве-
дев. В качестве примера глава пра-
вительства привел Иркутскую об-
ласть, где после начала в прошлом 
году пилотного проекта по марки-
ровке заготавливаемой древеси-
ны за первый квартал текущего 
года объем незаконной вырубки 
сократился почти 77,0%.

Глава кабмина также призвал 
министерства природных ресур-
сов и промышленности «состы-
ковать подходы так, чтобы мы со-
здавали единую систему, в конеч-
ном счете те же самые электрон-
ные метки».

И это должен быть именно все-
объемлющий механизм монито-
ринга.

«Нам не нужно создавать от-
дельную систему учета для леса, а 
отдельную систему для чего-то 
другого. Это все в конечном счете 
должно быть в одном месте», — 
пояснил глава правительства, до-
бавив, что данная задача может 
быть осуществлена уже в нынеш-
нем году.

Речь о Единой национальной 
системе цифровой маркировки и 
прослеживаемости товаров, кото-
рая создается на базе Центра раз-

вития перспективных техноло-
гий. Сейчас реализуются пилот-
ные проекты по маркировке ряда 
товарных групп. В соответствии с 
ранее озвученными планами с 
марта 2019 года в обязательном 
порядке начнет маркироваться 
табак, с июля 2019 года — обувь, с 
декабря 2019 года — духи и туалет-
ная вода, ряд трикотажных това-
ров, фотоаппараты и шины.

Между тем глава правительст-
ва поставил и другие задачи. На-
ряду с улучшением контроля в 
целях борьбы с незаконной вы-
рубкой леса надо решить также 
вопросы материально-техниче-
ского обеспечения инспекторов, 
заявил Медведев.

«По-прежнему основной про-
блемой остается то, что на эк-
спорт у нас идет гораздо больше 
древесины, чем готовой продук-
ции, — продолжил премьер. — И 
хотя за первый квартал этого года 
экспорт изделий из древесины 
увеличился почти на четверть — 
составил почти 4,5 млрд долла-
ров, — но это не соответствует по-
тенциалу отрасли, как не соответ-
ствуют ему и темпы роста выпу-
ска готовой продукции».

Он отметил, что сейчас в РФ 
наблюдается «определенное уве-
личение производства мебели, 
бумаги, паркета, ДСП, но такого 
роста недостаточно». На его 
взгляд, «ситуацию можно поме-

нять, стимулируя развитие пере-
работки, запуская новые произ-
водства, модернизируя сущест-
вующие».

«В зоне постоянного внима-
ния — реализация инвестицион-
ных проектов в области освоения 
лесов, поскольку они дают сти-
мул для развития не только лесо-
переработки, но и позволяют со-
здавать новые рабочие места», — 
заявил глава кабмина. По его сло-
вам, сейчас в России 147 таких 
проектов с общим объемом заяв-
ленных инвестиций более чем 
полтриллиона рублей.

Отдельно Дмитрий Медведев 
остановился на теме деревянного 
домостроения. Он напомнил, что 
в марте им было подписано по-
становление правительства, 
предусматривающее льготную 
процентную ставку для тех, кто 
хочет взять кредит на покупку де-
ревянных домов заводского изго-
товления.

«Давайте поговорим о том, на-
сколько востребованной оказа-
лась такая льгота и какие еще 
меры нужны», — сказал он.

Актуальной остается и задача 
улучшения противопожарных 

мероприятий. Их финансирова-
ние в текущем году уже выросло 
на 40% — до шести миллиардов 
рублей, однако в дальнейшем оно 
может быть увеличено еще, зая-
вил премьер. Во всех регионах 
должна быть необходимая лесо-
пожарная техника, оборудование 
и снаряжение для предупрежде-
ния и тушения пожаров, указал 
он.

«Можно подумать и о выделе-
нии дополнительных средств на 
этом направлении», — сказал пре-
мьер в связи с этим.

Глава правительства заметил, 
что эти средства должны идти не 
только на тушение пожаров, но и 
на авиапатрулирование террито-
рии. Он подчеркнул, что в удален-
ных районах пожары зачастую 
развиваются именно из-за их 
позднего обнаружения.

«Поэтому необходимо разви-
вать систему малой авиации, при-
чем прежде всего формируя базу 
судов российского производства», 
— добавил глава правительства.

Восток, 
будь здоров!

Ключевая роль в этой деятельности отведена 
Дальневосточному федеральному универси-
тету (ДВФУ). Уже сейчас 92 процента его вы-

пускников остаются работать в ДФО. Университет на-
целен на тесное взаимодействие с работодателями, 
благодаря специальным образовательным модулям, 
сформированным под конкретные предприятия. «Мы 
готовы включаться в разработку кадровых стратегий 
для тех предприятий, которые пока не готовы ее сфор-
мулировать, но уже зашли на Дальний Восток. Мы го-
товы формировать под предприятия специальные 
образовательные модули. Кроме этого есть и другие 
механизмы — стажировка, производственная практи-
ка, проекты и, конечно же, конкурсное трудоустрой-
ство, что очень важно для студентов 3—4 курсов», — за-
явил ректор ДВФУ Никита Анисимов.

Он рассказал, что студенты 3—4 курсов проходят 
конкурсный отбор у работодателей. По его результа-
там заключается ученический договор, по которому 
студенты посещают дисциплины от преподавателей 
университета и от сотрудников предприятий. Помимо 
исследовательской или проектной работы и собствен-
но стажировки студенты участвуют в бизнес-тренин-
гах от работодателей. Это позволяет учащимся полу-
чить опыт работы еще до получения диплома.

Помимо местных выпускников дальневосточные 
предприятия приглашают специалистов со всей стра-
ны. «Программа трудовой мобильности кадров дейст-
вует в 7 регионах Дальнего Востока. С ее помощью 
привлекают специалистов Камчатский, Приморский 
и Хабаровский края, Амурская, Магаданская и Саха-
линская области, а также Чукотский автономный 
округ. Со следующего года все регионы ДФО будут 
участвовать в программе. За время действия про-
граммы на Дальний Восток привлечено около 600 че-
ловек, почти половина из них — в 2017 году», — сказал 
Александр Козлов.

Участие в программе трудовой мобильности по-
зволяет работникам, заключившим трудовой договор 
с дальневосточными компаниями, получить компен-
сацию на переезд, перевоз багажа и оплату временно-
го жилья. Сейчас подъемные составляют 225 тысяч 
рублей. Однако вице-премьер, полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев уже предложил увеличить их в че-
тыре раза — до миллиона рублей.

ПРАВО Минюст 
предлагает повысить 
ставки адвокатам 
по назначению

Тариф от беды

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ предлагает начать по-
степенное повышение ставок адвокатам, которые пре-
доставляются обвиняемым государством. На офици-
альном языке это называется — работа защитника по 
назначению.

Хотя работу такого адвоката оплачивает государство, 
работает он исключительно на своего подзащитного. 
Просто право на защиту является фундаментальным, и 
оно гарантируется Конституцией. Если у человека нет 
денег на адвоката, государство не оставит гражданина 
один на один со следствием: человеку будет предостав-
лен защитник.

Проблема в том, что ставки для защитников по назна-
чению давно не повышались. Как отмечают в минюсте, 
ставки оплаты труда иных профессиональных участни-

ков судопроизводст-
ва являются более 
высокими, чем раз-
мер оплаты труда ад-
вокатов по назначе-
нию.

«Размер вознаг-
раждения, выплачи-
ваемого переводчи-
ку за исполнение им 
своих обязанностей 
в ходе уголовного су-
допроизводства, 
определяется из рас-
чета не более 700 ру-
блей в час за устный, 
синхронный и по-
следовательный пе-
ревод с учетом фак-

тических затрат времени. При этом средний ежедневный 
заработок переводчика составляет 5600 рублей», отме-
чают в ведомстве. 

Спору нет, переводчики выполняют важную задачу. 
Но еще более важная миссия — у адвокатов. Как указали в 
минюсте, сейчас примерно в 70 процентах уголовных 
дел, к участию в которых адвокат привлекается по назна-
чению, его труд оплачивается по минимальной ставке в 
550 рублей. После уплаты обязательных налоговых и со-
циальных платежей и адвокатских взносов доход защит-
ника может опускаться ниже уровня прожиточного ми-
нимума, установленного в регионе.

Подготовленный проект предлагает в 2019 году повы-
сить ставки до 900—1550 рублей, а в 2021 году  — до 1500—
2150 рублей за день участия адвоката в уголовном судо-
производстве. При этом предусмотрены повышенные 
ставки в ночное время и выходные. Проект подготовлен 
во исполнение поручения президента России прорабо-
тать вопрос повышения оплаты труда адвокатов по на-
значению.

Общественное обсуждение документа продлится до 3 
августа. Президент Федеральной палаты адвокатов РФ 
Юрий Пилипенко отметил, что появление такого проек-
та — это, безусловно, радостное известие для всех рос-
сийских адвокатов.

«Однако надо понимать, что еще не все решено. Но мы 
надеемся, что в конечном итоге справедливость востор-
жествует», — сказал Юрий Пилипенко.

...И долгих лет жизни
«Понятно, что на каче-
ство жизни людей пре-
жде всего влияют их до-

ходы, — отметила руководитель 
секции Совета «Старшее поколе-
ние» Мария Морозова. — Поэто-
му наши усилия должны быть на-
правлены на сохранение матери-
ального положения пожилых лю-
дей. Уже есть примеры, когда 
сами работодатели проявляют 
социальную ответственность в 
отношении людей старшего воз-
раста. Например, в одной компа-
нии существует просветитель-
ская программа для пожилых в 
офисах продаж».    

Третье направление — обеспе-
чение всесторонней социальной 
поддержки для тех, кто уже пре-

кратил работать. Здесь предсто-
ит привести к современным тре-
бованиям уже существующую 
социальную инфраструктуру, а 
также внедрять новые для Рос-
сии, но активно используемые в 
других странах методы поддер-
жки пожилых и продления их 
здоровой жизни, отметила Голи-
кова. А Морозова пояснила: «До-
казана роль социального окруже-
ния в сохранении когнитивных 
функций человека. Социальные 
связи, общение замедляют старе-
ние мозга». Вот почему вместо 
«скамейки у подъезда» (впрочем, 
для российских городов это уже 
атавизм) в развитых странах у 
пожилых масса возможностей 
заниматься танцами, йогой, дру-

гими видами активности. Нам 
тоже предстоит все это разви-
вать и совершенствовать.

Наконец, на последнем этапе 
жизни каждый человек должен по-

лучить необходимую ему заботу и 
поддержку. На заседании было за-
явлено, что в стране будет создана 
система долговременного ухода за 
пожилыми и инвалидами. Она 
включает несколько вариантов ее 
предоставления: сбалансирован-
ная медицинская и социальная 
поддержка на дому, развитие полу-
стационарной помощи (речь идет 
о дневных стационарах или, как их 
иногда называют, «дедсадах»). 
Предстоит также развивать патро-
нажную службу и услуги сиделок. 

Российские традиции отлича-
ются от западных, говорили 
участники заседания, наши ба-
бушки и дедушки чаще всего меч-
тают остаться в семье. Поэтому 
поддержка семейного ухода — это 
одна из важных частей этой со-
циальной системы. 

В этом году пилотные проек-
ты по опробованию различных 
вариантов организации долгос-
рочного ухода начинаются в ше-
сти регионах: Рязанской, Волгог-
радской, Псковской, Тульской, 
Костромской, Новгородской об-
ластях. К 2024 году такая система 
будет налажена во всех регионах
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Штаб 
Собянина 
обучит 
9 тысяч
волонтеров 
обходить
квартиры 
избирателей

УСЛЫШАТЬ 
КАЖДОГО 

Максим Милославский

БОЛЕЕ 2 тысяч волонтеров 
ФИФА записались в предвыбор-
ный штаб Сергея Собянина. 
Об этом на пресс-брифинге со-
общил глава штаба Константин 
Ремчуков.

Таким образом, подчеркнул 
он, волонтерская «семья» шта-
ба Собянина уже перевалила за 
десять тысяч человек. Люди, до-
бавил он, продолжают идти, по-
этому с 8.00 до 20.00 сотрудни-
ки штаба занимаются обучени-
ем новобранцев. Им объясняют, 
как общаться с жителями, на 
что обращать первоочередное 
внимание и как избежать воз-
можных провокаций. Одновре-
менно с этим помощники, уже 
прошедшие подготовку, соби-
рают наказы от москвичей. 
Одни свои пожелания отправ-
ляют через сайт, другие горожа-
не приходят лично. Как расска-
зал Ремчуков, поступило уже 
более шести тысяч обращений. 
«Часть проблем удается решать 
в текущем режиме, поскольку 
волонтеры выезжают на место, 
проверяют информацию и об-
щаются с жителями. Такие про-
блемы, как отсутствие лампо-
чек в подъездах и открытые две-
ри в подвалах, решаются одним 
звонком в местную админи-
страцию, — пояснил глава шта-
ба. — С теми, у кого вопросы бо-
лее серьезные, встречается от-
дельно. На днях, например, раз-
говаривали с обманутыми доль-
щиками».

Обращения москвичей, от-
метил Ремчуков, по большей 
части касаются жилищных про-
блем, работы, экологии, дохо-
дов и транспорта. Немало во-
просов к коммунальщикам. На-
пример, жильцы дома на Палех-
ской улице, 21, сообщили, что 
на собачьей площадке и во дво-
ре не убирают мусор, лежат бу-
тылки. К тому же, по их мне-
нию, мусорный контейнер рас-
положен слишком близко к 
дому. Информация подтверди-
лась, волонтеры наклеили здесь 
большой стикер и описали про-
блему. Жители дома на Селигер-
ской 36 пожаловались на гряз-
ный лифт, захламленный подъ-
езд и неработающий мусоро-
провод. Еще по двум адресам — 
Большая Косинская, 24, и Орен-
бургская, 12, — волонтеры за-
фиксировали плохую уборку 
подъездов. Исправить ситуа-
цию во всех случаях удалось за 
несколько дней. 

Проблемы покрупнее в ка-
ждом районе, решить которые 
моментально нельзя, лягут в 
основу программы Сергея Собя-
нина, добавил Константин Рем-
чуков.

 «Мы просим волонтеров вы-
делять главные проблемы, — ска-
зал он. — Если они опросили 100 
человек в разных частях района 
и каждый из них на первое место 
выносит, допустим, отсутствие 
метро в шаговой доступности, 
мы отмечаем как главную про-
блему».

Главным форматом агитаци-
онной кампании Ремчуков на-
звал «движение от двери к двери, 
от человека к человеку». По сло-
вам замруководителя штаба 
Олега Смолкина, в полном режи-
ме агитация начнется уже через 
несколько дней. Планируются 
встречи кандидата и его доверен-
ных лиц с избирателями, пике-
ты. Отправятся волонтеры и в 
поквартирный обход. Им выда-
дут униформу и специальные 
значки. 

«Мы хотим как можно больше 
волонтеров вовлечь в это дело, 
поэтому сейчас обучаем макси-
мально возможное число лю-
дей», — заключил Смолкин.

Правительство Дмитрий Медведев призвал включить древесину 
в единую систему учета товаров

Контроль 
наладит цифра

Дмитрий Медведев с директором 
комбината «Калевала» Клименти 
Касрадзе во время посещения 
предприятия.

Татьяна Голикова: В прошлом году доля граждан старшего трудоспособного возраста составляла 25 процентов.

Акцент

 Всеобъемлющий механизм 
мониторинга должен 
охватывать заготовку 
и переработку древесины

Акцент

 Из 28 стран, которые 
рассчитывают Индекс 
активного долголетия, 
Россия находится примерно 
в середине списка

Узнайте на сайте: 
Где научиться новому 
после выхода на пенсию
rg.ru/art/1569046

В штаб поступило 
уже более шести 
тысяч наказов 
от москвичей. 
Одни свои 
пожелания 
оставляют на сайте, 
другие — приходят 
лично

Среднемесячный 
доход адвоката 
по назначению 
сегодня составляет 
10 тысяч 
500 рублей, 
а миссия 
ответственная

РЕЙТИНГ

Лилия Овчарова,
директор Независимого института 
социальной политики НИУ 
«Высшая школа экономики»:

— В странах, где продолжительность 

жизни уже давно перешагнула за 70 

лет, потребность в создании го-

спрограмм активного долголетия воз-

никла раньше. В 2002 году был принят 

Мадридский международный план 

действий по проблемам старения, где 

сохранению здоровья и активности 

уделялось ключевое внимание. Наша 

страна этот документ поддержала.Но 

он рамочный и не содержит обяза-

тельных норм. Каждая страна дейст-

вует в соответствии со своими тради-

циями, демографической ситуацией, 

экономическими возможностями.

В 2012 году эксперты ООН предложи-

ли интегративный, многофакторный 

показатель, который помогает оцени-

вать положение пожилых в разных 

странах — это Индекс активного дол-

голетия. Он включает показатели по 

занятости пожилого населения, его 

вовлеченности в жизнь общества, не-

зависимости, здоровью, защищенно-

сти, а также «благоприятной среды». 

Мы в порядке инициативы уже не-

сколько лет рассчитываем этот ин-

декс. Из 28 стран, которые делают та-

кие расчеты, Россия находится при-

мерно в середине списка. По многим 

показателям ситуация у нас неплохая: 

например, у пенсионеров высокий 

уровень образования. Мы выигрыва-

ем по показателю социальных семей-

ных связей — бабушки и дедушки ак-

тивно участвуют в воспитании внуков.

Индекс показывает, где есть пробелы 

и как должна строиться социальная 

госполитика, чтобы их ликвидиро-

вать. Он может стать инструментом, 

который бы показывал, насколько эф-

фективно будет реализовываться 

программа активного долголетия.
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ПОШЛИНЫ Всемирная
торговая организация 
поддержала Россию
в споре с Украиной

От слов к делу

Нина Егоршева

АРБИТРАЖ Всемирной торговой организации (ВТО) 
удовлетворил большинство требований России по иску к 
Украине в отношении пошлин на аммиачную селитру 
(нитрат аммония). Арбитраж постановил, что украин-
ские власти нарушили законодательство, отказывая РФ в 
признании цен на газ для российских производителей се-
литры. Еще в 2014 году Киев более чем втрое повысил 
пошлины на ввоз селитры из России — с 12 до 36 процен-
тов, и продлил срок их действия на очередной пятилет-
ний период.

Третейская группа признала большинство россий-
ских претензий обоснованными, усмотрев в действиях 
украинской стороны нарушения норм глобальной торго-
вой организации.

В этом разбирательстве с Украиной точка поставлена, 
но Россия ожидает дальнейших побед в спорах в ВТО, 
подчеркнули в минэкономразвития.

ЗАКОНОПРОЕКТ Ветеринарные
службы перейдут
под единый контроль

Тянутся в центр

Сергей Куликов

ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ база для перехода региональных 
ветеринарных служб под полный контроль Россельхоз-
надзора готова. «Предложения по этому поводу со сторо-
ны Россельхознадзора приняты руководством минсель-
хоза, и уже подготовлен законопроект, который сейчас 
находится на согласовании в правительстве», — пояснила 
в беседе с «Российской газетой» официальный предста-
витель ведомства Юлия Мелано.

Президент Владимир Путин поручил до 25 июля пред-
ставить предложения о наделении Россельхознадзора 
полномочиями по контролю над региональными вет-
службами. Оформить все необходимые изменения в за-
конодательство, в частности в Закон «О ветеринарии», 
планируется к 1 сентября этого года. 

«Мы поддерживаем необходимость возврата центра-
лизованной системы ветеринарного контроля», — заявил 
«РГ» зампред правления Ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Леонов. По его словам, сейчас слишком многое 
зависит от того, какие решения принимаются на местах. 
Дело в том, что ветеринарные службы сами устанавлива-
ют планы противоэпизоотических мероприятий и сами 
же оценивают их вы-
полнение. Даже та-
кие важные реше-
ния, как вакцинация 
при выявлении забо-
леваний животных, 
принимаются на 
уровне регионов.

По мнению главы 
исполкома Нацио-
нальной мясной ас-
социации Сергея 
Юшина, «ситуация 
назрела настолько, 
что откладывать ре-
шение накопившихся проблем нельзя». По его словам, 
региональные ветеринарные службы показали крайне 
низкую неэффективность своей работы. «Над ними нет 
никакого контроля, за исключением надзора со стороны 
региональных властей, — продолжил он. — В результате 
они работают как хотят, но в большинстве случаев — пло-
хо». В условиях, когда в стране складывается тревожная 
ситуация по целому ряду угроз (африканская чума сви-
ней (АЧС), птичий грипп и так далее), вернуть централи-
зованное управление просто необходимо.

Между тем ситуация действительно складывается 
тревожная. В частности, за последние десять лет в Рос-
сии серьезно возросло количество заражения животных 
болезнями, в том числе и особо опасными. Это и уже 
ставшая известной АЧС, и птичий грипп. Но список 
длинный: лейкоз крупного рогатого скота, репродуктив-
но-респираторный синдром свиней, а также общие для 
человека и животных сибирская язва, бешенство, ящур, 
трихинеллез, туберкулез, бруцеллез. Совокупный эко-
номический ущерб только от АЧС среди поголовья до-
машних свиней превысил 14 миллиардов рублей, отме-
чается в пояснительной записке к документам.

Кроме того, раздробленность региональных ветери-
нарных служб, разные объемы их финансирования, 
уровни оснащения лабораторий и, как следствие, каче-
ство исследований негативно влияют и на потенциал эк-
спортных поставок отечественной продукции в другие 
страны. «Например, в Китай и другие потенциально при-
влекательные для нашего экспорта страны», — подыто-
жил Дмитрий Леонов.

Федеральный контроль за работой региональных ве-
теринарных служб позволит улучшить эпизоотическую 
обстановку в стране и сократить возможные риски, ко-
торые с каждым годом только увеличиваются, считают 
эксперты.

ПРАВО Следователи и медики высказали свое мнение 
о предложенных изменениях в Уголовный кодекс для врачей

Право на ошибку
Наталья Козлова

С
отрудники СКР высказали 
свои позиции по одной из 
актуальных тем — заявлен-

ному главой их ведомства изме-
нению в законодательстве о за-
щите прав пациентов, пострадав-
ших от врачебных ошибок.

Следователи и медики собра-
ли журналистов на пресс-конфе-
ренцию «Совершенствование 
уголовного законодательства: 
как снизить преследование меди-
цинских работников и защитить 
пациентов». 

Статистику уголовной ответ-
ственности врачей озвучила 
официальный представитель СК 
РФ Светлана Петренко. По ее сло-
вам, лишь 10 процентов уголов-
ных дел, расследуемых в отноше-
нии врачей, доходят до суда, в 90 
процентах случаев следователи 
доказывают их невиновность. 
Петренко напомнила, что число 
обращений в Следственный ко-
митет на ошибки или ненадлежа-
щие действия врачей и медработ-
ников за шесть лет выросло более 
чем втрое. 

Если в 2012 году их было чуть 
более 2 тысяч по всей стране, то к 
2017 году количество таких об-
ращений выросло более чем в 
три раза и составило более 6 ты-
сяч. СК РФ не может не реагиро-
вать на подобные заявления, 

многие из которых поступают на 
личном приеме граждан предсе-
дателем СК РФ и руководителями 
следственных управлений в реги-
онах. При этом Светлана Петрен-
ко особо подчеркнула, что толь-
ко в рамках расследования уго-
ловного дела юридически воз-
можно установить все обстоя-
тельства и оградить врача от нео-
боснованных обвинений и однов-
ременно защитить право пациен-
тов на объективное расследова-
ние возможных неквалифициро-
ванных действий медицинских 
работников. СК РФ работает в 
рамках действующего законода-
тельства, но вместе с экспертами 
в области медицины и юриспру-
денции уже выработаны предло-
жения по его совершенствова-
нию. 

Напомним, сейчас медицин-
ские ошибки квалифицируются 
по следующим статьям УК РФ: 

109 («Причинение смерти по не-
осторожности»), 118 («Причине-
ние тяжкого вреда здоровью по 
неосторожности»), 238 («... ока-
зание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности»), 293 
(«Халатность»), однако ни одна 
из них не учитывает особенности 
профессиональной медицинской 
деятельности и неединообраз-
ную судебную практику. Недавно 
на заседании межведомственной 
рабочей группы, в которую вхо-
дят следователи, профессора в 
области медицины и юриспру-
денции, представители общест-
венных организаций, были выра-
ботаны новые предложения по 
введению новых статей в УК РФ: 
ст. 124.1 «Ненадлежащее оказа-
ние медицинской помощи (меди-
цинской услуги)», ст. 124.2 «Со-
крытие нарушения оказания ме-
дицинской помощи».

Ст. 124.1 предполагает уго-
ловную ответственность за «не-
надлежащее оказание медицин-
ской помощи или услуги», если 
это повлекло за собой смерть че-
ловека или двух и более лиц либо 
«гибель плода человека и/или 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью человека». Под плодом че-
ловека понимается «внутриу-
тробно развивающийся челове-
ческий организм с девяти недель 
до рождения».  Наказание — 
штраф от 200 тысяч до 500 тысяч 
рублей либо лишение свободы от 
двух до семи лет и запрет зани-
мать определенные должности; 
ст. 124.2 предусматривает уго-
ловную ответственность за вне-
сение недостоверных сведений в 
медицинскую документацию, ее 
сокрытие либо уничтожение, а 
также за «подмену биологиче-
ских материалов с целью сокры-
тия ненадлежащего оказания 

медпомощи другим медицин-
ским работником», действия ко-
торого повлекли смерть, причи-
нение тяжкого вреда здоровью 
либо гибель плода. Вторая часть 
этой же статьи определяет ответ-
ственность за те же деяния, со-
вершенные руководителями ме-
дицинских организаций. Наказа-
ние — принудительные работы, 
лишение свободы на срок до че-
тырех лет и запрет на занятие 
определенной деятельностью. 
Также предлагается статья 235 
УК РФ «Незаконное осуществле-
ние медицинской  или фармацев-
тической деятельности».

По словам Леонида Рошаля, у 
медиков вызывают вопросы 
предложенные формулировки, 
которые могут применяться 
очень широко: нет точного указа-
ния, какие именно нарушения 
профессиональных обязаннос-
тей врача будут трактоваться как 
причина нанесения тяжкого вре-
да здоровью или смерти пациен-
та. Также у медиков вызывает во-
просы появление в статье терми-
на «плод». Рошаль подчеркнул, 
что решать, может ли врач зани-
маться профессиональной дея-
тельностью, должен не суд, а про-
фессиональное врачебное объе-
динение, как это происходит в 
других странах, и Национальная 
медицинская палата будет на 
этом настаивать.

Все собравшиеся пришли к 
единому мнению, что нельзя иг-
норировать такое понятие, как 
«право на ошибку», поскольку 
врач зачастую берет на себя 
определенный риск в борьбе за 
жизнь пациента. Пока в россий-
ском законодательстве это поня-
тие не конкретизировано.

Замглавы ГУ криминалистики 
СК РФ Анатолий Сазонов заве-
рил, что будут привлекаться к от-
ветственности только врачи, ко-
торые допустили грубейшие на-
рушения стандартов и протоко-
лов лечения. Что касается терми-
на «плод человека», то в СК «го-
товы к обсуждению».

Работа над законопроектом 
будет продолжена вплоть до его 
принятия. В целом он поддержан 
экспертным сообществом. Лео-
нид Рошаль назвал конструктив-
ным диалог с СК РФ. 

«Зайцам» прижали хвост
Систему штрафов для 
«зайцев» распростра-
нят на все трассы, кото-

рые находятся в управлении «Ав-
тодора». Собранные благодаря 
штрафам средства пойдут на ре-
монт, строительство и рекон-
струкцию дорог.

На трассах, где проезд оплачи-
вается по схеме free-flow, напри-
мер, на ЦКАД, когда на трассе нет 
пунктов оплаты, а расчет за про-
езд идет дистанционно — через 
транспондеры, штрафовать «зай-
цев» будут по-другому. Здесь си-
стема со светофорами не срабо-
тает. Штрафы «зайцам» будут 
приходить после фиксации того, 
как они съехали с дороги, не за-
платив за проезд. Размер штрафа 
будет примерно такой же, как за 
проезд на красный сигнал свето-
фора. И еще на адрес владельца 
автомобиля отправят счет за 
пройденные километры. Получа-
ется, что не платить автомобили-
стам будет совсем невыгодно. 
Правда, пока законопроект не 
внесен в Госдуму, но это произой-
дет к моменту ввода дорог с си-
стемой free-flow в эксплуатацию. 
«Законопроект принципиально 
согласован с минтрансом и на 
Правительственной комиссии по 
транспорту. Ожидается его вне-
сение в Госдуму в осеннюю сес-
сию», — отметил Кельбах. Плат-
ные участки на ЦКАД должны 
быть открыты в 2019 году, полу-
чается, что к этой дате закон дол-
жен быть уже принят.

Трасса М-4 активно развива-
ется. Планируется довести уро-
вень качества «Дона» в Ростов-
ской области до такого же, как в 
Воронежской. В частности, стро-
ится обход Аксая в Ростовской 
области. В регионе совместно с 
губернатором принято решение 
о создании постоянно действую-
щей рабочей группы по реализа-
ции проекта реконструкции М-4, 
в том числе и обхода города Ак-
сая, рассказал глава «Автодора».

Участок дороги перед Росто-
вом-на-Дону реконструируют 
вне графика. По словам Сергея 
Кельбаха, проект уже есть, реше-
ние о перераспределении лими-
тов, чтобы начать работы, тоже 
принято.

В Краснодарском крае приня-
то важное решение по двум раз-
вязкам в Геленджике, уже гото-
вятся документы в Главгосэк-
спертизу. В этом году «Автодор» 

намерен провести конкурс и на-
чать возведение двух развязок 
между 1504-м километром и 
1515-м километром трассы М-4 в 
Геленджике, что позволит увести 
транзитный трафик из курортно-
го города. В планах — прокладка 
дальнего западного обхода Крас-
нодара. Проект находится на со-

гласовании в Главгосэкспертизе.
В ближайшие 3–5 лет будет 

построена новая магистраль 
Краснодар — Абинск — Новорос-
сийск, которую свяжут с новой 
дорогой на Цемдолину (микро-
район в Приморском районе Но-
вороссийска). Это поможет раз-
делить транзитный трафик на 

Юге России на два потока перед 
Краснодаром: один — в сторону 
Новороссийска и Крыма, другой 
— на Джубгу и Сочи. «Если мы ре-
ализуем эти проекты, Юг России 
получит совершенно иную эко-
номику», — уверен глава «Автодо-
ра». Прокладка трасс согласуется 
с программой развития портов 
черноморского бассейна и же-
лезнодорожных подходов к ним.

На М-4 нужно реконструиро-
вать и другие проблемные участ-
ки. В Тульской области дорожни-
ки обещают убрать «американ-
ские горки» с 222-го по 225-й ки-
лометр. В июле-августе будут 
подведены итоги конкурса по вы-
бору исполнителей работ.

Самый узкий участок на трас-
се находится между селом Лосево 
и городом Павловск. Работы по 
его расшивке будут ускорены, 
пообещал Кельбах.

Новый участок трассы М-4 
«Дон» протяженностью 85,17 ки-
лометра пройдет по территории 
Бобровского, Павловского и Вер-
хнемамонского районов Воро-
нежской области. Это означает, 
что дорога станет четырехполо-
сной с разделенными встречны-
ми потоками и развязками в раз-
ных уровнях. Расчетная скорость 
движения составит 120 киломе-
тров в час, обещают дорожники.

Паралелльно будет развивать-
ся придорожный сервис для авто-
мобилистов. Появятся как боль-
шие многофункциональные 
зоны, подобные строящейся на 
249-ом км в Тульской области, 
так и небольшие кафе вдоль доро-
ги. На этот год намечен ввод еще 
четырех совместных проектов с 
формированием небольших кафе 
на площадках отдыха на трассе 
М-4 «Дон».

Не платить за проезд по дороге 
будет невозможно. Штраф дошлют 
водителю после съезда с трассы. 

Лишь 10 процентов уголовных дел в отношении врачей доходят до суда.

Акцент

 Число обращений в СКР 
на ошибки или ненадлежа-
щие действия врачей за шесть 
лет выросло более чем втрое.

Акцент

 Систему штрафов 
для «зайцев»» распространят 
на все трассы, которые 
находятся в управлении 
«Автодора»

На дорогах могут появиться 
новые знаки — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1566417

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России упали
цены на морковь и картофель

Время кислых щей

Алена Узбекова

В РОССИИ снизились рознич-
ные цены на большинство ово-
щей, свидетельствуют данные 
Росстата. Больше всего — на 4 
процента с начала июля — под-
ешевела морковь, ее розничная 
цена сейчас 40–50 рублей за ки-
лограмм. На втором месте карто-
фель, снизившийся в стоимости 
почти на 3 процента. Килограмм 
клубней сейчас продается по 30–
40 рублей в уличных лотках, а в 
торговых сетях и по 20 рублей.

На 1 процент с начала июля 
подешевели яблоки. Правда, све-
жий урожай стоит недешево, в 
среднем 130–140 рублей за ки-
лограмм.

Интересно, что лидеры сни-
жения цен начала июля — поми-
доры и огурцы, сейчас, наобо-
рот, немного прибавили в цене. 
Помидоры подорожали на два 
процента, огурцы — на пять. 

Никак пока не хочет дешеветь 
белокочанная капуста. Сейчас 
она в среднем стоит 30 рублей за 
килограмм, с начала месяца она 
прибавила в цене 1 процент, хотя 
с декабря прошлого года подеше-
вела на 90 процентов. «Еще не 
было большого урожая капусты 
в стране, отсюда такая цена. Кар-
тофель, кстати, тоже подешевел 
несильно, потому что молодой 
урожай поступает из-за грани-
цы, например, из Азербайджана. 
А старые запасы требуют нема-
лых расходов на хранение, к 
тому же эти запасы небольшие», 
— рассказал «РГ» аналитик аг-
рарного рынка, доктор экономи-
ческих наук Леонид Холод.

Помидоры и огурцы хорошо 
дешевели в начале июня, когда 
появился урожай открытого 
грунта, а также из теплиц. Кста-

ти, в России за последние два-
три года было введено много но-
вых производств овощей. Наши 
тепличники попали в тепличную 
же среду, обеспеченную поддер-
жкой государства и запретами 
на ввоз овощей из ряда зарубеж-
ных стран. «По данным регио-
нальных органов управления 
АПК, сбор тепличных овощей на 
16 июля в целом по стране соста-
вил около 600 тысяч тонн. Это на 
19 процентов выше, чем в прош-
лом году», — рассказали в мин-
сельхозе.  

В целом дефицита основных 
продуктов, по официальным 
данным, в стране нет. «Но осо-
бенности рыночной экономики 
таковы, что дефицит или профи-
цит всегда приводит к колеба-
нию потребительских цен. И 
если мы видим баранину на при-
лавке по 600 рублей за килог-
рамм, дефицита на первый 
взгляд нет, но она стоит столько, 
потому что ее мало», — отметил 
Леонид Холод.

Тем временем исследователь-
ские центры по-своему оценива-
ют покупательную способность 
россиян. «Россияне отметили 
стабилизацию цен на основные 
категории продуктов и стали 
меньше экономить   . Единствен-
ной категорией, где заметен зна-
чительный рост цен, стало авто-
мобильное топливо», — говорит-
ся в исследовании аналитиче-
ского центра НАФИ. Чаще всего 
потребители указывают на не-
значительный рост цен на хлебо-
булочные изделия — 43 процента 
и молочные продукты — 45 про-
центов. Овощи и фрукты стали 
единственной категорией с не-
большим — до 10 процентов — 
снижением цен.

Исследовательский центр Ро-
мир, в свою очередь, сообщает, 
что россияне в июне продолжи-
ли сокращать повседневные рас-
ходы. С учетом инфляции траты 
семей за месяц уменьшились на 
3,7 процента, при этом расходы 
на продукты в июне оказались 
больше, чем в мае.
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Экономический 
ущерб только 
от африканской 
чумы свиней уже 
превысил 14 мил-
лиардов рублей

Помидоры и огурцы 
хорошо дешевели 
в начале июня, когда 
появился урожай 
открытого грунта, 
а также из теплиц

1

Для региональных Айболитов утвердят единые правила 
финансирования и оснащения лабораторий.

Читайте на сайте: 
Опубликованы 
рекомендации 
о правильном выборе 
овощей и фруктов
rg.ru/art/1565497

ЦИФРА

90
ПОСТОВ
со стандартными светофорами 
на пунктах взимания платы 
и камерами видеофиксации поя-
вится на трассе М-4 «Дон»
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ОТДЫХ Минтруд утвердил
график выходных дней 
на 2019 год

Планы 
на отпуск

Ирина Жандарова

РОССИЯН ждут десятидневные новогодние каникулы и 
девять дней выходных на майские праздники в 2019 году. 
Минтруд подготовил проект постановления правитель-
ства о переносе выходных дней.

С новогодних каникул суббота 5 января переносится 
на четверг 2 мая, а воскресенье 6 января на пятницу 3 
мая. Суббота 23 февраля переносится на пятницу 10 мая.

Таким образом, новогодние каникулы начнутся в 
2018 году с 30 декабря и продлятся десять дней до 8 янва-
ря 2019 года.

Длинных выходных в честь Дня защитника Отечества 
в следующем году не предусмотрено, отдых продлится 
23—24 февраля в субботу и воскресенье. Женщинам по-
везло больше, Международный женский день выпадает 
на пятницу, поэтому отдых продлится три дня.

Майские каникулы в новом году будут как никогда 
длинными. В честь Первомая будем отдыхать со среды 1 
мая по воскресенье 5 мая — пять дней. А на День Победы с 
четверга 9 мая по воскресенье 12 мая — четыре дня.

На День независимости России, правда, в 2019 году 
будем отдыхать только один день — непосредственно 12 
июня (вторник). А в ноябре День народного единства 
продлится три дня — с 4 по 6 ноября.

ЮБИЛЕЙ Генералу армии
Махмуту Гарееву — 95 лет

Еще в строю

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ участнику шести войн и вооруженных кон-
фликтов, бывшему замначальника Генштаба, лауреату 
Госпремии им. Г.К. Жукова, президенту Академии воен-
ных наук, генералу армии Махмуту Гарееву — 95 лет. 

В начале мая, когда россияне готовились отметить 
очередную годовщину Великой Победы, президент РФ 
наградил фронтовика орденом Александра Невского. В 
указе главы государства сказано, что высокой награды 
он удостоен «за заслуги в укреплении обороноспособно-
сти страны и многолетнюю добросовестную работу».

Гареев — автор более 250 научных и публицистиче-
ских трудов, активный борец с фальсификацией исто-
рии. Однако не все знакомые и сослуживцы Махмута Ах-
метовича в курсе, что орденом Александра Невского его 
наградили второй раз. Первый орден, советского образ-
ца, Гареев получил сразу после Великой Отечественной, 
будучи совсем молодым человеком, но уже майором и 
офицером оперативного отдела штаба армии.

Как получилось, что награду, которую главным обра-
зом вручали генералам за успешные боевые операции, 
досталась 22-летнему парню, да еще с формулировкой 
«За личную храбрость»? Этот вопрос корреспондент 
«РГ» адресовал самому Гарееву.

— Хочу вас поправить. По статуту того, еще советского 
ордена им могли наградить не только генерала, но и офи-
цера помладше чином, до командира батальона включи-
тельно, — уточнил Махмут Ахметович. — Весной 1945 
года, когда воевал под Кенигсбергом, внезапно получил 
назначение на Дальний Восток. День Победы встретил по 
пути, в эшелоне. А когда прибыл на место, включился в 
подготовку Маньчжурской стратегической наступатель-
ной операции.

На одном из ее этапов на стыке манчжурско-корей-
ской границы попала в окружение 84-я кавалерийская 
дивизия генерала Дедеоглу. Наши были в очень трудном 
положении. Вроде бы не пустыня, а фураж кончился. Вы-
явилось, что лошади не могут есть местную траву, она, 
как осока, режет им язык. Мне дали батальон, снабдили 
фуражом и медикаментами, поставили задачу — органи-
зовать прорыв дивизии. Тогда я действовал не как по-
мощник начальника оперативного отдела штаба армии, 
а как командир батальона. Задачу удалось выполнить, 
это было расценено как проявление храбрости. Награди-
ли орденом Александра Невского.

Пять лет назад Гареев сказал, что если бы ему в 41-м 
сказали, что доживет до 90, — рассмеялся бы в ответ. А се-
годня в свои девяносто пять он по-прежнему бодр и ясен 
умом. Все так же ходит на службу в Управление генераль-
ных инспекторов минобороны и руководит любимым де-
тищем — Академией военных наук. «Мы не напрасно 
жили, не напрасно сражались», — уверен ветеран. 

Коллектив «Российской газеты» с этим полностью со-
гласен и поздравляет фронтовика с юбилеем.

НАДЗОР Прокуроры начали проверку «Натали Турс»

Тур — в суд?
Иван Егоров

П
рокуратура Москвы по по-
ручению Генеральной 
прокуратуры РФ начала 

проверку туристической компа-
нии «Натали Турс». 

«По поручению Генпрокура-
туры, в связи с обращениями 
граждан, прокуратура Москвы 
начала  проверку соблюдения 
требований законодательства о 
туризме и защите прав потреби-
телей в отношении компании 
«Натали Турс», — сообщила кор-
респонденту «РГ» официаль-
ный представитель столичной 
прокуратуры Людмила Нефедо-
ва. 

По ее словам, ход проверки 
взял на контроль лично проку-
рор Москвы Владимир Чуриков 
и при наличии оснований будут 
приняты меры прокурорского 
реагирования.

Как стало известно «РГ», жа-
лобы в надзорное ведомство на-

писали жители столицы, а также 
других регионов, которые про-
сят разобраться с возможным 
неисполнением взятых туропе-
ратором обязательств. В частно-
сти, речь идет о непредоставле-
нии оплаченных услуг по заклю-
ченным туристическим догово-
рам. 

К а к  р а н е е  с о о б щ а л о с ь , 
основное юрлицо туроператора 
«Натали Турс» — «Панорама 

Тур» —  с 30 июня прекратило 
чартерные программы для тури-
стов в Барселону, Римини, Ката-
нию, Неаполь, Анталью и Ирак-
лион, а 4 июля объявило об ан-
нулировании всех туров на пе-
риод с 4 июля по 30 сентября 
2018 года включительно. 

В свою очередь, в пятницу на 
сайте Ассоциации туроперато-
ров России сообщили, что коли-
чество обращений пострадав-

ших туристов «Натали Турс» за 
консультациями в правовую 
службу АТОР уже превышает не-
сколько десятков в день.

«Все обращающиеся за помо-
щью туристы интересуются 
только судебными перспектива-
ми возврата денежных средств 
за несостоявшийся или сорван-
ный отдых по вине туроперато-
ра. Многие из них уже написали 
заявления на возврат средств в 
свои турагентства, некоторые — 
побывали и в офисе туроперато-
ра, однако надежд на возврат де-
нег в связи с молчанием туропе-
ратора о возможных сроках та-
ких возвратов они уже не пита-
ют», — сообщила глава правовой 
службы АТОР Надежда Ефремо-
ва.

В то же время, по ее словам,  
позиция «Натали Турс» по ре-
альным денежным выплатам 
своим клиентам не содержит 
никаких реальных сроков даже 
в виде обещаний. «Второй же 

раз оплачивать за отели в анну-
лированных турах многим по-
просту не под силу, тем более 
что люди уже потеряли доверие 
к обещаниям туроператора о ка-
ких-либо «последующих» воз-
вратах», — отметила эксперт. 
Что касается гарантийных обя-
зательств «Панорама Тур», 
предлагаемых им взамен реаль-
но потраченных на свой отпуск 
средств, то люди, с их слов, ско-
рее возмущены такой «заме-
ной», чем готовы рассматри-
вать ее в качестве альтернативы 
возврата денег. Эксперты счита-
ют, что в ближайшее время мож-
но ожидать валов судебных 
исков туристов к «Натали Турс» 
о возмещении материального 
ущерба по причине невыполне-
ния туроператором своих обя-
зательств.

Арсенал Министерству обороны передали 600 новых бронемашин, 
кораблей и самолетов

Министр на приемке

Юрий Гаврилов 

М
инобороны сооб-
щило об очеред-
ном — третьем в 
нынешнем году — 
успешном испы-

тании новой модернизирован-
ной противоракеты. 

Замкомандующего объедине-
нием ПВО и ПРО Воздушно-кос-
мических сил России генерал Ан-
дрей Приходько заявил, что запу-
щенная с полигона Сары–Шаган 
(Казахстан) она поразила услов-
ную цель в установленное время.

Опытный боеприпас пред-
назначается для российской си-
стемы противоракетной оборо-
ны. Все, что с ней связано, дер-
жится под большим секретом. 

Поэтому в официальной инфор-
мации не называется ни тип 
противоракеты, ни ее боевые 
характеристики. Единственное, 
на что пошли военные,-—  так это 
обнародовали скорость ее поле-
та: около 4 километров в секун-
ду. 

Еще известно, что это был 
один из сложнейших пусков. 
Разработчики заложили в про-
грамму противоракеты параме-
тры, которые позволили испы-
тать ее на максимальных режи-
мах полета. 

По результатам пуска в мино-

бороны сделали вывод: новый 
модернизированный боеприпас 
гарантированно уничтожит бо-
еголовку противника на макси-
мальной высоте и заданном уда-
лении от охраняемого объекта.

Некоторые эксперты предпо-
лагают, что в казахстанское 
небо могли запустить усовер-
шенствованный вариант проти-
воракеты 53Т6М (Gazelle по 
классификации НАТО), уже при-
меняемой для прикрытия неба 
Москвы и Центрального про-
мышленного района России. 
Этот модернизированный бое-
припас, по некоторым данным, 
имеет маркировку ПРС-1М. Он 
оснащен новым двигателем и 
современной бортовой радиоэ-
лектронной аппаратурой. 

Силовая установка обеспе-
чивает противоракету огром-
ной скоростью и высотой поле-
та, а высокотехнологичная «на-
чинка» гарантирует перехват 
целей. 

Противоракета 53Т6 была 
принята на вооружение три де-
сятка лет назад лет. Она неодно-
кратно совершенствовалась и 
по многим параметрам не имеет 
аналогов в мире.

В СМИ проходила информа-
ция, что модернизированный 
вариант боеприпаса выдержива-
ет колоссальные перегрузки, 
что обеспечивает высокую рабо-
тоспособность его аппаратуры.

Также сообщалось о способ-
ности нового изделия перехва-
тывать боевые блоки межконти-
нентальных баллистических ра-
кет на высотах от 5 до 50 кило-
метров, то есть при необходимо-
сти уничтожать цели в ближнем 
космосе. 

Когда модернизированную 
противоракету поставят на бое-
вое дежурство, пока ни в пресс-
службе Министерства оброны, 

ни даже неофициально в среде  
военных экспертов, близких к 
военному ведомству, никто не 
говорит.

Зато известно, какими ору-
жейно-техническими новинка-
ми пополнился армейский и 
флотский арсенал во втором 
квартале 2018-го. Об этом на 
Едином дне приемки военной 
продукции рассказал глава ми-
нобороны Сергей Шойгу. «За 
это время предприятия оборон-
но-промышленного комплекса 
поставили в войска свыше 600 
новых единиц вооружения, во-
енной и специальной техники», 
— сообщил министр.

Среди них — 11 самолетов 
различного класса и целевого 
назначения, 5 вертолетов, 36 ра-
диолокационных станций раз-
ных модификаций, 3 боевых ко-
рабля, в том числе средний раз-
ведывательный корабль «Иван 
Хурс» и малый ракетный ко-
рабль «Вышний Волочек». 

Кроме того, Вооруженные 
силы  нашей страны получали 
инженерную и автомобильную 
технику, авиационное вооруже-
ние, средства связи и боеприпа-
сы. 

Что же касается обновления 
военной инфраструктуры, по 
словам министра, особое вни-
мание уделяется обустройству 
трехкомпонентной ударной 
группировки сил ядерного сдер-
живания. Шойгу не срывал, что 
это направление было и оста-
нется приоритетным для армей-
ского руководства.

О выполнении контрактов докла-
дывали в Центр управления оборо-
ной России по видеосвязи.

Куратору ОПК вице-премьеру Юрию Борисову и министру обороны Сергею Шойгу было что обсудить.

Акцент

 Количество обращений 
пострадавших туристов 
за консультациями 
превышает несколько 
десятков в день.

Акцент

 Новая ракета может перехва-
тывать боевые блоки межкон-
тинентальных ракет на высо-
тах от 5 до 50 километров

За ситуацией следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6047

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Составлен
рейтинг стран,
в которых
можно
«купить»
гражданство

ПЛАТИ И ЖИВИ

Ирина Жандарова

АГЕНТСТВО Bloomberg соста-
вило рейтинг государств, кото-
рые позволяют «купить» граж-
данство. 

В рейтинг вошли десять 
стран, позволяющих иностран-
цам приобретать гражданство 
без бюрократических проволо-
чек. Большинству из них в обмен 
нужны только прямые инвести-
ции в экономику государства 
или покупку недвижимости. 

Дороже всего обходится 
гражданство в Австрии. Для его 
получения необходимо потра-
тить на свое дело или жилье 
23,75 миллиона долларов. При 
этом налог на прибыль составит 
еще треть от этой суммы. Сведе-
ния о предоставлении граждан-
ства можно сохранить в тайне. 
Информация об этом не раскры-
вается и не передается другим 
странам. «Купить» официально 
паспорт Австрии можно начиная 
с 1985 года.

Второе место занимает Кипр, 
который выдает гражданство 
при инвестициях не менее 2,375 
миллиона долларов.

Третье место у Мальты с объ-
емом вложений в 1,065 миллио-
на долларов. Далее идут Турция, 
Вануату, Гренада, Сент-Китс и 
Невис. Самые скромные запро-
сы у Сент-Люсии, Доминики и 
Антигуа и Барбуде — не менее 
100 тысяч долларов.

Восемь из десяти стран, во-
шедших в рейтинг, являются оф-
шорными зонами.

Всего в мире насчитывается 
порядка 35 стран, которые пре-
доставляют гражданство или вид 
на жительство в обмен на инве-
стиции. Лояльнее всего к пересе-
ленцам относятся в Турции и 
Черногории, они дают вид на жи-
тельство всем, кто купил недви-
жимость в стране, вне зависимо-
сти от ее стоимости, вторая — 
при покупке дома, квартиры, 
офиса или бизнеса. Недавно 
Молдавия заявила о планах запу-
стить программу предоставле-
ния гражданства в обмен на ин-
вестиции. Стать ее гражданином 
можно будет за безвозмездный 
взнос в размере 135 тысяч евро.

В свои 95 лет генерал армии Махмут Гареев все так же бодр 
и ясен умом.

АВТОМОБИЛИ 
В Москве 
по договору
украли Лексус

ПСЕВДОУГОН 

Владимир Баршев

БОЛЕЕ года потребовалось, что-
бы расследовать страховое мо-
шенничество в отношении одно-
го автомобиля. Уникальность его 
в том, что дело доведено до кон-
ца, а мошенники получили ре-
альные сроки.

История началась в декабре 
2016 года. Некий человек пообе-
щал женщине-индивидуальному 
предпринимателю, из Воронеж-
ской области, ее мужу и взросло-
му сыну провернуть аферу без 
всякого риска для них. Семья по-
лучила в лизинг внедорожник 
премиум-класса Lexus стоимо-
стью 5,7 миллионов рублей и за-
страховала ее в ВСК по КАСКО.    

Через десять дней сын обра-
тился в полицию и к страховщи-
ку с заявлением об угоне. Но как 
выяснила служба собственной 
безопасности страховой компа-
нии, уже через  пять дней после 
покупки машины, сын для созда-
ния алиби улетел на отдых. 

В это время сообщники вы-
везли автомобиль за пределы 
страны – через Беларусь в Литву, 
откуда морем он был доставлен в 
порт города Гданьска в Польше. 
Следы машины затерялись в Ев-
ропе. По возвращении сын полу-
чил от перегонщика документы 
на машину и обратился в поли-
цию.

Удалось установить и лич-
ность перегонщика, который за-
нимался доставкой машин поку-
пателям из Европы. Им оказался 
ранее судимый житель Хабаровс-
ка. Полицейские задержали его.

Было возбуждено уголовное 
дело. Действия группы были ква-
лифицированы как мошенниче-
ство в особо крупном размере. 

Вина семьи из Воронежа была 
полностью доказана. суд рассмо-
трел дело в особом порядке и, 
учитывая раскаяние подсуди-
мых, назначил им наказание от 
полутора до двух лет лишения 
свободы с отбыванием наказа-
ния в колонии общего режима. 
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КОНФЛИКТ

Израиль вывез 
в Иорданию 
членов 
скандального 
НПО

КАСКИ УХОДЯТ

Константин Волков

НА СИРИЙСКО-ИЗРАИЛЬ-
СКОЙ границе была проведена 
операция по эвакуации из Сирии 
в Иорданию волонтеров неправи-
тельственной организации «Бе-
лые каски» и членов их семей. 
Операцию провели Силы оборо-
ны Израиля (IDF) по просьбе 
США, Канады и ряда европейских 
стран. Как сообщается в Twitter 
IDF, волонтеров пришлось выве-
сти «по причине непосредствен-
ной угрозы их жизням».

Всего были эвакуированы 
примерно 800 человек, однако, 
по некоторым сведениям, почти 
половина из них пока так и не 
смогли покинуть Сирию. Те, кого 
израильские военные вывезли, 
временно размещены на терри-
тории Иордании. Ожидается, что 
в течение трех месяцев они бу-
дут перемещены под контролем 
ООН в США, Канаду, Европу. 

Многие зарубежные экспер-
ты подчеркивают неоднознач-
ность деятельности «Белых ка-
сок». В частности, они работают 
только в районах, контролируе-
мых сирийской оппозицией. Как 
неоднократно заявляли Дамаск 
и Москва, «Белые каски» связа-
ны с террористами, а также вы-
ступают на стороне сирийской 
вооруженной оппозиции. Офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова отмеча-
ла в частности, что «Белокасоч-
ники» не только вольготно чув-
ствуют себя на территориях, 
подконтрольных «Джебхат ан-
Нусре» и «Исламскому государ-
ству» (обе организации запре-
щены в РФ. — «РГ»), но и открыто 
симпатизируют им, оказывают 
информационную и даже мате-
риальную поддержку. Также «Бе-
лые каски» замечены в распро-
странении информации о якобы 
имевшем место применении Да-
маском химоружия в Сирии, на-
пример в городе Дума, что впо-
следствии не подтвердилось.

ТУРИЗМ 
В музеи
Греции можно
попасть по
электронному
билету

ЭЛЛАДА 
ПЕРЕХОДИТ 
В «ЦИФРУ»

Александр Гасюк,
 «Российская газета», Афины

В ГРЕЦИИ к самому разгару ту-
ристического сезона введена 
долгожданная инновация — запу-
щена продажа «электронных би-
летов» для посещения местных 
достопримечательностей.

Отныне любителям греческих 
музеев не надо стоять под паля-
щим солнцем в длинных очередях 
в ожидании прохода на Акрополь, 
Кносский дворец, Древнюю Мес-
синию и многие другие археоло-
гические памятники Древней Эл-
лады. Для оформления билетов 
достаточно будет посетить интер-
нет-сайт системы электронного 
бронирования (www.etickets.tap.
gr), который заработал на минув-
шей неделе. 

По данным греческого Фонда 
археологических памятников, с 
момента запуска новой цифровой 
платформы оформлено уже более 
220 тысяч билетов на сумму в 4 
миллиона евро. Среди доступных 
для посещения объектов — наибо-
лее популярные музеи Афин, Пе-
лопоннеса и Крита. Нововведе-
ние, помимо удобства процесса 
покупки билетов, поможет избе-
жать столпотворений в музеях, а 
также повысит безопасность в 
местных культурно-историче-
ских памятниках. Буквально в на-
чале июля самый посещаемый 
музей Греции — новый музей 
Акрополя — оказался настолько 
переполнен 17,5 тысячи посети-
телей, что охране пришлось огра-
ничить вход во избежание давки.
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КРИЗИС 
Вашингтон переходит 
на «закон джунглей»

Открыли 
торговый фронт

Александр Ленин

ТОРГОВАЯ война между ЕС и США стала реальностью. 
Такое мнение высказал министр экономики и финансов 
Франции Брюно Ле Мэр на встрече руководителей фи-
нансовых ведомств и центральных банков стран «двад-
цатки» (G20). Мероприятие проходило в минувшие вы-
ходные в Буэнос-Айресе.

Торговая политика Вашингтона, по мнению Ле Мэра, 
базируется на «законе джунглей», где каждый сам за 
себя. Он указал на серьезные риски для мировой эконо-
мики при сохранении подобного курса со стороны Ва-
шингтона. Ле Мэр пояснил, что в результате действий 
американцев США и ЕС по сути оказались в «торговом 
тупике», из которого будет крайне сложно выбраться. «Я 
прошу США вернуться к здравому смыслу и уважать как 
глобальные правила, так и своих союзников», — заявил 
он. Французский министр уточнил, что до этого ЕС будет 
идти на ответные рестрикции. 

Впрочем, американская сторона также не стала от-
малчиваться и обозначила свою точку зрения на теку-
щее состояние торговых отношений со странами Евросо-
юза и некоторыми другими зарубежными государства-
ми. Министр финансов США Стивен Мнучин в очеред-
ной раз призвал европейских и китайских партнеров к 
ведению «свободной и честной торговли». «Мы разделя-
ем стремление к более сбалансированным отношени-
ям», — резюмировал он.

ГЕОПОЛИТИКА 
Лондон может отказаться 
от отступных Евросоюзу

Нет сделки, 
нет денег

Максим Макарычев

НОВЫЙ министр британского правительства по «брек-
зиту» Доминик Рааб, который 9 июля сменил на этом по-
сту Дэвида Дэвиса, в своем первом интервью обозначил 
довольно жесткое условие, касающееся выхода страны 
из состава ЕС.

По его словам, Великобритания выплатит компенса-
цию за «развод с Европейским союзом» только в случае 
заключения «приемлемого торгового соглашения» между 
Лондоном и Брюсселем. Рааб, имеющий репутацию убе-
жденного евроскептика, тем самым фактически выразил 
несогласие с мягким вариантом «брекзита», две недели 
назад предложенным премьер-министром Великобрита-
нии Терезой Мэй. В последнее время на переговорах с Ев-
росоюзом британская сторона не ставила жестких усло-
вий, а пыталась снизить сумму «отступных при разводе с 
ЕС». Сначала европейские чиновники настаивали на том, 
что Великобритания должна Старому Свету не менее 100 
миллиардов евро. Однако в ходе многоэтапных перегово-
ров эта сумма постепенно снижалась, а в декабре Тереза   
Мэй договорилась с Брюсселем о финансовой сделке на 
сумму 39–44 миллиарда евро. По сути, этот вопрос стал 
фактически единственным, дискуссии по которому пере-
шли в практическую плоскость. По основным параметрам 
сделки, и в первую 
очередь по вопросам 
будущих торговых 
отношений Великоб-
ритании и ЕС, а так-
же легитимности 
юридических согла-
шений после «брек-
зита», стороны во 
время дискуссий за-
шли в тупик.

«Колебания» 
Мэй, которая два 
года назад ратовала за жесткий «брекзит» и бескомпро-
миссные переговоры с Брюсселем, привели к острым раз-
ногласиям в ее правительстве и правящей партии. В ре-
зультате кабинет министров покинули четыре из пяти вы-
сокопоставленных чиновников, отвечавших за «брекзит», 
в том числе два идеолога его жесткого варианта — упомя-
нутый Дэвис и теперь уже бывший глава британского МИД 
Борис Джонсон. Министры хлопнули дверью, посчитав 
для себя невозможным находиться в правительстве, кото-
рое «постоянно идет на уступки европейским чиновни-
кам» и привержено соглашению, «ставящему страну в за-
висимость от ЕС». В Брюсселе не скрывали своего раздра-
жения позицией Дэвиса в ходе двусторонних встреч, но, 
как показала минувшая пятница, когда переговорщик от 
ЕС Мишель Барнье встретился с Домиником Раабом, диа-
лог с последним будет, возможно, сложнее. После того как 
Барнье крайне резко высказался в отношении и без того 
«мягкого плана Мэй», Рааб, 44-летний выпускник Оксфор-
да и Кембриджа по юриспруденции, хорошо подкованный 
в правовых вопросах, сделал акцент на некоторых нюан-
сах статьи 50 Договора о Евросоюзе. Она определяет все 
тонкости процедуры выхода одной страны из состава со-
общества, на которые в Брюсселе предпочли не обращать 
внимание. «Не может быть так, что одна сторона выполня-
ет свои обязательства по сделке, а другая нет», — пояснил 
Рааб свое видение сделки с ЕС в воскресном интервью 
«Санди телеграф». Чуть уже, выступая в эфире Би-би-си, 
министр подтвердил свою решимость как можно скорее и 
продуктивнее завершить переговоры с Брюсселем, обви-
нив еврочиновников в «безответственном нарастающем 
давлении на Лондон». Если ранее в качестве даты оконча-
ния переговоров назывался ноябрь этого года, то Рааб на-
строен подписать соглашение уже в октябре, после чего 
его должны утвердить британские и европейские парла-
ментарии. Кстати, в тот же день свое интервью «Телеграф» 
дал и Дэвис, призвав Мэй и вовсе прервать переговоры с 
Брюсселем. Великобритания должна официально поки-
нуть Евросоюз 30 марта 2019 года, но обе стороны согла-
сились ввести переходный период, который, как ожидает-
ся, продлится до 31 декабря 2020 года.

ЧП В США бытовая ссора переросла в захват заложников

Совсем не Голливуд

Юрий Когалов

В 
США произошел оче-
редной инцидент со 
стрельбой. Молодой 
темнокожий америка-
нец в течение несколь-

ких часов удерживал заложников 
в магазине продуктов в Лос-Анд-
желесе, пока полиция не уговори-
ла его сдаться. В результате про-
исшествия от кровопотери поги-
бла одна женщина, еще около де-
сяти человек пострадали, в том 
числе 12-летний мальчик. «Мы с 
прискорбием информируем о ги-
бели одного человека в магазине. 
Пожарные вытащили раненную 
женщину из помещения наружу и 
доставили ее в больницу, где была 
зафиксирована ее смерть», - рас-
сказал мэр города Эрик Гарсетти.

Как оказалось, все началось с 
обычной бытовой ссоры, во вре-
мя которой 28-летний афроаме-
риканец несколько раз выстре-
лил в собственную бабушку, ра-
нил свою подругу, а затем, затол-
кав девушку в машину, попытал-
ся скрыться от вызванной на ме-
сто происшествия полиции. Пре-
следуемый стражами порядка, 
он пересек практически весь го-

род с юга на север, пока, уходя от 
погони, не справился с управле-
нием и не врезался в фонарный 
столб. Тогда он выскочил из ав-
томобиля, открыл стрельбу по 
стражам порядка, а затем укрыл-
ся от ответного огня в помеще-
нии близлежащего продуктового 
магазина (оставшуюся в машине 
раненую девушку полицейские 
потом передали медикам). В тот 

момент в супермаркете находи-
лось несколько десятков чело-
век, которые тут же преврати-
лись в заложников. Впрочем, 
многим из них удалось выбрать-
ся из здания через окна и по по-
жарной лестнице. Полиция в те-
чение трех часов уговаривала 
забаррикадировавшегося пре-
ступника сдаться. В конце кон-
цов он отпустил всех удерживае-
мых им людей и сам надел на 
себя наручники. 

«Первоначально внутри нахо-
дились от 40 до 50 покупателей и 
сотрудников магазина. Одни 
смогли спрятаться, дожидаясь 
помощи, другие выбрались нару-
жу самостоятельно или с помо-
щью полиции Лос-Анджелеса, ко-
го-то подозреваемый выпустил 
на свободу сам», — сообщил мэр 

города. Успех в этом деле припи-
сывают полицейскому психоло-
гу, впрочем, на благополучный 
исход могло повлиять и ранение 
преступника.  Как уточнил глава 
полиции Лос-Анджелеса Майкл 
Мур, во время перестрелки у вхо-
да в магазин стражам порядка 
удалось ранить его в левую руку. 
Хотя Лос-Анджелес, благодаря 
Голливуду, и считается колыбе-
лью американского кинематог-
рафа, к стрельбе не на экране, а 
на улицах города местные жите-
ли вовсе не привыкли. По их сло-
вам, они никогда не видели столь-
ко полицейских. На место прибы-
ли также 100 пожарных машин и 
18 карет «скорой помощи».

Акцент

 На место трагедии прибыли 
100 пожарных машин 
и 18 карет «скорой помощи»

В полиции рассказали, что, уходя 
от погони, преступник проехал 
почти через весь Лос-Анджелес.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В ФРГ ПОРЕЗАЛИ ЛЮДЕЙ В АВТОБУСЕ
Выходец из Ирана совершил нападение с ножом 

на пассажиров автобуса в немецком городе Лю-

бек. По данным прокуратуры, пострадало не ме-

нее 10 человек, пятеро госпитализированы. 

Один из пострадавших, 21-летний юноша, нахо-

дится в больнице в тяжелом состоянии.

По словам очевидцев, мужчина уронил на пол ав-

тобуса дымящийся рюкзак и выхватил нож. Во-

дитель успел остановить транспортное средст-

во и открыть двери, чтобы выпустить пассажи-

ров, затем побежал к преступнику и попытался 

ему помешать, после чего злоумышленник на-

пал и на водителя. Пожар удалось предотвра-

тить, преступника схватили. В настоящее время 

подозреваемый находится под стражей.

По данным прокуратуры, речь идет о 34-летнем 

жителе Любека иранского происхождения. Его 

обвиняют в покушении на убийство, а также в на-

несении тяжких телесных повреждений и по-

пытке поджога. Мотивы действий нападавшего 

неизвестны. Информация о том, что подозревае-

мый психически болен, пока не подтверждена.

Подготовила Ольга Овчинникова

СРЕДЬ БЕЛА ДНЯ

В США УБИТ ВРАЧ ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА
В Хьюстоне, штат Техас,  при странных обстоя-

тельствах погиб кардиолог бывшего президента 

США Джорджа Буша-старшего. 65-летний Марк 

Хаускнехт ехал на своем велосипеде возле го-

родской больницы около девяти часов утра, ког-

да в него выстрелил другой велосипедист, на-

правлявшийся во встречном направлении. На-

падавший дважды выпустил пули в доктора и 

продолжил ехать в своем направлении. Согла-

сно свидетельствам очевидцев, подозреваемый 

является белым мужчиной ростом около 180 

сантиметров, который имел бейсболку, солнце-

защитные очки. «Он был одет в толстовку и хаки-

шорты», — говорится в заявлении полиции. Поли-

ция ищет подозреваемого и расследует, была ли 

стрельба случайной или целенаправленной. 

Буш-старший, который был президентом США с 

1989-го по 1993 годы, сказал в своем заявлении, 

что он был «глубоко опечален» внезапной смер-

тью своего бывшего врача. Он добавил, что 

«всегда будет благодарен Хаускнехту за его 

исключительную, сострадательную заботу». 

Подготовил Андрей Васильев

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Затонувший «Дмитрий Донской» принадлежит России

Крейсер флаг не спускал
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Ю
жнокорейская компа-
ния ShinilGroup заяви-
ла, что затонувший в 

1905 году недалеко от берегов 
острова Уллындо российский 
броненосный крейсер «Дмитрий 
Донской» со всем содержимым 
принадлежит ей.

«Мы намерены подать в адми-
нистрацию уезда Уллын «Заявле-
ние о находке», чтобы застолбить 
права на этот корабль», — заявили 
журналистам представители 
ShinilGroup. В компании отмети-
ли, что корабль «затонул сам» в 
территориальных водах Кореи, с 
тех пор прошло уже более ста лет, 
а потому все отходит тому, кто 
первый нашел. Согласно корей-
ским законам, нашедший должен 
в этом случае отдать пятую часть 
государству, себе получит 80 про-
центов всей стоимости. Кроме 
того, ShinilGroup утверждает, что 

все права на «Дмитрия Донского» 
и его содержимое принадлежат 
компании, а не России. 

Российские эксперты, в свою 
очередь, придерживаются иного 
мнения. «Дмитрий Донской» был 
боевым кораблем России, ушел 
под воду, не спуская флага, кроме 
того, на его борту находились тела 
нескольких десятков моряков. В 
связи с этим крейсер считается 
военным захоронением и по праву 
принадлежит России. Все работы 
по подъему должны вестись толь-
ко с разрешения РФ. По словам 
источников «РГ», власти Южной 
Кореи осведомлены об этой пози-
ции Москвы. «Тема возможного 
подъема «Дмитрия Донского» 
уже поднималась несколько лет 
назад, когда местоположение 
было точно определено. Мы уведо-
мили корейские власти, что вме-
сте с кораблем под воду ушли не-
сколько десятков российских мо-
ряков. В этой связи «Дмитрий 
Донской» является воинским за-

хоронением. Мы подчеркнули эту 
позицию, власти Кореи ее приня-
ли», — заявил «РГ» источник в гос-
структурах РФ. 

Официальный Сеул пока хра-
нит нейтралитет. Недавно в мин-
фине РК признали, что Россия 
«может претендовать на «Дмит-
рия Донского». Тем временем 
Управление по морским делам и 
рыболовству города Пхохан, в 
юрисдикции которого находится в 
том числе остров Уллындо и при-
лежащая акватория, отклонило 
запрос ShinilGroup на разрешение 
на подъем «Дмитрия Донского». 
По словам чиновников, бизнесме-
ны не смогли предоставить необ-
ходимых документов и внести за-
лог, что требуется для начала про-
цедуры рассмотрения заявки. В 
ведомстве подчеркнули, что раз-
решение может быть выдано толь-
ко после консультации с другими 
ведомствами, включая МИД Ко-
реи. В ShinilGroup пообещали в по-
недельник повторить попытку.

Кто владеет правами на российский броненосный крейсер 
«Дмитрий Донской» со всем содержимым, пока остается загадкой.

A
P

Евросоюз хочет 
от Лондона 
выплаты не менее 
39 миллиардов 
евро
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ПРОЕКТЫ Шедевр Джандоменико Тьеполо представили 
в посольстве Италии

Трое из Трои
Мария Воронова

В 
преддверии открытия вы-
ставки «От Тьеполо до Кана-
летто и Гварди», которая 

пройдет  в ГМИИ им. А.С. Пушкина 
с 24 июля  по 14 октября,  в посоль-
стве Италии в Москве представи-
ли полотно «Эней, Анхиз и Аска-
ний» (1773) кисти Тьеполо-сына. 

Традиции проводить «выстав-
ку одной картины» исполнилось 
уже несколько лет — впервые в 
особняке Берга она состоялась в 
перекрестный   Год культуры 
Италии и России. С 2011 здесь 
представили «Автопортрет» Ра-
фаэля, «Мальчика, укушенного 
ящерицей» Караваджо, «Сало-
мею с головой Иоанна Крестите-
ля» Тициана. 

Одним из выдающихся масте-
ров Венецианской школы живо-
писи был Джандоменико Тьеполо. 
«Эней, Анхиз и Асканий» — фраг-
мент полотна «Греки, осаждаю-
щие горящую Трою», которое 
хранится в Художественном му-
зее Синебрюхова в Хельсинки. 
Этот сюжет — Эней выносит на 
плечах своего отца Анхиза и выво-
дит сына Аскания — стал темой 
множества произведений искус-
ства.  Выбор именно на эту карти-
ну пал неслучайно: по словам со-
куратора выставки, почетного ди-
ректора Городских музеев Вичен-
цы Джованни К.Ф. Вилла, идея 
была — показать не только яркую 
живопись, которая была харак-
терна для того периода, а драма-
тизм, связанный с историей, а 
именно — с распадом республики.  
Именно это настроение и «считы-

вается» в  картине: Эней оставля-
ет свою жену (а на картине видны 
ее тянущиеся к нему руки) в Трое 
на гибель, спасая отца и сына. 

Российско-итальянское взаи-
модействие позволяет расширить 
панораму наших представлений 
об искусстве Венеции XVIII века. У 
россиян появляется шанс  позна-
комиться с произведениями 
Джамбаттисты Пьяццетты и 

Пьетро Лонги, которых нет в Рос-
сии, у итальянцев — с полотнами 
Каналетто и его племянника Бел-
лотто. Собрание, которое пред-
станет на выставке, состоит из 57 
картин: 25 - ГМИИ им. Пушкина, 
23 — Городской музей Палаццо 
Кьерикати в Виченце и 9 — Банк 
Интеза Санпаоло. После Москвы 
выставка отправится в Виченцу. 
«Как вы знаете, отношения между 

нашими странами отличаются 
особой сердечностью, но в слож-
ные моменты, как нынешний, 
нужно строить как можно больше 
мостов», — отметил посол Италии 
Паскуале Терраччано, открывая 
выставку в особняке Берга. Ди-
пломат рассказал и о будущих 
проектах, среди которых выстав-
ки, посвященные творчеству 
Франческо Петрарки и Помпеям.

Фестиваль Валерий Гергиев открыл юбилейный 
25-й фестиваль в Вербье музыкой Родиона Щедрина

Многоуважаемый 
скиф

Ирина Муравьева, Вербье

О
дин из самых автори-
тетных музыкальных 
фестивалей Европы — 
швейцарский Verbier 
открылся в Salle Des 

Combins выступлением Фести-
вального оркестра под управле-
нием Валерия Гергиева. 

Все двадцать пять лет истории 
фестиваля в его афише присутст-
вовал «русский акцент». Однако 
в юбилейном сезоне этот «про-
филь» обрисовался еще рельеф-
нее: новым музыкальным руко-
водителем оркестра Вербье стал 
Валерий Гергиев. В программу 
открытия сезона в Salle Des 
Combins он включил «Шехераза-
ду» Николая Римского-Корсако-
ва и «Симфонический диптих» 
Родиона Щедрина, написанный 
по мотивам его оперы «Очаро-
ванный странник». На концерт 
приехали Родион Щедрин, вице-
премьер правительства РФ Ольга 
Голодец, многочисленные рус-
ские друзья фестиваля. 

Гергиев три дня посвятил репе-
тициям с Фестивальным орке-
стром, и результат впечатлил 
всех: огромная программа, вклю-
чавшая в себя русскую, европей-

скую (Мендельсон, Сен-Санс), 
американскую музыку (Берн-
стайн) и концерты с солистами, 
прозвучала с таким качеством ор-
кестрового ансамбля, которое 
многими оркестрами набирается 
годами. «Симфонический дип-
тих» Щедрина — труднейшая орке-
стровая партитура: калейдоскоп 
множества тембров, динамиче-
ские контрасты разных «миров»: 
околдовывающая засурдиненны-
ми струнными, струящимися, 
словно поток света, цыганская 
«Невечерняя», бешеный «скок» 
(татарский плен), где Гергиев ар-
тикулировал свой фирменный 
«скифский» стиль.

В масштабе русского эпоса 
прозвучала у оркестра и «Шехе-
разада». Гергиев почти визуально 
выстроил здесь оркестровые кон-
трасты и звуковые объемы: жест-

кую, чеканную тему вступления 
(мрачный образ женоубийцы сул-
тана Шахриара) и изысканной 
красоты соло скрипки (тема Ше-
херазады). Деревянные инстру-
менты звучали в живом «диало-
ге», вся музыкальная ткань мерно 
колыхалась, как набегающая вол-
на. В эпизоде битвы с фанфарами 
тромбонов и в картине морской 
бури Гергиев развернул циклопи-
ческие звуковые объемы: не ноч-
ные сказки Шехеразады, а бога-
тырские сказания. 

Следуя традиции фестиваля, 
Гергиев представил с оркестром 
Вербье Даниэля Лозаковича 
(скрипка), Джорджа Ли (пиани-
ста, лауреата ХV Конкурса Чай-
ковского) и Претти Йенде (сопра-
но): «Принцип, когда мэтры и по-
чти студенты выступают в одной 
программе, самый действенный. 

Именно поэтому фестиваль в Вер-
бье — инновационный проект». Ру-
ководитель фестиваля Мартин 
Энгстрём заметил, что Вербье 
всегда находился под большим 
влиянием российских музыкан-
тов — с первого фестиваля в 1994 
году, когда на его сцене выступили 
Максим Венгеров, Евгений Кисин, 
Юрий Башмет.  Но главным векто-
ром фестиваля для Энгстрёма се-
годня является образовательная 
программа, работающая в форма-
те Академии и мастер-классов из-
вестных музыкантов. В первый 
день фестиваля прошли мастер-
классы пианиста Мишеля Берофа, 
итальянского виолончелиста Ни-
коласа Альтштадта и других. Стар-
товала и концертная программа в 
зале Eglise (модерновое здание 
церкви Вербье) с великолепной 
камерной акустикой.  Впереди 
двухнедельный юбилейный мара-
фон фестиваля, который соберет 
на своих сценах не только своих 
постоянных участников за 25 лет, 
но и юных дебютантов Вербье. В 
этой демократической коллизии — 
сама суть альпийского фестиваля.

ВЫСТАВКА В Русском музее 
открылась выставка 
Андрея Волкова

Слушай песню 
ветра

Жанна Васильева

«СОХРАНЕНИЕ времени» — 
новые, 2010-х годов работы ху-
дожника.

Андрей Волков принадлежит 
к одной из известнейших худо-
жественных династий.   «Грана-
товая чайхана» (1924) Александ-
ра Николаевича Волкова, его де-
душки,  украшает собрание Тре-
тьяковской галереи; работы его 
отца и дяди — в крупнейших му-
зейных собраниях, в том числе 
Русского музея. Наследник с та-
ким бэкграундом оказывается 
перед выбором: бунтовать про-
тив семейной традиции или сле-
довать в фарватере отцов. Анд-
рей Волков вслед за отцом и де-
дом выбрал живопись, но зато в 
живописи — абстракцию.

Вы выросли в большой квартире, 
в которой жили три родственные 
семьи.  Кандинские были связа-
ны с музыкой,  Бубновы — с теа-
тром, Волковы — с живописью. 
Неудивительно, что вы часто 
сравниваете живопись с музы-
кой, например. Для вас сближе-
ние двух искусств — сознатель-
ное продолжение традиции на-
чала ХХ века или метафора, по-
могающая объяснить, как смо-
треть абстрактное искусство?
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Первые абстрак-
тные работы, которые я делал па-
раллельно с фигуративными, 
были созданы под влиянием джа-
зовых пианистов, Шёнберга и 
современных композиторов. Для 
меня очень важно, чтобы картина 
звучала. Как говорит мой друг ху-
дожник Петр Караченцов, от кар-
тины должно исходить тихое 

жужжание. Знаете, в проводах 
высокого напряжения бывает та-
кое гудение. Если работа живая, 
она как бы сама звучать начина-
ет. Живопись не обязательно 
должна быть «о чем-то», она мо-
жет просто — быть. Как музыка, 
как набор гармоний…

Вы, кажется, не жалуете графику.
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Уголь, карандаш, 
пастель… Как только я брал их в 
руки, чувствовал, что просыпа-
ются все демоны обучения. 
Словно не я, а кто-то старший и 
важный водит моей рукой. И я 
начинаю рисовать как полагает-
ся. Я много времени потратил, 
чтобы обнаружить это. Трудно 
понять, что в тебе так много не-
свободы. Случайность выхваты-
вает неожиданные акценты. 
И этот момент мне хотелось бы 
сохранить. Не так, чтобы А+Б 
равно С. А вот как шарик по же-
лобу катится, а потом раз — и вы-
скакивает куда-то.

Что-то среднее между «Ходом 
вещей» Петера Фишли и Дэвида 
Вайса и найденными объектами 
и случаем у Марселя Дюшана?
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Дюшан гений. Он 
вдохновляет своими идеями. 
Опять же это выход к свободе. 
А выход к свободе — то, что для 
русского человека особенно 
важно.

Вы показываете серию под на-
званием Black barocco. Внутри 
темного пространства холста ва-
рьируется абрис старинной 
овальной рамы.

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Для меня барокко — 
это искусство, близкое к момен-
ту распада. Представьте ор-
кестр, играющий на «Титани-
ке», когда он вот-вот врежется в 
айсберг. Может, потому, что мое 
формирование как личности 
как раз пришлось на распад 
СССР… 

Ощущение, что где-то рядом 
дует очень сильный ветер, кото-
рый все сметет. Искусство ба-
рокко передает это ощущение 
вихря, непредсказуемой измен-
чивости. И в то же время в нем 
есть театральность. Я очень лю-
блю искусство драматическое, 
трагическое, в котором тем не 
менее есть ирония. Не стеб, 
а ирония.

Кстати, об иронии. Работа «Не 
моргай!». Черный круг. Факти-
чески образ зрачка. Но если это 
зрачок, то мы стоим перед по-
лотном, которое смотрит на 
нас.   Насколько этот мотив — 
картина смотрит на зрителя, 
пока он смотрит на нее — важен 
для вас?
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Конечно, важен. 
Недаром же у меня зеркальный 
блеск поверхности появляется 
на картинах. Кроме того, это со-
здает изменчивость. Я не хочу, 
чтобы картина была статич-
ной… 

Посвящение А.В. на одном из 
холстов — явный оммаж Алек-
сандру Николаевичу Волкову, 
прямой диалог с его «Гранато-
вой чайханой». С другой сторо-
ны, диалог с мастерами барок-
ко. А с третьей — абстракция. 
Причем не в стиле европейской 
традиции или оп-арта, а, ско-
рее, в духе Марка Ротко.
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Ротко, Келли… Аме-
риканская школа.

Но это совсем далеко от теа-
тральной избыточности 
барокко.
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Я не вижу в этом 
противоречия.

Но для Ротко важна была тема 
античной трагедии, экзистенци-
альный мотив…
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Для меня это тоже 
существенно… Мое, может, 
единственное соприкосновение 
с сакральным происходит имен-
но через живопись. Кроме того, 
не думаю, что это входит в 
клинч с мироощущением Волко-
ва-старшего. Александр Нико-
лаевич был пантеистом. У него 
был восторг перед бытием как 
таковым. Он от символизма 
пришел к пониманию метафи-
зического начала. На его полот-
нах — крестьяне, материнство, 
чайхана, караван — такие базо-
вые вещи. И ты понимаешь, что 
искусство — про это, про глав-
ное. Поэтому я стал стараться в 
своих работах отсечь ненужное, 
оставив только самую суть. Во-
прос в том, насколько эту ре-
дукцию сюжета, картины мож-
но сделать, сохранив ее нерв, 
эмоцию… Это очень сложный 
баланс.

В поиске своего пути что самое 
трудное?
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Найти свое дыха-
ние. И для меня художник — это 
не какое-то звание, которое ты 
носишь, как китель. Диплом в 
кармане, дело в шляпе. Художни-
ком надо становиться каждый 
день, когда ты приходишь в ма-
стерскую.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

НАБОКОВ С ЛОЛИТОЙ 
И БЕЗ НЕЕ
БЫВАЮТ странные сближенья…

Вячеслав Курицын, пожалуй, самый яркий литера-
турный критик 90-х годов… 

Так сказать «отец русского постмодернизма»… Вдруг 
встретились, и он напомнил мне об об одном юбилее, ко-
торый мы бы, конечно, пропустили, а зря… Ровно сто лет 
назад Владимир Владимирович Набоков стал професси-
ональным писателем… Не кустарем, издающим свои сти-
хи за свой счет. 

Это, кстати, отдельная история… Осенью 1916 года, за 
год до революции, Владимир Набоков получил имение Ро-
ждествено и миллионное наследство от Василия Иванови-
ча Рукавишникова, дяди со стороны матери. В 1916 году 
он, еще будучи учеником Тенишевского училища, на соб-
ственные деньги издал в Петербурге под своей фамилией 
первый поэтический сборник «Стихи» (68 стихотворе-
ний, написанных с августа 1915-го по май 1916-го).

В январе 1918 года в Петрограде вышел сборник — Ан-
дрей Балашов, В. В. Набоков, «Два пути», включавший 12 
стихотворений Набокова и 8 стихотворений его одно-

классника А. Н. Бала-
шова. То есть все это 
были книги, издан-
ные за свой счет.

Вячеслав Кури-
цын — автор, воз-
можно, лучшей кни-
ги о Владимире На-
бокове, опублико-
ванной в 2013 году 
(М.: Новое издатель-
ство) и имевшей не-
сколько провокатив-
ное название: «На-
боков без Лолиты». 
Почему «без Лоли-
ты»? Потому что Вя-
чеслав Курицын убе-
жден, что лучший, 
«настоящий», «пра-
вильный» Набоков — 

это тот, который до «Лолиты». То есть еще не Набоков, а 
«Сирин» (на мой-то взгляд, не самый удачный псевдо-
ним, типичное символистское клише). Но так узнавал 
читательский эмигрантский мир автора «Машеньки», 
«Защиты Лужина», «Приглашения на казнь» и других не-
сомненных шедевров раннего Владимира Набокова. 

А вот Набоков американский…. «Автор вернул себе 
сказочное богатство и провел остаток дней (растянув-
шийся почти на два десятилетия), снимая несколько но-
меров в шикарном отеле в швейцарском городе Монтрё».

Книга Вячеслава Курицына вообще, на мой взгляд, 
лучшее, что написано о Набокове, а о нем писать неимо-
верно трудно. Тот градус стиля, который он задает, меша-
ет говорить о нем человеческим, «слишком человече-
ским» языком. 

Книга Курицына — это дневник читателя русской про-
зы Владимира Набокова, писавшийся в течение двадца-
ти лет в дерзком стремлении приблизиться к набоков-
скому идеалу читателя. Это и биография раннего Набо-
кова, и в некотором смысле биография самого автора. 

Но давайте процитируем одно малоизвестное стихот-
ворение… Газета «Ялтинский голос», 8 сентября н. с. 1918 
год. И нужно понимать, что написано это 19-летним Воло-
дей Набоковым, который навсегда уезжает из России. 
Стихотворение называется «Ялтинский мол», и посвяще-
но оно теме расстрелов обывателей красногвардейцами и 
моряками в январе 1918 года на молу (отсюда и название).

«В ту ночь приснилось мне, что я на дне морском… / 
Мне был отраден мрак безмолвный; / Бродил я ощупью, и 
волны, / И солнце, и земля казались дальним сном. / Я глу-
биной желал упиться / И в сумраке навек забыться, / Чтоб 
вечность обмануть. / Вдруг побелел песок, / И я заметил, 
негодуя, / Что понемногу вверх иду я, / И понял я тогда, что 
берег недалек. / Хотелось мне назад вернуться, / Закрыть 
глаза и захлебнуться; / На дно покатое хотелось мне упасть 
/ И медленно скользить обратно / В глухую мглу, но непо-
нятно / Меня влекла вперед неведомая власть. / И вот вода 
светлее стала, / Поголубела, замерцала… / Остановился я: 
послышался мне гул; / Он поднимался из-за края / Широ-
кой ямы; замирая, / Я к ней приблизился, и голову нагнул, / 
И вдруг сорвался… Миг ужасный! / Стоял я пред толпой не-
ясной: / Я видел: двигались в мерцающих лучах / Полу-ске-
леты, полу-люди, / У них просвечивали груди, / И плоть лох-
мотьями висела на 
костях, / То мертвецы 
по виду были / И все ж 
ходили, говорили, / И 
все же тайная в них 
жизнь еще была. / 
Они о чем-то совеща-
лись, / И то кричали, 
то шептались: / Гром 
падающих скал, 
хруст битого сте-
кла… / Я изумлен был 
несказанно. / Вдруг 
вышел из толпы ту-
манной / И подошел 
ко мне один из мер-
твецов. / Вопрос я за-
дал боязливый, / Он 
поклонился молча-
ливо, / И в этот миг затих шум странных голосов... / «Мы су-
дим…» — он сказал сурово. / «Мы судим…» — повторил он 
снова, / И подхватили все, суставами звеня: / «Мы многих 
судим, строго судим, / Мы ничего не позабудем!» / «Но где 
ж преступники?» — спросил я. / На меня взглянул мертвец и 
усмехнулся, / /Потом к собратьям обернулся / И поднял с 
трепетом костлявый палец ввысь. / И точно сучья в темной 
чаще, / Грозой взметенные летящей, — / Все руки черныя и 
четкия взвились, / И, угрожая, задрожали, / И с резким ляз-
гом вновь упали… / Тогда воскликнул он: «Преступники — 
вон там, / На берегу страны любимой, / По воле их на дно 
сошли мы / В кровавом зареве, разлитом по волнам. / Но 
здесь мы судим, строго судим / И ничего не позабудем... / 
Итак, друзья, итак, что скажете в ответ, / Как мните вы, ви-
новны?» / И стоглагольный, жуткий, ровный, / В ответ про-
несся гул: «Им оправданья нет!» (7-VII-18).

Я невероятно благодарен Славе Курицыну за это сти-
хотворение. И за книгу, которую он написал, потому что 
так прекрасно о Набокове никто не писал.

Но в этих стихах меня задело вот что. То есть расстре-
лянные с той стороны — мученики, а их палачи — не про-
щаемы?

Этот вопрос я оставляю без ответа.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Среди прочих звезд мировой 
оперной сцены спеть в Вербье 
с оркестром Гергиева приехала 
Притти Йенде.

Акцент

 С этого года Гергиев — новый 
музыкальный руководитель 
оркестра Вербье

Выход к свободе — 
то, что для русского 
человека особенно 
важно

Вячеслав Курицын — 
автор, возможно, 
лучшей книги 
о Владимире 
Набокове, 
имевшей несколько 
провокативное 
название: «Набоков 
без Лолиты»

В этих стихах меня 
задело вот что. 
Получается — 
расстрелянные 
с той стороны — 
мученики, 
а их палачи — 
не прощаемы?

Кураторы выставки Джованни К.Ф. Вилла, Виктория Маркова и посол Италии в Москве Паскуале Терраччано 
рассказали о международном значении Венецианской школы.

На полотнах Андрея Волкова 
движение краски напоминает 
поток остывающей лавы. Ее слои 
становятся образом застывшего 
времени.
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Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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АКЦИЯ  
«День без турникетов»: 
как живут в столице
фабрики и заводы

Вход свободный 

Ангелина Зеленькова

В МОСКВЕ прошла уже полюбившаяся горожанами ак-
ция «День без турникетов». С ее помощью у всех желаю-
щих появляется возможность увидеть своими глазами, 
как делают самое популярное  в городе мороженое, кон-
феты, напитки и другую продукцию с маркой «Сделано в 
Москве». Акция проходит уже в шестой раз и с каждым 
годом все больше предприятий и технопарков открыва-
ют свои двери. С 19 по 21 июля более 10 тысяч москви-
чей посетили 38 заводов, фабрик, технопарков.

Регистрация на одну из московских обувных фабрик 
закрылась, например, через два дня  — так много оказа-
лось желающих побывать на ней. Узнать как и из чего де-
лают обувь в Москве, пришли более 100 человек. Свой 
интерес горожане объяснили так: хотелось узнать, в чем 
же мы ходим.

«Фабрика откры-
лась еще в 1996 году. 
Изначально здесь 
производилась толь-
ко мужская обувь» — 
так началась почти 
полуторачасовая эк-
скурсия по предпри-
ятию, которую вела 
тренинг-менеджер 
Диана Ахмадуллова. 
Она сразу поставила 
условие: рабочих от 
производства не от-
влекать. Обыкновен-
ный ботинок состо-
ит почти из 30 деталей. Их выкраивают раскройщики, 
стараясь оставить как можно меньше обрезков и остат-
ков. Эта профессия одна из самых ценных, опыт нараба-
тывается годами. Из раскройного цеха детали уходят к 
сборщику верха обуви, который сшивает их между со-
бой. В результате получается объемная заготовка. С по-
мощью гигантского пресса ее приклеивают к подошве. 
За смену на фабрике изготавливают около полутора ты-
сяч пар обуви. Многие москвичи пришли на экскурсию 
семьями. Мама 9-летнего Арсения Светлана Жирякова 
рассказала, что и сама в детстве бывала на обувной фа-
брике.

Директор по персоналу Ирина Наконечная рассказа-
ла «РГ», что штат фабрики укомплектован, на предприя-
тии трудятся порядка 600 человек, но если придут квали-
фицированные работящие люди — будут рады: «Техноло-
ги и швеи лишними не бывают». У работы на  фабрике 
есть плюсы — стабильность, неплохая зарплата — от 30 
тыс. руб. и дружный коллектив — средний возраст сотруд-
ников 30—35 лет.

К слову, в банке вакансий Москвы сейчас имеется не 
больше 30 вакансий швей и инженер-технологов со 
средней зарплатой 30 тыс. руб. «Как правило, крупные 
производственные предприятия Москвы укомплекто-
ваны, а если появляется потребность в кадрах, то рабо-
тодатель не заинтересован завышать или занижать зар-
плату при размещении ее в банке вакансий», — расска-
зала «РГ» Алевтина Логинова, начальник отдела ин-
формационно-аналитической работы Центра занято-
сти населения города. По ее словам, в отличие от раз-
ных сайтов, в городском банке вакансий собраны дан-
ные о проверенных компаниях, которые на запрос сои-
скателя гарантированно ответят в течение трех рабо-
чих дней.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Автопарк
экстренных служб
Подмосковья пополнился
на 85 машин

И скорая, 
и новая

Ирина Рыбникова

ВРАЧИ единой Московской областной станции скорой 
медицинской помощи получили от губернатора Подмо-
сковья Андрея Воробьева ключи от 85 новых автомоби-
лей «Скорой помощи». Машины, оборудованные всем 
необходимым для оказания экстренной помощи, поедут 
спасать жителей Коломны, Одинцова, Подольска, Клина, 
Королева и Красногорска. 

«Очень приятная миссия, мы в очередной раз встреча-
емся, чтобы вручить новые автомобили. Долгое время ав-
топарк «Скорой помощи» в Подмосковье не обновлялся. 
Мы приняли программу и с 2014 года планомерно ведем 
работу по замене старых машин», — сказал Воробьев. За это 
время область закупила порядка 500 карет — в том числе и 
реанимобили, оснащенные дефибрилляторами, аппарата-
ми искусственной вентиляции легких, кувезами для ново-
рожденных и другим оборудованием. Возраст всех машин 
«Скорой помощи», а их в регионе более 700, не превышает 
5 лет. Но и это не предел. В Подмосковье, особенно в сель-
ских районах, очень большие расстояния между поселе-
ниями, автомобили, вынужденные преодолевать большие 
расстояния, быстро изнашиваются. «Водители просят 
еще сократить срок эксплуатации машин «Скорой помо-
щи» и обновлять их каждые 3—4 года. Поэтому будем даль-
ше продолжать программу и ежегодно покупать до 100 
новых автомобилей», — пообещал Воробьев.

Он добавил, что свою роль в поддержке экстренных 
служб область видит не только в обновлении автопарка: 
«Существует федеральный стандарт: «Скорая помощь» 
должна доезжать до больного за 20 минут после вызова. 
Понятно, что для этого нужно не только покупать маши-
ны, но и расширять дороги, строить развязки. Этим мы 
тоже занимаемся». Как рассказал журналистам главврач 
областной станции скорой медицинской помощи Олег Ка-
курин, 20-минутный норматив прибытия экстренной 
бригады к больному сейчас соблюдается в 96% случаев.

РАКУРС Москвичи нарисовали город будущего

Языком акварели
Сергей Жуков

М
осквичи в минувшую суб-
боту массово ударились в 
творчество. Вооружив-

шись красками и кистями, отпра-
вились на улицу рисовать город 
будущего. Так организаторы обо-

значили тему общегородского 
пленэра. К акции присоединились 
более 2300 человек, рассказали 
«РГ» в столичной дирекции по 
развитию культурных центров.

Пленэр для горожан художни-
ки устраивают второй год под-
ряд. В прошлом году на открытом 

воздухе все желающие писали 
картины по мотивам творчества 
Ивана Айвазовского. В этот раз 
решили спросить: каким должен 
быть город будущего? Свою вер-
сию живописцы-самоучки по-
пробовали передать языком ак-
варели, гуаши и карандашей. 

Мольберты, холсты, краски и 
фартуки им бесплатно выдали на 
местах. Рисовали всюду — на ули-
цах, площадях, в скверах и пере-
улках. И даже на крыше культур-
ного центра ЗИЛ.

Корреспонденты «РГ» творче-
скую «лихорадку» застали в Ро-
стокине. В парке с видом на Росто-
кинский акведук собралось около 
20 человек — учащиеся художест-
венных школ, студенты, пенсио-
неры, «оккупировавшие» бли-
жайшие к достопримечательно-
сти скамейки и лужайки. Еще при-
мерно столько же было зевак, 
прогуливающихся рядом.

Главным героем своих картин 
начинающие живописцы сделали 
сохранившийся здесь с XIX века 
акведук. Художницу-иллюстрато-
ра и преподавателя со стажем 
Ксению Зенину выбор горожан 
ничуть не удивил. Говорит, это са-
мое привлекательное место в рай-
оне, потому и проводит пленэр 
именно тут. «К сожалению, не мо-
жем пригласить много участни-
ков, поскольку у нас маленькая 
изостудия, — пояснила она. — И 
обеспечить всех необходимым 
материалом мы не можем».

Восьмиклассница Наталья Мо-
локина в акции участвует впер-

вые, но в живописи не новичок — 
вот уже восемь лет учится в худо-
жественной школе. Мечтает стать 
реставратором. «С фантазией у 
меня сложно, поэтому акведук по-
кажу как есть, без привязки к бу-
дущему, — признается Наталья. — В 
школе мы часто пишем натюр-
морты, но я больше всего люблю 
пейзажи».

Москвичку Ольгу Безбородову 
привлек формат мероприятия — 
возможность порисовать за ком-
панию и под открытом небом. 
Роль сыграло и место — живет в не-
скольких шагах от парка. Когда в 
последний раз брала в руки кисть 
уже и не помнит. На пленэр при-
шла развеяться и добавить «кра-
сок» своим офисным будням. «Ри-
совать, если честно, не умею, — 
рассказала Ольга Безбородова. — 
Сейчас заниматься творчеством 
модно, поэтому решила не отста-
вать, да и заодно потренировать-
ся. Скоро маме 85 лет, планирую 
сделать подарок своими руками — 
картину с ее любимыми цвета-
ми».

А стимул есть — лучшие работы 
организаторы выставят на всеоб-
щее обозрение в культурном цен-
тре «Москвич». Выставка пройдет 
с 14 по 31 августа.

ПРЕЦЕДЕНТ Попал 
под поезд, 
выжил 
и скрылся

ВОДИТЕЛЬ 
БЕЗ ТОРМОЗОВ

Владимир Баршев

СТРАШНАЯ авария произошла в 
Московской области на железно-
дорожном переезде перегона Не-
пецино — Яганово Большого коль-
ца МЖД. Легковой автомобиль 
проигнорировал все правила и 
выскочил на переезд непосредст-
венно перед составом. Ему чудом 
удалось выжить. Но более того, он 
сумел удрать с места ДТП. 

Авария произошла в 16.44. Во-
дитель легкового автомобиля на-
рушил правила дорожного дви-
жения и выехал на пути перед 
приближающимся грузовым пое-
здом. Локомотивная бригада, за-
метив машину, подала звуковые 
сигналы и применила экстренное 
торможение, однако расстояние 
было недостаточным и столкно-
вения избежать не удалось. По 
предварительной информации, 
локомотивная бригада и води-
тель автомобиля не пострадали. 
Водитель автомобиля уехал с ме-
ста происшествия на своем пока-
леченном автомобиле.

Как сообщает пресс-служба 
РЖД, поезд продолжил движение 
в 16.56. Расписание движения 
других поездов не изменилось. 

Напомним, тормозной путь 
состава может составлять до 2 
тысяч метров. Согласно данным 
Госавтоинспекции, в 95 процен-
тах случаев аварий на переездах 
виноваты сами водители. Наибо-
лее частое нарушение — это про-
езд на запрещающий сигнал све-
тофора. В результате происходит 
авария. И их количество растет. 
По данным Госавтоинспекции, в 
2017 году на ж/д переездах прои-
зошло 242 ДТП. Это на 17,5% 
больше, чем в 2016-м. В них поги-
бло 94 человека. А это уже на 
62,1% больше, чем годом ранее. 
Ранения в них получили 317 че-
ловек, что на 23,3% больше, чем в 
предыдущем году

Именно по этому Госдума при-
няла в первом чтении проект по 
увеличению ответственности за 
нарушение правил проезда же-
лезнодорожных переездов. По-
правки вносятся в статью 12.10 
КоАП. В части 1 этой статьи по-
мимо пересечения железнодо-
рожного пути вне переезда, выезд 
на переезд при закрытом или за-
крывающемся шлагбауме или за-
прещающем сигнале светофора 
добавляется новая формулиров-
ка. Водителя накажут за проезд 
через нерегулируемый переезд, 
если к нему в пределах видимо-
сти приближается поезд, локомо-
тив или дрезина. За любое из этих 
нарушений водителю будет гро-
зить штраф 5 тысяч рублей вме-
сто сегодняшней одной тысячи.

Также остается возможность 
за такое нарушение лишиться 
прав на срок от 3 до 6 месяцев. 
Напомним, что за повторное на-
рушение водителям грозит лише-
ние прав на 1 год.

Инесса Доценко, 
Тимофей Борисов, 
Вера Черенева

П
риамурье затопило. 
Паводковая волна 
пришла из Забайка-
лья, ситуация усугу-
билась обильными 

осадками. Взбунтовались боль-
шие реки — Амур, Зея, Селемджа, 
на глазах «вырастают» малые. 
Ситуация настолько серьезна, 
что именно в Амурскую область 
и подтопленное Забайкалье пла-
нирует свой первый полет на пер-
вую для себя ЧС в ранге мини-
стра новый глава МЧС России Ев-
гений Зиничев. Завтра он лично 
примет, так сказать, первое «бое-
вое крещение» в Чите и Благове-
щенске.  

Сейчас в Амурской области 
подтоплено 119 приусадебных 
участков в 6 населенных пун-
ктах. Подтопленных жилых до-
мов нет. Но почти всю неделю в 
Амурской области лили пролив-
ные дожди. В иные дни в некото-
рых районах области за шесть ча-
сов выпадало до 200 миллиме-
тров осадков. Вода зашла во дво-
ры сел Магдагачинского, Иванов-
ского и Шимановского районов. 
Остаются подтопленными шесть 
мостов и десять участков дорож-
ного полотна. Без автомобильно-
го сообщения находятся два на-
селенных пункта — Таскино и Пу-
тятино в Мазановском районе, в 
которых проживают 543 челове-
ка, в том числе сто детей. 

Без инцидентов не обошлось. 
В Зейском районе туристическая 

группа из 13 детей и четырех со-
провождающих их взрослых из-
за разлива реки Эракингра за-
стряла в горном приюте «Грозо-
вое плато» — не смогли вернуться 
в Зею по размытой дороге. Позже 
их вывезли вертолетом МЧС.

Областные власти ввели ре-
жим чрезвычайной ситуации.  

Глава Приамурья Василий Ор-
лов еще перед началом паводка 
обратился к амурчанам: «Гото-
вимся и не паникуем!» 

Врио губернатора как в воду 
глядел. В интернет попало видео с 
аварией, якобы произошедшей 
на Нижне-Бурейской ГЭС. Пуга-
ющие кадры вмиг разлетелись по 
соцсетям. Заговорили и о сбросах 
воды из водохранилища, и о гря-
дущем глобальном наводнении. 
Вот только оказалась эта инфор-
мация фейком. Как поспешили 
объяснить специалисты, объект, 
запечатленный на видео, распо-
лагается вообще не на террито-
рии Приамурья.

— На всех электростанциях об-
ласти работа ведется в штатном 
режиме. По сообщению сотруд-

ников Нижне-Бурейской ГЭС и 
руководства Бурейского района, 
аварий, вызванных паводком, не 
произошло. Уровень воды в во-
дохранилищах не критический и 
позволяет вобрать еще достаточ-
ное количество, — успокоил 

амурчан зампред правительства 
области Алексей Венглинский.

Кратковременную панику 
вызвали и новости о том, что вро-
де бы пострадали конструкции 
строящегося трансграничного 
моста через Амур в Китай (Благо-
вещенск — Хэйхэ). Здесь разобра-
лись еще быстрее — вода разру-
шила мост рабочий, временный. 
Правда, при этом затонул строи-
тельный кран. Оказалось, что вы-
нужденно пришлось затопить 
котлованы двух опор. После 
подъема уровня воды выше кри-
тических отметок и обрушились 
четыре пролета временного мо-
ста вместе с находившимся на 
нем краном. Никто не пострадал: 
рабочих вовремя вывезли, мате-
риалы и оборудование — тоже. 
Власти пообещали — после сни-
жения уровня воды разрушенные 

конструкции восстановят.  
Но говорить о том, что все по-

зади, еще рано. Сейчас под при-
целом стихии областной центр и 
Благовещенский район, куда од-
новременно подойдут гребни па-
водков на Амуре и Зее. В селе Вла-
димировка в Благовещенском 
районе сейчас проводят берегоу-
крепление: уровень воды в Зее 
достиг 666 сантиметров, вода 
вышла на пойму. 

По прогнозу Амурского ги-
дрометцентра, паводок в конце 
недели дойдет до Благовещенска. 
Ожидается, что уровень воды в 
Амуре достигнет 700 сантиме-
тров при норме в 510. 

В целом же адресную помощь 
населению в откачке воды и 
очистке придомовых территорий 
от принесенного водой мусора 
сейчас оказывают более 200 че-
ловек и 60 единиц техники.

Не прекращается паводок и в 
Забайкалье, хотя там несколько 
последних дней продолжается 
спад воды на крупных реках. 
Пока еще остаются подтоплен-
ными 36 жилых домов и более 
400 приусадебных участков в 23 
населенных пунктах. 

В настоящее время спасатели 
в основном помогают местным 
жителям откачивать воду из под-
валов и погребов. Доставляют 
также подтопленцам продукты 
питания, питьевую воду, а также 
помогают гражданам добраться 
до жилья на лодках. 

Адресную помощь от сотруд-
ников МЧС получили более 3700 
забайкальцев. Развернутой в За-
байкалье группировкой  достав-

лено 60 тонн гуманитарной по-
мощи, откачано более 39 тысяч 
кубометров воды, освобождено 
от воды 267 жилых домов и 198 
придомовых территорий. Ликви-
дировано 7500 метров размывов 
дорог. 

Стихия экзаменует спасате-
лей также и в противоположном 
уголке нашей страны — на Коль-
ском полуострове. Там горят 
леса. Природные пожары спрово-
цировала аномально жаркая и 
сухая погода. С 17 июля в Мур-
манской области установлен осо-
бый противопожарный режим. 
Природные пожары подбирают-
ся к российско-финской границе. 
Вчера в Мурманск прибыл само-
лет Ил-76 МЧС России. За день он  
совершил 5 сбросов объемом 210 
тонн воды. Также природные по-
жары тушат с применением вер-
толета Ми-8 МЧС России.

А в Новгородской области из-
за проливных дождей затопило 
улицы города Старая Русса. На 
отдельных участках уровень 
воды превышал полметра.

Пешеходы не рисковали выхо-
дить на улицу, легковые автомо-
били массово глохли. Сильнее 
всего затопило район виадука, а 
это единственный въезд в город. 
Здесь вода не спадала больше 
двух суток.

И.о. главы Старорусского рай-
она Надежда Егорова причиной 
случившегося называет то, что за 
ночь в городе выпала месячная 
норма осадков. 

Акцент

 Сейчас в Амурской области 
подтоплено 
119 приусадебных участков 
в 6 населенных пунктах 

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

СИТУАЦИЯ 
Застрявшему 
в Воронеже 
болельщику 
помогли 
вернуться 
в Нигерию

ПРОВОЖАЛИ 
ВСЕМ МИРОМ

Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

ЗАСТРЯВШИЙ в России фанат 
ЧМ-2018 из Нигерии Алебиосу 
Тунде Олалейе смог вернуться 
домой благодаря участию воро-
нежцев. 

Приключения африканца на-
чались с того, что он перепутал 
время отправки своего рейса. 
Чтобы сэкономить, путь на ро-
дину нигериец выбрал через Во-
ронеж и Турцию. Однако в аэро-
порт прибыл к 15 часам, в то вре-
мя как самолет на Стамбул уле-
тел в 3 часа ночи. Денег на новый 
билет у него не было, русского 
языка он не знал. Осознав безвы-
ходность положения, африканец 
заплакал в зале ожидания. На по-
мощь ему пришли сотрудники 
аэропорта: они связались с по-
сольством Нигерии, а там пообе-
щали помочь с отправкой Алеби-
осу на родину из Москвы. На-
чальник службы организации 
перевозок аэропорта Маргарита 
Ступина купила парню билет на 
поезд до столицы, а журналисты 
отвезли на вокзал. На следую-
щий день в посольстве Нигерии 
сообщили, что Олалейе в Москве 
и вскоре отправится домой. 

Состоялись торжественные выпуски курсантов, студентов и слушателей шести вузов МЧС России и двух филиалов. Праздничные мероприятия прошли в Москве, Санкт-Петербурге, 
Иванове, Воронеже, Красноярске, Екатеринбурге и Владивостоке. В этом году высшие учебные заведения окончили 1650 курсантов и гражданских специалистов. Выпуски специа-
листов Академии гражданской защиты и Академии Государственной противопожарной службы МЧС России второй год подряд проходят в Москве на Красной площади.

Стихия В Амурской области борются с паводком, паникой и фейками

Водные процедуры
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Участникам пленэра предложили пофантазировать, изобразив на холстах город будущего. 

Свои двери 
для всех желающих 
в этот раз открыли 
38 столичных 
заводов, фабрик 
и технопарков. Акция 
длилась три дня

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Жителям области, состоящим на диспансерном учете у 
врачей по поводу хронических заболеваний, упростили за-
пись на прием к узким специалистам. «Раньше попасть к 
узкому специалисту такие больные могли лишь по направ-
лению терапевта. Теперь они могут записаться на прием 
самостоятельно, через портал госуслуг. Уверен, это сдела-
ет медицинскую помощь доступнее для пациентов с хрони-
ческими заболеваниями», — отмечает министр здравоох-
ранения Подмосковья Дмитрий Марков. 
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ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ 
Как потратить в отпуске 
меньше, чем планировал

Улетные рубли

Александра Воздвиженская

НА ЛЕТНИЙ отдых за рубежом лучше ехать с отдельной 
картой для шопинга, не использовать кредитки и быть го-
товыми к детским капризам. О семи главных правилах фи-
нансово грамотного отпуска рассказывает Сергей Мака-
ров — замдиректора Национального центра финансовой 
грамотности, эксперт проекта минфина «Содействие по-
вышению уровня финансовой грамотности населения и 
развитию финансового образования в РФ».

Во-первых, во время путешествия не используйте 
кредитные средства, чтобы, вернувшись, не расплачи-
ваться по долгам. Лучше заранее спланировать расходы 
таким образом, чтобы после выхода из отпуска не ждать 
зарплату и не занимать деньги у коллег или, что еще ри-
скованнее, обращаться в микрофинансовые организа-
ции.

Во-вторых, не расплачивайтесь на отдыхе зарплатной 
картой. Карту могут украсть, ее можно потерять, данные 
попадут в руки мошенников, и тогда есть риск остаться 
вовсе без денег. Помните: сидя в чужой стране, перевы-
пустить карту и по-
лучить доступ к 
средствам вы не смо-
жете.

В-третьих, заве-
дите отдельную кар-
ту для шопинга. 
Спонтанные покуп-
ки — один из самых 
распространенных 
рисков для туриста, 
поэтому следует из-
начально выделить 
определенную сумму на покупки. Управление финанса-
ми желательно доверить тому члену семьи, который не 
падок на броские сувениры и равнодушен к уговорам 
уличных зазывал. Увозя покупки из-за границы, не забы-
вайте о системе tax free. Услуга кешбэк также никогда не 
бывает лишней.

В-четвертых, при планировании путешествия еще раз 
посмотрите на условия обслуживания и тарифы своих 
карт. Обратите внимание на комиссии за снятие налич-
ных, выясните, есть ли ограничения по географическому 
использованию, изучите курсы, по которым проходит кон-
вертация. Лучше вообще избежать конвертации и отпра-
виться с валютной картой. В этом случае вы не будете зави-
сеть от колебаний курсов. Естественно, карты должны 
быть международных платежных систем.

В-пятых, подготовьте детей к соблазнам летнего отды-
ха. Это хороший «полигон» для применения основ фи-
нансового воспитания, заложенных дома. Если вы не 
объяснили ребенку, что такое деньги и как они работают, 
на отдыхе такого разговора не избежать. Помните о лич-
ном примере — демонстрируйте рациональное финансо-
вое поведение.

В-шестых, «подушка безопасности» помогает и в отпу-
ске. Если денег на отдыхе осталось в обрез, можно взять 
часть средств, например, с запасного счета. Целесообраз-
но иметь карты разных платежных систем плюс запас на-
личных денег для уверенности в том, что в сложной ситуа-
ции останется доступ хотя бы к одному из источников.

В-седьмых, застрахуйте жизнь и здоровье. Без междуна-
родной медицинской страховки за границу вообще лучше 
не выезжать. Если отдых связан с экстремальными путе-
шествиями, то стоит оценить дополнительные возможные 
риски и уточнить, страхуются ли они.

Советы на другие случаи жизни читайте в «РГ—Неделя» 
и на сайте вашифинансы.рф

Для шопинга 
за рубежом лучше 
завести отдельную 
от зарплатной 
валютную карту

ПЛАНЫ Банковские вклады 
малого бизнеса 
будут страховаться

Взятые 
на возмещение

Роман Маркелов

ДЕЙСТВУЮЩА Я система страхования банковских 
вкладов распространится на средства малых предприя-
тий. Величина возмещения будет такой же, как у частных 
вкладчиков и индивидуальных предпринимателей — до 
1,4 миллиона рублей.

Законопроект об этом на прошлой неделе приняла во 
втором чтении Госдума. Ранее такое поручение прави-
тельству и ЦБ давал президент Владимир Путин.

Сейчас в случае отзыва у банка лицензии страхованию 
подлежат только деньги физлиц и индивидуальных пред-
принимателей, в то время как субъекты малого бизнеса — 
юридические лица остаются незащищенными и испыты-
вают серьезные финансовые проблемы, говорится в поя-
снении, опубликованном Банком России. «Отсутствие 
страхования их денежных средств серьезно тормозит 
развитие малого бизнеса», — подчеркивают в ЦБ. Согла-
сно поправкам в действующее законодательство, закон о 
страховании вкладов будет распространяться на лица, от-
носящиеся к малым предприятиям в соответствии с Зако-
ном «О развитии малого и среднего предпринимательст-
ва в Российской Федерации».

Законопроект, принятый во втором чтении, определяет 
документы, которые малые предприятия должны подать в 
АСВ при наступлении страхового случая для выплаты им 
страхового возмещения, а также порядок перечисления 
сумм страхового возмещения, отмечают в ЦБ. Согласно до-
кументу, система страхования вкладов распространится 
на средства малых предприятий с 1 января 2019 года.

Страхование вкладов малого бизнеса будет выгодно 
частным банкам, сосредоточенным на секторе малого и 
среднего бизнеса, писали ранее аналитики международно-
го рейтингового агентства Moody’s. «Это облегчит давле-
ние, возникающее из-за оттока клиентов в трудные време-
на», — отмечали они. По мнению аналитиков Moody’s, ини-
циатива в целом будет положительна для российских бан-
ков, поскольку повысит стабильность вкладов и доверие 
вкладчиков.

ТЕНДЕНЦИЯ Кредитки с большим льготным периодом и карты рассрочки становятся 
для банковских клиентов интереснее кешбэка 

Держат бонус по ветру
Роман Маркелов

Д
олгий льготный период по 
кредитной карте (грейс-пе-
риод) стал для клиентов бан-

ков в ряде случаев привлекатель-
нее бонусов кешбэка, говорят дан-
ные исследования Google и под-
тверждают банкиры. С беспро-
центным периодом соперничают 
и сравнительно недавно массово 
распространившиеся карты рас-
срочки. Конкуренция в сегменте 
кредитных карт растет, но оконча-
тельный выбор карточных преи-
муществ клиентом зависит от аб-
солютно разных мотивов.

Кредитные карты — один из са-
мых популярных поисковых за-
просов в интернете наряду с ипо-
текой, вкладами и кредитами на-
личными, говорится в совмест-
ном исследовании Google и ком-
пании Tiburon. Опрос проводил-
ся среди российских интернет-
пользователей 18-54 лет из горо-
дов-миллионников. По данным 
авторов исследования, потенци-
альная аудитория кредитных 
карт — почти три четверти населе-
ния крупных городов. 38 процен-
тов опрошенных уже пользуются 
кредитными картами, 36 процен-
тов потенциально готовы их ис-
пользовать, а 27 процентов не со-
бираются оформлять карты в бли-
жайшие два года. 

Главные причины, которые 
останавливают потенциальных 
клиентов, — боязнь лишних трат 
и страх попасть в «кредитное 
рабство» (об этом заявили 46 

процентов респондентов). Среди 
других барьеров — отсутствие не-
обходимости в дополнительных 
деньгах (39 процентов), высокая 
процентная ставка (34 процен-
та), негативное отношение к ис-
пользованию чужих денег (23 
процента) и большая комиссия 
за снятие наличных (18 процен-
тов). 

Оформить новую карту кли-
ентов банков заставляет в основ-
ном снижение процентной став-
ки (этот фактор отметили 60 про-
центов владельцев карт). Иссле-
дование показало любопытный 
результат: 46 процентов опро-
шенных может убедить офор-
мить новую кредитку более дол-
гий беспроцентный период, 41 
процент — увеличение кредитно-
го лимита, а лучшие условия 
кешбэка и меньшая стоимость 
годового обслуживания оказа-
лись только на четвертом месте с 
показателем 38 процентов.

На рынке действительно есть 
тенденция к увеличению спроса 
на кредитные карты с долгим 
грейс-периодом по сравнению с 
кредитными картами с кешбэком, 
говорит руководитель дирекции 
обслуживания физических лиц и 
малого бизнеса Райффайзенбанка 
Роман Зильбер. «Это обусловле-
но, в первую очередь, довольно 
большим спросом на заемные 
средства, во вторую — сутью про-
дукта: кредитная карта — это де-
нежный резерв с возможностью 
бесплатно им пользоваться опре-
деленное время. Большинству лю-

дей важнее экономить, чем полу-
чать бонусы за использование 
карты», — считает он.

Предложение клиентам креди-
ток с увеличенным грейс-перио-
дом — очень перспективное на-
правление работы, соглашается 
исполнительный директор кре-
дитно-карточного бизнеса банка 
«Русский Стандарт» Ростислав 
Яныкин. При этом интерес клиен-
тов к использованию карт с вы-
годными предложениями по 
кешбэку все-таки тоже увеличи-
вается, уточняет он. «Аналитики 
банка отмечают уверенный рост 
оборотов по картам с программа-
ми лояльности. Стоит отметить, 
что активнее копят и тратят нако-
пленные кешбэк-бонусы мужчи-
ны — 70 процентов», — говорит 
банкир. Самое большое количест-
во бонусов клиенты накапливают 
в сегменте розничной торговли, 
на автозаправках, а также в ресто-
ранах и в категории «развлече-
ния» (кинотеатры, театры, кон-
церты), рассказывает Яныкин.

Интерес клиентов к картам с 
большим грейс-периодом и к 
картам с кешбэком обусловлен 

разными мотивами: в первом 
случае им нужен комфортный 
срок для погашения кредита, во 
втором — удобный и выгодный 
платежный инструмент, отмеча-
ет вице-президент, директор де-
партамента продуктов и пор-
тфельного менеджмента Тинь-
кофф Банка Данил Анисимов.

По мнению вице-президента, 
начальника управления кредит-
ных продуктов банка ВТБ Дмит-
рия Полякова, пока у клиентов 
востребованы оба продукта. 
«Грейс-период позволяет в тече-
ние определенного срока не пла-
тить проценты за использование 
заемных средств. Кешбэк возвра-
щает часть денег клиентов на кар-
ту или в виде баллов, которые 
можно обменять на подарки. Для 
каждого клиента есть оптималь-
ное соотношение баланса цено-
вых (ставка, размер комиссии, 
стоимость обслуживания) и неце-
новых параметров (размер кре-
дитного лимита, длительность 
грейс-периода, программы ло-
яльности)», — отмечает он.

Конкуренция в сегменте кре-
дитных карт растет, говорит Ани-

симов. «Сейчас мы находимся на 
дне кризисного цикла, поэтому 
риски по этим продуктам сравни-
тельно низкие: для увеличения 
продаж банки используют раз-
личные решения, в том числе — 
длинный грейс-период и рассроч-
ки. Основная задача этих реше-
ний — привлечь и удержать клиен-
тов», — объясняет он. По словам 
Анисимова, большинство клиен-
тов находятся в грейс-периоде не 
всегда, а периодически, и поэто-
му приносят прибыль банкам. 
Если клиент пребывает в грейс-
периоде постоянно (даже в стан-
дартном, длиной 50—55 дней) и  
активно пользуется программой 
лояльности, то он, скорее всего, 
будет убыточен для банка.

Видна и четкая тенденция к за-
пуску карт рассрочки, она даже 

более очевидна, чем по картам с 
долгим грейс-периодом, говорит 
Анисимов. Эти продукты похожи, 
соглашается Роман Зильбер. 
«Часть из них предполагают воз-
можность покупки товаров в рас-
срочку только у определенного 
круга партнеров банка и не при-
нимаются в других торговых точ-
ках. Другие позиционируются 
как универсальные с возможно-
стью рассрочки до двух лет, одна-
ко такая рассрочка ограничена 
узким кругом партнеров, а на 
остальные покупки действует 
стандартный льготный период», 
— говорит он. По его словам, кон-
куренция в сегменте кредитных 
карт среди банков будет только 
обостряться — в том числе и по 
предложению кредиток с удли-
ненным грейс-периодом.

Акцент

 Конкуренция за клиента 
в сегменте кредитных карт 
будет только расти 

Личные финансы Почему в России пока не прижились семейные банковские счета

Привычка делиться
Юлия Кривошапко

Р
оссияне теперь могут 
оставлять совместные 
завещания. Поправки в 
Гражданский кодекс 
были разработаны в рас-

чете на то, чтобы у граждан поя-
вилось больше возможностей 
распоряжаться общим имущест-
вом «на случай смерти». Для бо-
лее оптимистичных сценариев, 
предполагающих совместное 
пользование материальными цен-
ностями, в частности деньгами, 
еще при жизни, есть банковские 
счета с возможностью выпуска 
дополнительных карт. Некоторые 
финансовые организации с недав-
них пор предлагают даже специ-
альные «семейные» продукты. 

Банковский счет с дополни-
тельными картами подразумева-
ет, что доступ к деньгам на нем 
имеют сразу несколько человек. У 
владельца счета - основная карта. 
Держателями дополнительных 
могут быть члены семьи либо дру-
гие доверенные лица хозяина сче-
та. В большинстве банков есть ог-
раничения на число допкарт — в 
среднем разрешается выпускать 
от трех до пяти штук. Некоторые 
финансовые организации при 
условии близкого родства пользо-
вателей счета количество карт не 
лимитируют. Но в этом случае 
действует правило: один допол-
нительный «пластик» — одному 
держателю. Доверенные лица мо-
гут пользоваться карточкой в 
рамках определенных условий, 
которые регулируются самостоя-
тельно хозяином счета. 

Ведение одного расчетного 
счета позволяет распределять 
бюджет между всеми членами се-
мьи и организовать разумный 
контроль за тратами. Владелец 
основной карты имеет доступ к 
информации по всем операциям, 
которые были проведены с ис-
пользованием допкарт. Расходы 
на обслуживание такого счета 
ниже, чем при открытии несколь-
ких отдельных счетов на каждого 
члена семьи. В «Сбербанке», к 
примеру, дополнительная карта 
обойдется в 450 рублей в год и по 
300 рублей - в последующие. За 
основную придется заплатить 
750 и 450 рублей соответственно. 
У «Райффайзенбанка» коммисия 
по основной карте составляет 
240 рублей независимо от срока 
пользования и 150 рублей - по до-
полнительной. 

Еще один плюс такого вариан-
та  — возможность выпустить доп-
карту для ребенка (начиная с 7-14 

лет) и установить на нее не только 
дневной лимит расходов, но и ог-
раничения по ним в месяц. Хотя 
бюджетники, получившие карты 
«Мир», но сохранившие на руках 
ранее выпущенные зарплатные 
карты, решают проблему иначе. 
Чтобы не тратиться на выпуск до-
п ол н и тел ь н о го  « п л а ст и ка » 
просто отдают ребенку одну из 
карт - получается еще дешевле: 
комиссию за обслуживание пла-
тит работодатель. 

Из минусов можно отметить 
то, что в случае смерти владельца 
основной карты получить доступ 
к деньгам на счете его близкие 
смогут только через полгода в по-
рядке наследования. «Фактиче-
ская возможность получения де-
нег со счета умершего по допол-
нительной карте, открытой на 
имя члена его семьи, сохраняется 
до момента блокировки счета 
банком на основании получения 
сведений о смерти клиента. То 

есть до этого времени средства 
снять можно, — комментирует Со-
фья Танина, юрист Националь-
ной юридической службы Аму-
лекс. — Однако родственникам 
умершего надо иметь в виду, что в 
дальнейшем возможны споры 
между наследниками относи-
тельно объема наследства, и су-
ществует угроза взыскания неза-
конно полученных денежных 
сумм в судебном порядке. Хотя 
если между членами семьи разно-
гласий нет и отсутствуют иные 
лица, имеющие права на получе-

ние наследства или на материаль-
ное удовлетворение по обяза-
тельствам умершего, то негатив-
ные последствия снятия денег со 
счета при помощи банковской 
карты после смерти владельца 
счета маловероятны».

Банки начали предлагать и 
полноценные семейные счета, ко-
торые подразумевают равные 
права всех держателей и предназ-
начены для «совместного управ-
ления деньгами». Однако пока это 
единичные случаи. «До недавнего 
времени в нашем законодательст-

ве просто не было такого понятия, 
как совместный или семейный 
счет, — отмечает Сергей Леонидов, 
генеральный директор финансо-
вого агрегатора «Сравни.ру». — 
Оно было зафиксировано в Гра-
жданском кодексе лишь в июле 
2017 года (сами поправки вступи-
ли в силу 1 июня 2018-го. — Прим. 
ред.). Теперь граждане могут от-
крывать совместные счета в бан-
ках. Каждому владельцу в этом 
случае принадлежит только та 
сумма, которую он внес на счет. 
Хотя если совместный счет от-
крывается супругами, деньги на 
нем считаются общими». 

В западных странах граждане 
уже давно открывают совместные 
счета, чтобы вместе распоря-
жаться семейным бюджетом. В 
России клиенты банков пока мало 
интересуются новыми возможно-
стями: по крайней мере, о массо-
вом спросе речь сейчас точно не 
идет. В числе вероятных причин 

Сергей Леонидов называет отсут-
ствие в большинстве финансовых 
организаций самой возможности 
открыть семейный счет, консер-
ватизм клиентов, предпочитаю-
щих пользоваться более привыч-
ными продуктами, даже когда но-
вые и более продвинутые есть, 
психологические аспекты. «Не 
всем семьям удобно и нужно веде-
ние совместного бюджета: кому-
то привычнее жить в условной си-
туации, когда есть «основной до-
бытчик и иждивенцы» и когда 
«добытчик» контролирует расхо-
ды по тем же привязанным к 
основному счету дополнитель-
ным картам, — поясняет Леони-
дов. — Как барьер может срабаты-
вать и юридические нюансы. На-
пример, возможность ареста об-
щего счета из-за проблем одного 
из супругов»=

Наладить прочные финансовые 
взаимоотношения намного труд-
нее, чем просто заключить брак.

Акцент

 Если совместный счет 
открывают супруги, деньги 
на нем считаются общими
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л .М.Жарковой,  С .М.Казанцева , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н .В .Мельникова ,  Ю.Д.Рудкина , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части 8 статьи 2916 
АПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ОАО «Волгоцеммаш». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявителем законо-
положение.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика Ю.М.Данилова, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Часть 1 статьи 2912 АПК Россий-

ской Федерации устанавливает, что 
кассационные жалоба, представление 
подаются в Верховный Суд Российской 
Федерации в срок, не превышающий 
двух месяцев со дня вступления в силу 
последнего обжалуемого судебного 
акта, принятого по данному делу, если 
иное не предусмотрено данным Кодек-
сом. В соответствии с частью 8 статьи 
2916 данного Кодекса Председатель 
Верховного Суда Российской Федера-
ции, заместитель Председателя Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
вправе не согласиться с определением 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации об отказе в передаче касса-
ционных жалобы, представления для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии Верховного Суда 
Российской Федерации и вынести 
определение о его отмене и передаче 
кассационных жалобы, представления 
вместе с делом для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии Верховного Суда Российской 
Федерации.

1.1. Как следует из представленных 
Конституционному Суду Российской 
Федерации материалов, ОАО «Волго-
цеммаш» обратилось в арбитражный 
суд с иском к ПАО «Банк Уралсиб» о 
взыскании задолженности по ряду 
банковских гарантий и процентов за 
пользование чужими денежными 
средствами. Банк заявил встречный 
иск о признании сделок по выдаче 
спорных банковских гарантий недейст-
вительными, применении последствий 
недействительности данных сделок.

Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 15 февраля 2017 
года, оставленным без изменения 
постановлением Девятого арбитраж-
ного апелляционного суда от 2 мая 
2017 года и постановлением Арби-
тражного суда Московского округа от 
10 августа 2017 года, первоначальный 
иск удовлетворен, во встречном иске 
отказано. Определением судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 6 
октября 2017 года ПАО «Банк Уралсиб» 
отказано в передаче кассационной 
жалобы для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по эко-
номическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации.

Данное определение судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации опре-
делением заместителя Председателя 
Верховного Суда Российской Федера-
ции — председателя Судебной колле-
гии по экономическим спорам Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 15 
декабря 2017 года отменено, кассаци-
онная жалоба с делом переданы для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по экономическим 
спорам Верховного Суда Российской 
Федерации, которая определением от 
12 февраля 2018 года, т.е. после обра-
щения заявителя с жалобой в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
отказала в удовлетворении ходатайств 
ОАО «Волгоцеммаш» о приостановле-
нии производства по кассационной 
жалобе и об оставлении кассационной 
жалобы без рассмотрения, все судеб-
ные акты по делу отменила и направила 
дело на новое рассмотрение в Арби-
тражный суд города Москвы.

ОАО «Волгоцеммаш» оспаривает 
конституционность части 8 статьи 2916 
АПК Российской Федерации. По мне-
нию заявителя, содержащееся в ней 
положение противоречит статьям 19 
(части 1 и 2), 46 (части 1 и 2), 55 (часть 
3), 118 (часть 1) и 123 (часть 3) Консти-
т уции  Российской  Федерации , 
поскольку допускает принятие и рас-
смотрение Председателем Верховного 
Суда Российской Федерации, его заме-
стителем жалоб участников судопро-
изводства на определение судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
об отказе в передаче кассационных 
жалобы, представления для рассмо-
трения в судебном заседании Судебной 
коллегии Верховного Суда Российской 
Федерации по истечении двухмесячно-
го срока, установленного частью 1 ста-
тьи 2912 АПК Российской Федерации 
для обращения с кассационными 
жалобой, представлением в Судебную 
коллегию Верховного Суда Российской 
Федерации, за исключением случая 
восстановления такого срока в поряд-
ке, предусмотренном частями 2 и 3 ста-
тьи 2912 АПК Российской Федерации.

1.2. В соответствии со статьями 74, 
96 и 97 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 
проверяя по жалобе объединения гра-
ждан конституционность законополо-
жений, примененных в конкретном 
деле, рассмотрение которого заверше-
но в суде, и затрагивающих конститу-

ционные права и свободы, на наруше-
ние которых ссылается заявитель, 
принимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобе, и 
лишь в отношении той части акта, кон-
ституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законополо-
жений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием 
или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм, не 
будучи связанным при принятии реше-
ния основаниями и доводами, изло-
женными в жалобе.

Вопрос о нарушении конституцион-
ных прав вследствие несоблюдения 
Председателем Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, его заместителем 
порядка и сроков при реализации пол-
номочий по проверке правильности 
определения судьи Верховного Суда 
Российской Федерации об отказе в 
передаче кассационных жалобы, пред-
ставления для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии 
Верховного Суда Российской Федера-
ции ранее ставился перед Конституци-
онным Судом Российской Федерации 
гражданином Д.В.Ступко, а также АО 
«ДОНАВИА», ПАО «Авиакомпания 
ЮТэйр», ООО «АЗУР ЭЙР» и ОАО 
«Саратовские авиалинии».

Конституционный Суд Российской 
Федерации, Определением от 15 мая 
2017 года № 908-О отказывая в приня-
тии к рассмотрению жалобы гражда-
нина Д.В.Ступко на нарушение его кон-
ституционных прав частью третьей 
статьи 381 ГПК Российской Федера-
ции, исходил из того, что доводы зая-
вителя были основаны на конкретных 
обстоятельствах рассмотрения его 
дела в Верховном Суде Российской 
Федерации и вызваны, в частности, 
тем, что жалоба его процессуального 
оппонента — ОАО «Черномортран-
снефть», поданная на основании ста-
тьи 39111 ГПК Российской Федерации, 
была рассмотрена Верховным Судом 
Российской Федерации в кассацион-
ном порядке. Таким образом, как отме-
тил Конституционный Суд Российской 
Федерации, заявитель фактически 
связывал нарушение своих конститу-
ционных прав с теми процессуальными 
действиями судей Верховного Суда 
Российской Федерации, которые не 
основаны на оспариваемом им законо-
положении, и с теми процессуальными 
отношениями, которые оно не регули-
рует.

Аналогичные по содержанию 
жалобы ООО «АЗУР ЭЙР», ОАО «Сара-
товские авиалинии», АО «ДОНАВИА» и 
ПАО «Авиакомпания ЮТэйр» на нару-
шение конституционных прав и свобод 
в том числе частью 8 статьи 2916 АПК 
Российской Федерации не были при-
няты Конституционным Судом Россий-
ской Федерации к рассмотрению 
(определения от 27 июня 2017 года 
№ 1358-О, № 1387-О и № 1388-О и от 28 
сентября 2017 года № 2042-О соответ-
ственно) в связи с тем, что отмена 
заместителем Председателя Верховно-
го Суда Российской Федерации опре-
делений судей Верховного Суда Рос-
сийской Федерации об отказе в пере-
даче кассационных жалоб Министерст-
ва финансов Российской Федерации 
на вынесенные по их делам судебные 
акты и передача этих жалоб для рас-
смотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по экономическим 
спорам Верховного Суда Российской 
Федерации были направлены на 
исправление судебной ошибки, допу-
щенной нижестоящими арбитражны-
ми судами, которые не исполнили 
решения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, нарушив предпи-
сания статей 6 и 79 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», 
чем поставили под сомнение право-
мерность принятых ими судебных 
актов и их соответствие статье 120 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации и статье 5 Федерального 
конституционного закона от 31 декаб-
ря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной 
системе Российской Федерации».

Между тем из обстоятельств дела с 
участием ОАО «Волгоцеммаш» не 
усматривается наличия фактов, кото-
рые давали бы такие же основания для 
отказа в принятии его жалобы к произ-
водству, как в указанных определениях 
Конституционного Суда Российской 
Федерации. Соответственно, эти опре-
деления не могут расцениваться как 
препятствующие рассмотрению жало-
бы ОАО «Волгоцеммаш» в порядке 
конституционного судопроизводства.

Таким образом, часть 8 статьи 2916 
АПК Российской Федерации является 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу постольку, посколь-
ку на ее основании допускается рас-
смотрение Председателем Верховного 
Суда Российской Федерации, его заме-
стителем жалобы, представления 
заинтересованного лица на определе-
ние судьи Верховного Суда Российской 
Федерации об отказе в передаче касса-
ционных жалобы, представления для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии Верховного Суда 
Российской Федерации и вынесение 
определения об отмене указанного 
определения судьи Верховного Суда 
Российской Федерации и передаче 
кассационных жалобы, представления 
вместе с делом для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии Верховного Суда Российской 
Федерации по истечении двухмесячно-
го срока со дня вступления в силу 
последнего обжалуемого судебного 
акта по данному делу, установленного 
Арбитражным процессуальным кодек-
сом Российской Федерации для обра-
щения с кассационными жалобой, 
представлением в Судебную коллегию 
Верховного Суда Российской Федера-
ции.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации право на судебную 
защиту и доступ к правосудию относит-
ся к основным неотчуждаемым правам 
и свободам человека и одновременно 
выступает гарантией всех других прав и 
свобод (статьи 17, 18 и 52).

Гарантируя каждому право на 
судебную защиту его прав и свобод и 
на судебное обжалование решений 
органов государственной власти, в том 
числе судебной, Конституция Россий-
ской Федерации непосредственно не 
закрепляет порядок судебной провер-
ки решений судов по жалобам заинте-
ресованных лиц, — такой порядок 
определяется на ее основе федераль-
ным законом. Федеральный законода-
тель, пределы усмотрения которого 
при установлении системы судебных 
инстанций, последовательности и про-
цедуры обжалования, оснований для 
отмены или изменения судебных актов 
вышестоящими судами, полномочий 
судов вышестоящих инстанций доста-
точно широки, во всяком случае дол-
жен осуществлять соответствующее 
регулирование исходя из конституци-
онных целей и ценностей, общеприз-
нанных принципов и норм междуна-
родного права и международных обя-
зательств Российской Федерации и 
обеспечивать процессуальные гаран-
тии лицам, участвующим в деле.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в ряде решений (постанов-
ления от 2 февраля 1996 года № 4-П, от 
28 ноября 1996 года № 19-П, от 3 фев-
раля 1998 года № 5-П, от 14 февраля 
2002 года № 4-П, от 11 мая 2005 года 
№ 5-П и от 17 ноября 2005 года № 11-П; 
определения от 13 июня 2002 года 
№ 166-О, от 15 мая 2017 года № 908-О и 
др.) отмечал, что в правовой системе 
Российской Федерации институт пере-
смотра вступивших в законную силу 
судебных постановлений по граждан-
ским делам основан на положениях 
Конституции Российской Федерации, а 
именно статьи 46, которая во взаимос-
вязи со статьями 15 (часть 4) и 17 (части 
1 и 3) предполагает общепринятую в 
правовом государстве возможность 
лишь в исключительных случаях, когда 
в результате ошибки, допущенной в 
ходе предыдущего разбирательства и 
предопределившей исход дела, суще-
ственно нарушены права и законные 
интересы, защищаемые в судебном 
порядке, которые не могут быть восста-
новлены без устранения или изменения 
ошибочного судебного акта, пересма-
тривать вступившие в законную силу 
судебные акты, а также статьи 126, 
согласно которой Верховный Суд Рос-
сийской Федерации как высший судеб-
ный орган по гражданским делам, раз-
решению экономических споров, уго-
ловным, административным и иным 
делам, подсудным судам, образован-
ным в соответствии с федеральным 
конституционным законом, осуществ-
ляет в предусмотренных федеральным 
законом процессуальных формах 
судебный надзор за деятельностью 
этих судов и дает разъяснения по 
вопросам судебной практики.

Из Конституции Российской Феде-
рации вытекает необходимость зако-
нодательного закрепления оснований, 
условий, порядка и сроков пересмотра 
вступивших в законную силу судебных 
актов, — иное, так же как чрезмерные 
или неопределенные сроки, нечеткие и 
неясные основания пересмотра, при-
водило бы к нестабильности правовых 
отношений, произвольному измене-
нию установленного судебными акта-
ми правового статуса их участников, 
создавало бы неопределенность как в 
спорных материальных правоотноше-
ниях, так и в возникших в связи с 
судебным спором процессуальных 
правоотношениях. Устанавливая про-
должительность совершения процес-
суальных действий и внося тем самым 
определенность в процессуальные 
правоотношения, федеральный зако-
нодатель одновременно должен обес-
печить и реализацию прав участвую-
щих в деле лиц на основе баланса 
между правом на справедливое судеб-
ное разбирательство, предполагаю-
щим возможность исправления суще-
ственных нарушений, повлиявших на 
исход дела, с одной стороны, и прин-
ципом правовой определенности — с 
другой.

Гарантированное Конституцией 
Российской Федерации право на 
судебную защиту подразумевает 
создание государством необходимых 
условий для эффективного и справед-
ливого разбирательства дела именно в 
суде первой инстанции, где подлежат 
разрешению все существенные для 
определения прав и обязанностей сто-
рон вопросы. Допущенные же судом 
первой инстанции ошибки должны 
исправляться судом второй инстанции 
в процедурах, наиболее приближен-
ных к производству в суде первой 
инстанции. При этом, как следует из 
правовой позиции, сформулирован-
ной Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в Постановлении от 17 
ноября 2005 года № 11-П, право на 
справедливое разбирательство дела в 
разумный срок независимым и бес-
пристрастным судом предполагает 
также окончательность и стабильность 
судебных актов, вступивших в закон-
ную силу, и их исполнение; именно 
этим обусловливается перенос основ-
ного бремени пересмотра решений 
суда первой инстанции на обычные 
(ординарные) судебные инстанции.

Поскольку проверка вступивших в 
законную силу судебных актов означа-
ет, по существу, возможность преодо-
ления окончательности этих судебных 
актов, федеральный законодатель 
должен устанавливать такие институ-
циональные и процедурные условия их 
пересмотра, которые отвечали бы тре-
бованиям процессуальной эффектив-
ности, экономии в использовании 
средств судебной защиты, прозрачно-
сти осуществления правосудия, 
исключали бы возможность затягива-
ния или необоснованного возобновле-
ния судебного разбирательства и тем 
самым обеспечивали бы справедли-
вость судебного решения и вместе с 
тем — правовую определенность, 
включая признание законной силы 
судебных решений, их неопровержи-
мости (res judicata), без чего недости-
жим баланс публично-правовых и 
частноправовых интересов.

3. Оценивая конституционность 
положений Гражданского процессу-
ального кодекса Российской Федера-

ции, регламентирующих пересмотр 
вступивших в законную силу судебных 
постановлений в порядке надзора (в 
редакции, действовавшей до вступле-
ния в силу Федерального закона от 9 
декабря 2010 года № 353-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Гражданский процес-
суальный кодекс Российской Федера-
ции»), Конституционный Суд Россий-
ской Федерации пришел к следующим 
выводам:

по своему содержанию и предназ-
начению такой пересмотр является 
дополнительным способом обеспече-
ния правосудности судебных решений, 
который, имея резервное значение, 
используется, когда неприменимы или 
исчерпаны все обычные средства про-
цессуально-правовой защиты, и пред-
полагает установление особых основа-
ний и процедур производства в данной 
стадии процесса, соответствующих ее 
правовой природе и предназначению;

акт суда, который уже вступил в 
законную силу, может быть изменен 
или отменен лишь в исключительных 
случаях, когда в результате ошибки, 
допущенной в ходе предыдущего раз-
бирательства и предопределившей 
исход дела, существенно нарушены 
права и законные интересы, защищае-
мые в судебном порядке, которые не 
могут быть восстановлены без устра-
нения или изменения ошибочного 
судебного акта;

соответственно, полномочие Пред-
седателя Верховного Суда Российской 
Федерации, его заместителя не согла-
ситься с определением судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации об 
отказе в передаче надзорных жалобы, 
представления для рассмотрения в 
судебном заседании суда надзорной 
инстанции и вынести определение о 
его отмене и передаче надзорных 
жалобы, представления с делом для 
рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции может 
быть реализовано только при наличии 
соответствующего обращения лица, 
подававшего надзорную жалобу 
(представление); председатель вер-
ховного суда республики, краевого, 
областного или равного ему суда, 
Председатель Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, заместитель 
Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации в случае обраще-
ния к ним заинтересованного лица 
принимают решение в такой же проце-
дуре, в те же сроки и исходя из тех же 
оснований, которые предусмотрены 
Гражданским процессуальным кодек-
сом Российской Федерации для реше-
ния рассматривающим надзорную 
жалобу (представление) судьей вопро-
сов об истребовании дела и о передаче 
дела для рассмотрения по существу в 
суд надзорной инстанции, поскольку в 
противном случае имела бы место не 
урегулированная законом процессу-
альная деятельность.

Приведенные правовые позиции, 
сформулированные Конституционным 
Судом Российской Федерации в Поста-
новлении от 5 февраля 2007 года 
№ 2-П, были неоднократно подтвер-
ждены им применительно к установ-
ленному частью третьей статьи 381 
ГПК Российской Федерации полномо-
чию не согласиться с определением 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации об отказе в передаче касса-
ционных жалобы, представления для 
рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции и выне-
сти определение о его отмене и переда-
че кассационных жалобы, представле-
ния с делом для рассмотрения в судеб-
ном заседании суда кассационной 
инстанции.

Конституционный Суд Российской 
Федерации пришел к выводу, что зако-
ноположения, регламентирующие рас-
смотрение Председателем Верховного 
Суда Российской Федерации, его заме-
стителем жалоб, представлений на 
вступившие в законную силу судебные 
постановления, не допускают произ-
вольный отказ в их рассмотрении, 
поскольку обязывают данных дол-
жностных лиц при наличии предусмо-
тренных законом оснований для отме-
ны или изменения обжалуемого судеб-
ного постановления во всяком случае 
передать его для рассмотрения по 
существу коллегиальным составом 
судей и не предполагают вынесение 
немотивированных решений по 
результатам рассмотрения жалобы, 
представления (определения от 17 
июня 2010 года № 896-О-О, от 26 мая 
2011 года № 642-О-О, от 16 февраля 
2012 года № 363-О-О, от 24 декабря 
2012 года № 2402-О, от 23 июня 2015 
года № 1364-О, от 26 января 2017 года 
№ 199-О и от 27 февраля 2018 года 
№ 499-О).

При этом, как указано в Определе-
нии Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 15 мая 2017 года 
№ 908-О, предусмотренное частью 
третьей статьи 381 ГПК Российской 
Федерации правомочие Председателя 
Верховного Суда Российской Федера-
ции, его заместителя, будучи — наря-
ду с предварительным рассмотрением 
судьей Верховного Суда Российской 
Федерации кассационных жалобы, 
представления на вступившее в закон-
ную силу судебное постановление — 
дополнительной гарантией судебной 
защиты прав лиц, участвующих в деле, 
реализуется в такой же процедуре, в те 
же сроки и исходя из тех же основа-
ний, которые предусмотрены для 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации, разрешающего вопрос о 
наличии оснований для передачи кас-
сационных жалобы, представления 
для рассмотрения в судебном заседа-
нии суда кассационной инстанции. Это 
означает, что заинтересованное лицо 
обращается к Председателю Верхов-
ного Суда Российской Федерации, его 
заместителю с просьбой не согласить-
ся с определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации об отказе 
в передаче кассационных жалобы, 
представления для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассацион-
ной инстанции и вынести определение 
о такой передаче в форме кассацион-
ных жалобы, представления в течение 
шести месяцев со дня вступления 
обжалуемых в кассационном порядке 

судебных постановлений в законную 
силу (статья 376 ГПК Российской 
Федерации).

Из аналогичного понимания ука-
занных норм Гражданского процессу-
ального кодекса Российской Федера-
ции исходит и Верховный Суд Россий-
ской Федерации, который полагает, 
что жалоба, поданная в порядке части 
третьей статьи 381 ГПК Российской 
Федерации, в соответствии с действу-
ющим гражданским процессуальным 
законом подлежит рассмотрению в 
кассационном порядке по правилам 
главы 41 данного Кодекса в редакции 
Федерального закона от 9 декабря 
2010 года № 353-ФЗ (определение от 
19 апреля 2013 года № 77-КГ13-1); 
обращение к Председателю Верхов-
ного Суда Российской Федерации, его 
заместителю в порядке части третьей 
статьи 381 ГПК Российской Федера-
ции не может иметь места за предела-
ми указанного срока, за исключением 
случаев восстановления срока на кас-
сационное обжалование, пропущен-
ного по уважительной причине (опре-
деления от  16 июня 2015 года 
№ 5-КГ15-69 и от 21 июня 2016 года 
№ 59-КГ16-7).

Давая разъяснения по вопросам 
судебной практики, Верховный Суд 
Российской Федерации ориентировал 
суды на то, что шестимесячный срок 
для кассационного обжалования всту-
пивших в законную силу судебных 
постановлений является единым для 
обжалования судебных постановлений 
в кассационном порядке и подача кас-
сационных жалобы, представления в 
Судебную коллегию по администра-
тивным делам, в Судебную коллегию 
по гражданским делам или в Военную 
коллегию Верховного Суда Российской 
Федерации после обжалования судеб-
ных постановлений в президиум 
областного или равного ему суда не 
влечет за собой его исчисление заново; 
при исчислении шестимесячного срока 
время рассмотрения кассационных 
жалобы, представления в суде касса-
ционной инстанции не учитывается 
(пункт 8 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 11 декабря 2012 года № 29 «О при-
менении судами норм гражданского 
процессуального законодательства, 
регулирующих производство в суде 
кассационной инстанции»). То обстоя-
тельство, что при исчислении данного 
срока время рассмотрения кассацион-
ных жалоб, представлений в суде кас-
сационной инстанции — как не завися-
щее от обратившихся с такими жалоба-
ми, представлениями лиц — не учиты-
вается, не вступает в противоречие с 
конституционными требованиями к 
пересмотру вступивших в законную 
силу судебных постановлений, а, 
напротив, является сформированной 
судебной практикой гарантией прав 
участников гражданского процесса.

4. Сформированное на основе пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации понимание 
критериев соблюдения срока подачи 
кассационных жалобы, представления 
Председателю Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, заместителю 
Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации в связи с несогла-
сием с определениями судей Верхов-
ного Суда Российской Федерации об 
отказе в передаче кассационных жало-
бы, представления для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии Верховного Суда Российской 
Федерации в рамках регулирования, 
предусмотренного Гражданским про-
цессуальным кодексом Российской 
Федерации, не воспринято в практике 
применения части 8 статьи 2916 АПК 
Российской Федерации.

Как полагает Судебная коллегия по 
экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации, данная 
норма не регламентирует порядок реа-
лизации заинтересованным лицом 
права на обжалование определения 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации об отказе в передаче касса-
ционной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии Верховного Суда Российской 
Федерации, в частности, не устанавли-
вает сроки для такого обращения и 
сроки, в течение которых Председа-
тель Верховного Суда Российской 
Федерации, заместитель Председате-
ля Верховного Суда Российской Феде-
рации вправе инициировать процедуру 
кассационного производства в Судеб-
ной коллегии Верховного Суда Россий-
ской Федерации (определение от 14 
июля 2016 года по делу № 305-ЭС15-
10269 и др.), т.е. Судебная коллегия по 
экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации не рас-
сматривает приведенные в настоящем 
Постановлении правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации как подлежащие примене-
нию в сфере арбитражного процесса.

Между тем в силу универсальности 
конституционного права на судебную 
защиту правовые позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
изложенные в сохраняющих свою силу 
решениях (постановления от 2 февра-
ля 1996 года № 4-П, от 28 ноября 1996 
года № 19-П, от 3 февраля 1998 года 
№ 5-П, от 14 февраля 2002 года № 4-П, 
от 11 мая 2005 года № 5-П, от 17 ноября 
2005 года № 11-П и от 5 февраля 2007 
года № 2-П; определения от 13 июня 
2002 года № 166-О, от 17 июня 2010 
года № 896-О-О, от 26 мая 2011 года 
№ 642-О-О, от 16 февраля 2012 года 
№ 363-О-О, от 11 мая 2012 года № 779-
О, от 24 декабря 2012 года № 2402-О, 
от 23 июня 2015 года № 1364-О, от 26 
января 2017 года № 199-О, от 15 мая 
2017 года № 908-О и др.), являются 
общеобязательными и распространя-
ются в полной мере на нормы Арби-
тражного процессуального кодекса 
Российской Федерации, которыми 
регулируются сходные отношения по 
пересмотру в кассационном порядке 
вступивших в законную силу судебных 
актов, осуществляемому по правилам 
главы 35 АПК Российской Федерации 
(статьи 2916—29115). Это означает, что 
обращение заинтересованных лиц к 
Председателю Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, его заместителю с 

просьбой не согласиться с определе-
нием судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации об отказе в передаче 
кассационных жалобы, представления 
для рассмотрения в судебном заседа-
нии Судебной коллегии Верховного 
Суда Российской Федерации и вынести 
определение о его отмене и соверше-
нии этого процессуального действия 
возможно только в виде надлежащим 
образом оформленных кассационных 
жалобы, представления и в пределах 
установленного законом двухмесячно-
го срока на кассационное обжалова-
ние; при этом время рассмотрения кас-
сационных жалобы, представления в 
кассационной инстанции Верховного 
Суда Российской Федерации при исчи-
слении этого срока учитываться не 
должно.

В противном случае участвующие в 
арбитражном процессе лица были бы 
поставлены в неравное положение по 
сравнению с теми лицами, чьи анало-
гичные права и обязанности предусмо-
трены Гражданским процессуальным 
кодексом Российской Федерации. 
Между тем, как неоднократно указы-
вал Конституционный Суд Российской 
Федерации, из конституционных прин-
ципов справедливости, равенства и 
соразмерности вытекает обращенный 
к законодателю запрет вводить разли-
чия в правовом положении лиц, при-
надлежащих к одной категории, кото-
рые не имеют объективного и разумно-
го оправдания (запрет различного 
обращения с лицами, находящимися в 
одинаковых или сходных ситуациях); 
при этом любая дифференциация, 
приводящая к различиям в правах гра-
ждан в той или иной сфере правового 
регулирования, должна отвечать тре-
бованиям Конституции Российской 
Федерации, в том числе ее статей 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), 
допускающих такие различия, если 
они объективно оправданны, обосно-
ваны и преследуют конституционно 
значимые цели, а используемые для 
достижения этих целей правовые сред-
ства соразмерны им. Кроме того, в 
силу общего принципа правовой опре-
деленности, предполагающего ста-
бильность правового регулирования и 
исполнимость вынесенных судебных 
решений, при установлении сроков, в 
пределах которых допускается касса-
ционное обжалование судебных актов 
арбитражных судов, надлежит исхо-
дить из того, что участники соответст-
вующих правоотношений должны 
иметь возможность в разумных преде-
лах предвидеть последствия своего 
поведения и быть уверенными в неиз-
менности своего официально при-
знанного статуса, приобретенных прав 
и обязанностей.

Соответственно, часть 8 статьи 2916 
АПК Российской Федерации не может 
истолковываться и применяться в пра-
воприменительной практике, включая 
практику арбитражных судов, без учета 
приведенных правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, как того требуют взаимосвязан-
ные положения статьи 6 и части пятой 
статьи 79 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации».

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать часть 8 статьи 2916 АПК 

Российской Федерации не противоре-
чащей Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния она предполагает, что обращение 
заинтересованных лиц к Председателю 
Верховного Суда Российской Федера-
ции, заместителю Председателя Вер-
ховного Суда Российской Федерации с 
просьбой не согласиться с определе-
нием судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации об отказе в передаче 
кассационных жалобы, представления 
для рассмотрения в судебном заседа-
нии Судебной коллегии Верховного 
Суда Российской Федерации и вынести 
определение о его отмене и соверше-
нии данного процессуального дейст-
вия возможно только в пределах уста-
новленного законом двухмесячного 
срока на кассационное обжалование; 
время рассмотрения этих жалобы, 
представления в кассационной инстан-
ции Верховного Суда Российской 
Федерации при исчислении данного 
срока не учитывается.

2.  Конституционно-правовой 
смысл части 8 статьи 2916 АПК Россий-
ской Федерации, выявленный в насто-
ящем Постановлении, является общео-
бязательным, что исключает любое 
иное ее истолкование в правопримени-
тельной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении открытого 
акционерного общества «Волгоцем-
маш», если они основаны на части 8 
статьи 2916 АПК Российской Федера-
ции в истолковании, расходящемся с 
ее конституционно-правовым смы-
слом, выявленным Конституционным 
Судом Российской Федерации в насто-
ящем Постановлении, подлежат пере-
смотру в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановле-
ние должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 31-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 8 статьи 2916 Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой открытого акционерного общества «Волгоцеммаш»
город Санкт-Петербург  12 июля 2018 года

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В  с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года.)

4465. Музыкальное произведение 
группы «Ансамбль Христа Спасителя и 
мать сыра земля» «Я голосую за Гитле-
ра», начинающееся со слов: «Я родилась 
чтоб спасать мир, перекошенный их 
синагогами» и заканчивающееся слова-
ми: «Я голосую за Гитлера», общей про-
должительностью звучания 03 мин. 23 
сек. (решение Советского районного 
суда г. Астрахани от 26.03.2018);

4466. Музыкальное произведение 
группы «Ансамбль Христа Спасителя и 
мать сыра земля» «Я пропагандирую 
фашизм» начинающееся со слов: 
«нецензурная лексика» жидомасоны 
купили себе государство» и заканчиваю-
щееся словами: «А что, сидеть, сложа 
ручки, перед телевизором?», общей 
продолжительностью звучания 02 мин. 
45 сек. (решение Советского районного 
суда г. Астрахани от 26.03.2018);

4467. Музыкальное произведение 
группы «Ансамбль Христа Спасителя и 
мать сыра земля» «Заводи машину 
смерти» начинающееся со слов: «Кая я 
толстых ненавижу, всех готова расстре-
лять» и заканчивающееся словами: 
«Некрасивых надо в печку. Слышь, 
сынок, или оглох? Инвалидов в «нецен-
зурная лексика», общей продолжитель-
ностью звучания 02 мин. 07 сек. (реше-
ние Советского районного суда г. Астра-
хани от 26.03.2018);

4468. Музыкальное произведение 
группы «Ансамбль Христа Спасителя и 
мать сыра земля» «Убивай «нецензур-
ная лексика» начинающееся со слов: 
«нецензурная лексика» смотрят в тебя 
из автобусов, «нецензурная лексика» 
склабятся из телевизоров» и заканчива-
ющееся словами: «Какая прекрасная 
песня. Нету на них креста. И нету у них 
Христа», общей продолжительностью 
звучания 01 мин. 45 сек. (решение 
Советского районного суда г. Астрахани 
от 26.03.2018);

4469. Брошюра «Библия и ее главная 
тема © 2009 Watch Tower Bible and Tract 
Society of Pennsylvania, 32 страницы, 
сделано в Великобритании, издание 
2012 г. (решение Одинцовского город-
ского суда Московской области от 
23.06.2016 и апелляционное определе-
ние судебной коллегии по гражданским 
делам Московского областного суда от 
17.01.2018);

4470. Брошюра «Библия и ее главная 
тема © 2009 Watch Tower Bible and Tract 
Society of Pennsylvania, 32 страницы, 
сделано в Великобритании, издание 
2010 года (решение Одинцовского 
городского суда Московской области от 
23.06.2016 и апелляционное определе-
ние судебной коллегии по гражданским 
делам Московского областного суда от 
17.01.2018);

4471. Брошюра «Свидетели Иеговы 
и образование», © 1995 Watch Tower 
Bible and Tract Society of Pennsylvania, 32 
страницы, сделано в Германии (решение 
Одинцовского городского суда Москов-
ской области от 23.06.2016 и апелляци-
онное определение судебной коллегии 
по гражданским делам Московского 
областного суда от 17.01.2018);

4472. Брошюра «Свидетели Иеговы 
и образование», © 1995, 2003 Watch 
Tower  B ib le  and  Trac t  Soc ie t y  o f 
Pennsylvania, 32 страницы, сделано в 
Германии, издание 2007 года (решение 
Одинцовского городского суда Москов-
ской области от 23.06.2016 и апелляци-
онное определение судебной коллегии 
по гражданским делам Московского 
областного суда от 17.01.2018);

4473. Буклет «Что такое Царство 
Бога?», © 2014 Watch Tower Bible and 
Tract Society of Pennsylvania, сделано в 
Германии (решение Одинцовского 
городского суда Московской области 
от 23.06.2016 и апелляционное опреде-
ление судебной коллегии по граждан-
ским делам Московского областного 
суда от 17.01.2018);

4474. Книга «Самый великий чело-
век, который когда-либо жил» © 1991, 
1999 Watch Tower Bible and Tract Society 
of Pennsylvania, сделано в Италии 
(решение Одинцовского городского 
суда Московской области от 23.06.2016 
и апелляционное определение судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Московского областного суда от 
17.01.2018);

4475. Книга «Секрет семейного сча-
стья», © 1996, Watch Tower Bible and 
Tract Society of Pennsylvania; 192 стра-
ницы, напечатано в Германии, напеча-
тано в 2006 году (решение Одинцовско-
го городского суда Московской области 
от 23.06.2016 и апелляционное опреде-
ление судебной коллегии по граждан-
ским делам Московского областного 
суда от 17.01.2018);

4476. Книга «Сохраняйте себя в 
божьей любви», © 2008, Watch Tower 
Bible and Tract Society of Pennsylvania, 
224 страницы, сделано в Германии, 
издание 2008 года (решение Одинцов-
ского городского суда Московской 
области от 23.06.2016 и апелляционное 
определение судебной коллегии по гра-
жданским делам Московского област-
ного суда от 17.01.2018);

4477. Брошюра «На самом ли деле 
Бог заботится о нас, © 1992, 2001 Watch 
Tower  B ib le  and  Trac t  Soc ie t y  o f 
Pennsylvania, 32 страницы, сделано в 
Италии (решение Одинцовского город-
ского суда Московской области от 
23.06.2016 и апелляционное определе-
ние судебной коллегии по гражданским 
делам Московского областного суда от 
17.01.2018);

4478. Брошюра «Как найти удовлет-
ворение в жизни», © 2011 Watch Tower 
Bible and Tract Society of Pennsylvania, 
32 страницы, сделано в Германии 
(решение Одинцовского городского 
суда Московской области от 23.06.2016 
и апелляционное определение судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Московского областного суда от 
17.01.2018);

4479. Брошюра «Когда умер близ-
кий тебе человек», © 1994, 2000 Watch 

Tower  B ib le  and  Trac t  Soc ie t y  o f 
Pennsylvania, 32 страницы, напечатано 
в Испании (решение Одинцовского 
городского суда Московской области 
от 23.06.2016 и апелляционное опреде-
ление судебной коллегии по граждан-
ским делам Московского областного 
суда от 17.01.2018);

4480. Буклет «Будут ли умершие 
жить снова?» © 2013 Watch Tower Bible 
and Tract Society of Pennsylvania, напе-
чатано в Германии (решение Одинцов-
ского городского суда Московской 
области от 23.06.2016 и апелляционное 
определение судебной коллегии по гра-
жданским делам Московского област-
ного суда от 17.01.2018);

4481. Брошюра «Хотели бы вы 
знать истину» на 2 листах, © 2008 
Watch Tower Bible and Tract Society of 
Pennsylvania (решение Одинцовского 
городского суда Московской области 
от 23.06.2016 и апелляционное опреде-
ление судебной коллегии по граждан-
ским делам Московского областного 
суда от 17.01.2018);

4482. Брошюра «Библия для самых 
маленьких», © 2013 Watch Tower Bible 
and Tract Society of Pennsylvania, сдела-
но в Великобритании, издание февраль 
2013 года (решение Одинцовского 
городского суда Московской области 
от 23.06.2016 и апелляционное опреде-
ление судебной коллегии по граждан-
ским делам Московского областного 
суда от 17.01.2018);

4483. Брошюра «Есть ли Бог? Поче-
му важно знать ответ?», © 2015 Watch 
Tower  B ib le  and  Trac t  Soc ie t y  o f 
Pennsylvania, сделано в Германии, 
издание декабрь 2014 (решение Один-
цовского городского суда Московской 
области от 23.06.2016 и апелляционное 
определение судебной коллегии по гра-
жданским делам Московского област-
ного суда от 17.01.2018);

4484. Статья автора Тиса Кристо-
ферсена «Адольф Гитлер. Жизнь для 
Германии и Европы», издательство 
Нордланд-Ферлаг, 1989 год, опублико-
ванная «Кильская газета», среда, 02 
мая 1945 года (решение Октябрьского 
районного  суда  г .  Белгорода  от 
06.03.2018);

4485. Брошюры на 32 страницах 
печатного текста на русском языке и с 
рисунками, на брошюрах имеется мар-
кировка «Библия и ее главная тема» / 
Издание: январь 2012 года Бесплатно. 
Это издание — часть всемирной 
библейской просветительной деятель-
ности, которая проводится христиан-
скими Свидетелями Иеговы и поддер-
живается добровольными пожертвова-
ниями. Если не указано иначе, библей-
ские цитаты взяты из «Священного 
Писания — Перевод нового мира» / 
Made in Britain by Watch Tower Bible and 
Tract Society of Britain / Сделано в Вели-
кобритании, всего 83638 брошюр 
(решение Выборгского городского суда 
Ленинградской области от 17.08.2017);

4486. Брошюры на 16 страницах 
печатного текста на русском языке и с 
рисунками с маркировками «Наука 
вместо библии?» /2015 WATCH TOWER 
B I B L E  A N D  T R A C T  S O C I E T Y  O F 
PENNSYLVANIA Has Science Replaced the 
Bible? /2015 Wacht turm Bible-und 
Traktat-Gesellschaft der Zeugen Jehovas, 
e.V. ,  Sel ters/Taunus Наука вместо 
библии? Издание: февраль 2015 года. 
Бесплатно. Это издание — часть все-
мирной библейской просветительной 
деятельности, которая проводится хри-
стианскими Свидетелями Иеговы и 
поддерживается  добровольными 
пожертвованиями. Если не указано 
иначе, библейские цитаты взяты из 
«Священного Писания — Перевод 
нового мира» / Has Science Replaced the 
Bible? / Russian (bp 159-U) / Made in 
Germany Сделано в Германии Druck und 
Verlag: Wachtturm-Gesellschaft, Selters/
Taunus, всего 1 113 770 шт. (решение 
Выборгского городского суда Ленин-
градской области от 17.08.2017);

4487. Брошюры на 16 страницах 
печатного текста на русском языке и с 
рисунками с маркировками «Как улуч-
шить здоровье. 5 простых правил» 
/2015 WATCH TOWER BIBLE AND TRACT 
SOCIETY OF PENNSYLVANIA Ways to 
Improve Your Health / 2015 Wachtturm 
Bib le-und Traktat-Gesel lschaf t  der 
Zeugen Jehovas, e.V., Selters/Taunus 
Золотые правила здоровья/ Издание: 
март 2015 года. Бесплатно. Это изда-
ние — часть всемирной библейской 
просветительной деятельности, кото-
рая проводится христианскими Свиде-
телями Иеговы и поддерживается 
добровольными пожертвованиями. 
Если не указано иначе, библейские 
цитаты взяты из «Священного Писания 
— Перевод нового мира» / Ways to 
Improve Your Health Russian (ba 859-U)/ 
Made in Germany Сделано в Германии 
D r u c k  u n d  Ve r l a g :  Wa c h t t u r m -
Gesellschaft, Selters/Taunus, всего 1 113 
770 шт. (решение Выборгского город-
ского суда Ленинградской области от 
17.08.2017);

4488. Книги в сером переплете, на 
русском языке, на обложке каждой 
книги и внутри нее имеются надписи 
«СВЯЩЕННОЕ ПИСАНИЕ / Перевод 
нового мира / Переведено с английско-
го издания «Священное писание — 
Перевод нового мира», исправленного 
в 1984 году / 2007/ Общий тираж всех 
изданий «Перевода нового мира» — 
208 366 928 экземпляров» / Издание: 
март 2014 года / Бесплатно. Это изда-
ние — часть всемирной библейской 
просветительной деятельности, кото-
рая проводится христианскими Свиде-
телями Иеговы / New World Translation 
of the Holy Scriptures | Russian (bi12-U 
Ru) Made in the United States of America / 
Сделано в Соединенных Штатах Амери-
ки / в каждой книге 1787 страниц — 
2013 шт. (решение Выборгского город-
ского суда Ленинградской области от 
17.08.2017);

4489. Электронная книга автора 
Петра Хомякова под названием Технот-
ронная авеста сакральная космогония 
белого человека, начинающаяся слова-
ми: «Петр Хомяков Технотронная авеста 
сакральная космогония белого челове-
ка Москва, 2008», заканчивающаяся 
словами: «Не сомневайся, мы не свер-
нем с этого, начертанного Тобой, пути. 
Ни в этом мире. Ни на небесах. Алексан-
дров, апрель 2008» (Объем 123 л. Фор-
мата А4) (решение Железнодорожного 
районного суда г. Красноярска от 
03.04.2018).

Список предоставлен 
Минюстом России.

Федеральный список 
экстремистских материалов

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объе-
ма эфирного времени, затраченного в общероссийских и региональных 
телепрограммах (телепередачах), радиопрограммах (радиопередачах) в 
июне 2018 года на освещение деятельности каждой парламентской партии, и 
вынесла заключение о соблюдении государственными общедоступными 
телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяемыми 
федеральным государственным унитарным предприятием «Всероссийская 
государственная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП 
«ВГТРК»), в июне 2018 года требования Федерального закона «О гарантиях 
равенства парламентских партий при освещении их деятельности государст-
венными общедоступными телеканалами и радиоканалами.

Мандат передан однопартийцу
Центральная избирательная комиссия постановила передать вакантный 

мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы из федерально-
го списка кандидатов, выдвинутому политической партией «Единая Россия», 
Кривенко Т.О. Решено зарегистрировать депутата и выдать ему удостовере-
ние об избрании.
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Экстрим Спортсмены из разных стран покорили 
Останкинскую телебашню

Бег по вертикали
Илья Соболев

Н
еобычный забег про-
шел на выходных в 
Москве. Новые высо-
ты спортсмены поко-
ряли в буквальном 

смысле: суть соревнования за-
ключалась в том, чтобы как мож-
но быстрее подняться на Остан-
кинскую телебашню.

Вертикальные забеги завое-
вывают среди спортивной обще-
ственности все большую попу-
лярность. Может, это еще и не 
экстрим, но очень близкое к нему 
увлечение. Специально подго-
товленные легкоатлеты по сту-
пенькам, буквально step by step, 
покоряют небоскребы Нью-Йор-
ка, Дубая, Шанхая и многих дру-
гих городов.

Однако даже на этом фоне 
башня в Останкино выделяется. 
Все-таки это по-прежнему самое 
высокое здание Европы. Бежать 
тут надо было по винтовой лест-
нице исключительно при искус-
ственном свете. Да и замкнутость 
пространства многим психоло-
гически дается нелегко. Длина 
дистанции — 337 метров, или 
1704 ступеньки, кому как удоб-
ней. С финишем на главной смо-
тровой площадке.

При проектировании башни 
вряд ли кто догадывался, на-
сколько нестандартно будет ис-
пользоваться пожарная лестни-
ца. В итоге из-за ее узости старт 
был раздельным, с полуминут-
ным интервалом. Сначала бежа-

ли мужчины, потом женщины. К 
слову, всего в соревнованиях 
приняли участие 28 спортсменов 
из 12 стран.

В 90-е годы забеги на Остан-
кино  проводились регулярно, а 
потом был перерыв длиной 18 
лет. Судя по всему, с тех пор гори-
зонты человеческих возможно-
стей стали только шире. В первом 
же забеге был обновлен рекорд 
дистанции. Теперь он принадле-
жит немцу Кристиану Ридлу, по-

корившему Останкинскую баш-
ню за 9 минут и 51 секунду. Этим 
данным можно верить: для точ-
ности измерений все спортсме-
ны бежали со специальными дат-
чиками на руке. У женщин бы-
стрее всех была американка Сид-
ни Харрис.

За победу оба атлета получат 
по чеку на тысячу евро. Но вряд 
ли Кристиан и Сидни, так же, как 
и их соперники, выходя на лест-
ницу Останкино , думали о при-

зах. Несмотря на спринтерскую 
длину дистанции,  по своей 
исключительной сложности она 
вполне сравнима с марафонской. 
Для многих участников добрать-
ся до финиша уже победа — над 
собой.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

ОЧКИ НА ДАЛЬ
МИНИСТЕРСТВО просвещения объявило о проведе-
нии Общероссийского родительского собрания. 29 авгу-
ста. Министр просвещения Ольга Васильева ответит на 
вопросы родителей. Подготовка ведется заранее, и это 
здорово. Хочется поучаствовать.

За свою жизнь я взял невероятное количество ин-
тервью. Больше пяти тысяч. А может, шести, не подсчи-
тывал. А вот с министром просвещения беседовать не 
приходилось. Если бы я участвовал в родительском со-
брании, о чем бы Ольгу Юрьевну спросил я? Может, 
пригодятся мои вопросы?

Тут ведь что надо иметь в виду? Родителей всегда ин-
тересует тактика. Оно и понятно: ребенок учится сей-
час, и хочется помочь ему решить какие-то насущные 
вопросы. ЕГЭ, ГИА, школьные поборы, новые предме-
ты… Важные вопросы? Без сомнения. Но мне кажется, 
что, обсуждая вопросы образования, мы, условно гово-
ря, всегда надеваем «очки на близь» — тактику обсужда-
ем. А имеет смысл хотя бы иногда нацепить «очки на 

даль» — поговорить 
о  стратегии.

Поэтому для 
меня главный во-
прос: «Что сегодня 
министру просве-
щения представля-
ется принципиаль-
но неверным в на-
шей системе обра-
зования? Существу-
ет ли что-то, что, по 
ее мнению, необхо-
димо в корне ме-
нять?»

Можно бесконечно спорить о том, какие новые пред-
меты надо вводить в школе, однако если дети категори-
чески не любят то, что им преподают, так ли уж важно, 
чему именно их учат? Человек так устроен, что он не 
может работать хорошо, если трудится незаинтересо-
ванно. Как заинтересовать наших детей школой? Как 
сделать так, чтобы им хотелось туда ходить? На мой 
взгляд, важнейшие вопросы.

Что такое школа? Место, которое дает знание, или 
место, которое учит получать их? Тут как в старой при-
тче: мы даем детям рыбу, а надо бы давать им удочку. 
Как сделать так, чтобы школа не вбивала в мозги детей 
знания, большинство из которых их не интересует, а на-
учила учиться? Как объяснить ребенку, что получение 
знаний — процесс не только важный, но и очень интере-
сный?

Для ответа на этот важнейший вопрос необходимо 
как минимум два поступка.

Первый. Отмена отметок. Мне очень интересно: ми-
нистерство просвещения вообще не рассматривает от-
мену оценок, которые, безусловно, унижают ученика. 
Не случайно во взрослой жизни отметок нет. Страшно 
себе представить, чтобы каждое наше действие началь-
ник оценивал конкретным баллом. Пока есть оценки, 
ребенок: а) не может чувствовать себя свободным; б) не 
может учиться для себя, для того, чтобы усовершенст-
вовать свои знания, он старается угодить учителю. Ви-
дит ли министерство просвещения такую проблему или 
считает нынешнюю систему баллов, идущую от поза-
прошлых веков, единственной? Как сделать так, чтобы 
человек учился не для того, чтобы получить пятерку, а 
чтобы радостно и с удовольствием овладевал знаниями, 
которые ему пригодятся в будущей жизни?

И второй поступок. Помочь человеку найти себя, 
найти свое призвание. Понимает ли министерство про-
свещения, что наша школа на эту проблему «не заточе-
на» вообще? Мы если иногда и говорим о чем-то в этой 
связи, то лишь о профориентации. То есть о том, что де-
лать, когда человеку исполняется 15–16 лет. Великий 
Песталоцци считал, что ребенок должен постараться 
найти себя в 5—7 лет. Ладно, учитывая обилие информа-
ции, пусть в 10. Но не в 15—16! Человек, который окон-
чив начальную школу, не смог хотя бы в общих чертах 
разобраться, чем ему дальше заниматься в жизни, на-
прасно тратит время в классе. 

Невозможно получать знания, не понимая, для чего 
они тебе дальше нужны. В этом случае обучение прев-
ращается в формальность ради оценки. Многократно 
выступая в школах, я убеждался: многие школьники не 
понимают, что работа — это то, что должно приносить не 
только деньги, но и удовольствие. Школа приучила ре-
бят к тому, что работа (а одиннадцать лет учебы — се-
рьезная работа) — это изнурительный, часто бессмы-
сленный труд. С таким ощущением они выходят в жизнь 
и превращаются в людей, которые только и думают о 
том, чтобы уйти на 
пенсию как можно 
раньше: настолько 
не любят свое дело. 
В министерстве по-
нимают, что для 
того, чтобы ребенок 
нашел себя, нужно 
понять его потреб-
ности и помочь их 
раскрыть.

Проблемы обра-
зования — проблемы 
фундаментальные, 
корневые. Понятно, 
что они заботят людей во всем мире. Я бы обязательно 
спросил: изучен ли у нас педагогический опыт других 
стран? Что из этого опыта мы хотели бы перенять, а что 
— нет? В Финляндии отменили оценки — как мы к этому 
относимся? Вообще хотим ли мы что-то взять из опыта 
Финляндии, Израиля, США, Англии, Франции, других 
стран? Хотим ли мы использовать их открытия или хотя 
бы изучать?

Еще один для меня принципиальный вопрос. Если 
педагогика — это наука, то почему учителя не знают 
главные великие открытия гениев педагогики, таких 
как Песталоцци, Ушинский, Корчак? Великих педагогов 
не так много, но они сделали подлинные открытия. Я не 
видел ни одного — ни одного! — учителя, который бы 
знал суть «метода природосоответствия» Песталоцци и 
пытался его внедрить. Ушинский известен больше, но в 
основном как основатель научной педагогики в России, 
в чем суть его метода, объяснят не все.

И самый главный вопрос. Кто такой ученик в школе? 
Человек, с которым надо сотрудничать, чтобы помочь 
ему вырасти в счастливую, нашедшую себя личность? 
Или объект для воспитания, который должен перевари-
вать все, что приготовят ему взрослые? Вопрос, от отве-
та на который зависит жизнь в школе.

Если дети категори-
чески не любят то, 
что им преподают, 
так ли уж важно, 
чему именно 
их учат?

Школа приучила 
ребят к тому, 
что работа — это 
изнурительный, 
часто бессмыслен-
ный труд

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Извещение о проведении общественных 
обсуждений

ФГУП «НО РАО» (Заказчик), адрес: 119017, Москва, ул. Пятниц-
кая, 49А, стр.2, ИНН 5838009089, КПП 770501001, информирует, что 
в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации, утвержденными приказом Госкомэколо-
гии России от 16 мая 2000 г. № 372 и Распоряжением Администрации 
ЗАТО Северск № 1073-р от 18.07.2018 г., организуются общественные 
обсуждения материалов обоснования лицензии на эксплуатацию дейс-
твующего пункта глубинного захоронения жидких радиоактивных от-
ходов (полигон «Площадки 18, 18А») филиала «Северский» ФГУП 
«НО РАО» (ЗАТО г. Северск, Томская область), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, — далее материалы обос-
нования лицензии. 

Общественные обсуждения материалов обоснования лицензии со-
стоятся в форме общественных слушаний 24 августа 2018 г. в 15.00 
в большом зале здания Администрации ЗАТО Северск, расположенно-
го по адресу: 636070, Томская область, ЗАТО г. Северск, просп. Комму-
нистический, 51.

Инициатором общественных обсуждений является Федеральное го-
сударственное унитарное предприятие «Национальный оператор по об-
ращению с радиоактивными отходами». 

Цель намечаемой деятельности — снижение и предотвращение эко-
логических рисков для окружающей среды и населения. Местоположе-
ние намечаемой деятельности: ЗАТО г. Северск.

Сроки проведения ОВОС: февраль — декабрь 2018 года.
Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 

с 23.07.2018 по 25.09.2018, с 08.00 до 17.00 в филиале «Северский» 
ФГУП «НО РАО» по адресу: 636035, Томская область, ЗАТО г. Северск, 
просп. Коммунистический, 8, каб. 327, телефон: 8 (3823) 78-78-09. Так-
же материалы обоснования лицензии будут размещены на сайте ФГУП 
«НО РАО»: www.norao.ru

Заинтересованные стороны могут представлять замечания и пред-
ложения по материалам обоснования лицензии письменно в Журнале 
учета замечаний и предложений, размещенном по адресу: 636035, Том-
ская область, ЗАТО г. Северск, просп. Коммунистический, 8, каб. 327 
и в электронном виде по адресу электронной почты info@norao.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Об общественных обсуждениях по материалам оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 

включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), по объекту экологической экспертизы:  

«Газификация сел Байдарской долины»
«Государственное казенное учреждение (ГКУ) города Севастополя 

«Управление по эксплуатации объектов городского хозяйства» информи-
рует о проведении общественных обсуждений (слушаний) материалов 
ОВОС по объектам:

-
ние)»;

Проектируемые объекты в административном отношении располага-

 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 

Доступ общественности к Техническому заданию на проведение ОВОС 
и к материалам ОВОС осуществляется:

 

-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается часть административного здания, 
которое может быть использовано  

под многофункциональный деловой центр 
площадью 20 106,9 кв. м, расположенное  
по адресу: г. Москва, просп. Вернадского, 

д. 41, стр. 1 (в 300 м от станции метро 
«Проспект Вернадского») 

Выставляемое на торги имущество: часть административ-
ного здания площадью 20 106,9 кв. м, расположенное по адресу: 
г. Москва, просп. Вернадского, д. 41, стр. 1., и право аренды зе-
мельного участка (кадастровый номер 77:07:13007:002) площа-
дью 7 567,0 кв. м. На земельный участок под объектом оформлено 
право аренды до 23.04.2019.

Имущество расположено в Западном административном окру-
ге г. Москвы, имеет хорошую транспортную доступность (6,5 км 
от ТТК, 8 км от МКАД), в 300 м от станции метро «Проспект Вер-
надского» и 500 м от парка 50-летия Октября.

Здание является деловым центром многофункционального на-
значения класса «В» с коридорно-кабинетной планировкой, име-
ет внутренний двор и парковку.

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-7614, 8 (812) 609-
7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Контактные телефоны по вопросам показа объекта и доку-
ментации: Казиков Борис Викторович, тел.:8-495-719-22-23,  
8-919-784-79-74.

Организатор торгов/оператор электронной площад-
ки: ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 24.08.2018 в 12.00 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 23.07.2018 в 12.00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 22.08.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 23.08.2018 до 18.00 (время московс-
кое).

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Начальная цена: 1 601 815 254,00 руб. (без учета НДС).
Шаг аукциона: 10 000 000,00 руб.
Сумма задатка: 50 000 000 руб.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (десять) минут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru/.

Полная информация об аукционе размещена на официальном 
сайте Организатора торгов: https://etp.gpb.ru. Кроме того, инфор-
мация о торгах размещена на специализированном сайте Продав-
ца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 11 июля 2018 г. 
страхового случая в отношении кредитной организации АКЦИО-
НЕРНОЕ ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ГАЗБАНК» (да-
лее — АО АКБ «ГАЗБАНК»), г. Самара, регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 2316, в 
связи с отзывом лицензии на осуществление банковских операций на 
основании приказа Банка России от 11 июля 2018 г. № ОД-1740. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики АО АКБ 
«ГАЗБАНК», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право на 
получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых 
для осуществления предпринимательской деятельности, по состоя-
нию на дату наступления страхового случая, включая проценты, но 
в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются 
на дату наступления страхового случая исходя из условий каждого 
конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 11 июля 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел за-
долженность перед банком, то в соответствии с частью 7 статьи 11 
Федерального закона размер выплачиваемого Агентством страхово-
го возмещения по вкладам (счетам) определяется исходя из разницы 
между суммой обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада 
и начисленных процентов) и суммой встречных требований данного 
банка к вкладчику (например, остаток обязательств вкладчика по по-
лученному в банке кредиту и начисленным процентам), возникших 
до дня наступления страхового случая (вне зависимости от наступле-
ния срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством страхового возмещения по вкла-
дам за вычетом суммы встречных требований не означает их авто-
матического погашения (полного или частичного), и обязательства 
вкладчика перед банком сохраняются в прежнем размере и должны 
исполняться надлежащим образом в соответствии с условиями за-
ключенных с банком договоров. При полном либо частичном по-
гашении вкладчиком размера задолженности перед банком восста-
навливается право вкладчика на получение страхового возмещения 
в соответствующем размере. При этом вкладчик вправе направить в 
банк заявление в свободной форме о внесении соответствующих из-
менений в реестр обязательств банка перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем выплаченное 
страховое возмещение, будут удовлетворяться за счет имеющегося 
имущества и других активов банка в ходе конкурсного производства 
(принудительной ликвидации) в составе требований первой очере-
ди кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осуществления 
предпринимательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а 
также выплата возмещения будут осуществляться с 23 июля 2018 г. 
через ПАО Сбербанк, действующее от имени Агентства и за его счет 
в качестве банка-агента. 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального закона 
вкладчик вправе обратиться в Агентство с заявлением о выпла-
те возмещения до дня завершения арбитражным судом конкур-
сного производства (принудительной ликвидации) в отношении  
АО АКБ «ГАЗБАНК». Прием заявлений, иных необходимых 
документов и выплату страхового возмещения вкладчикам  
АО АКБ «ГАЗБАНК» будет осуществлять ПАО Сбербанк на основа-
нии агентского договора с Агентством в течение не менее 2 лет. 

После окончания указанного срока прием заявлений и выплата 
страхового возмещения будут продолжены либо через банк-агент, 
либо будут осуществляться непосредственно Агентством до дня за-
вершения конкурсного производства (принудительной ликвидации), 
о чем будет сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для обра-
щения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его 
наследника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики АО АКБ «ГАЗБАНК» могут получить по следующим телефонам 
горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, Агентство — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по России 
бесплатные).

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
Агентства в сети  «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт или иной документ, удостоверяющий лич-
ность, а также заполняет заявление о выплате возмещения по уста-
новленной форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в 
подразделениях банка-агента или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО АКБ «ГАЗБАНК» могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участни-
ке системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, про-
изводится путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. Если на момент выплаты возмещения ин-
дивидуальный предприниматель признан несостоятельным (бан-
кротом), такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о признании 
вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляющий не 
назначен), о том, что указанный счет является счетом должника 
(основным счетом должника), используемым в ходе открытого в 
отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным управляю-
щим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты воз-
мещения индивидуальный предприниматель утратил свой статус, 
выплата производится как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке, ука-
занный вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возме-
щения необходимо приложить документ, подтверждающий госу-
дарственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Вкладчики АО АКБ «ГАЗБАНК», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, осуществляющие выплату возмещения, также могут 
направить заявления о выплате возмещения по почте в Агентство 
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае вы-
плата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке 
путем перечисления на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении 
о выплате возмещения, или наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме 
возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления 
предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, на-
правляемом по почте (при размере возмещения свыше 3000 руб-
лей), должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа мест-
ного самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), необходимо предъявить свои требования креди-
тора к АО АКБ «ГАЗБАНК». Для этого вкладчику достаточно запол-
нить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения 
при обращении в подразделение банка-агента для получения выпла-
ты. Оформление таких требований производится подразделениями 
банка-агента с 23 июля 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия дан-
ных о вкладчике в реестре обязательств АО АКБ «ГАЗБАНК» 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в Агентство либо са-
мостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство с 
приложением подлинников или надлежащим образом заверенных 
копий дополнительных документов, подтверждающих обоснован-
ность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходный кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, удостоверя-
ющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополни-
тельных документов, то банк-агент осуществляет их копирование, 
свидетельствует верность копии оригиналу и приобщает копии до-
кументов к заявлению о несогласии, которое передается в Агентс-
тво. Оригиналы документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим образом заверен-
ные копии дополнительных документов, то банк-агент приобщает их 
к заявлению о несогласии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогла-
сии по почте в Агентство с приложением подлинников или надле-
жащим образом заверенных копий дополнительных документов, а 
также копии паспорта или иного документа, удостоверяющего лич-
ность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-200-
08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сай-
те Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ГАЗБАНК»

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Из-за исключительной сложности 
вертикальные забеги нередко 
называют марафонскими. 
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ФУТБОЛ Братья Березуцкие
из ЦСКА
завершили карьеру

Близнецы 
уходят вместе

Артур Нанян, Илья Соболев

МОСКОВСКИЕ армейцы готовятся начать новую 
жизнь. Вслед за 39-летним Сергеем Игнашевичем о за-
вершении карьеры объявили еще два защитника ЦСКА, 
36-летние Василий и Алексей Березуцкие.

708 матчей на двоих в футболке армейского клуба, 
159 — в составе сборной России — этих цифр достаточно, 
чтобы осознать: в отечественном футболе уходит целая 
эпоха.

— 16 лет в одном клубе — невероятный срок. В тот мо-
мент, когда мы в 19 лет подписывали свои первые кон-
тракты с ЦСКА, невозможно было даже мечтать о том, 
что наш путь в красно-синих цветах будет столь долгим и 
успешным, — говорится в обращении братьев, опублико-
ванном на официальном сайте армейцев.

Березуцкие шесть раз становились чемпионами стра-
ны с ЦСКА, семь раз выигрывали Кубок России и одна-
жды Кубок УЕФА. В составе сборной России близнецы за-
воевали «бронзу» Евро-2008. В последние лет десять они 
вместе с Игнашевичем стали символом стабильности и 
надежности. И вот теперь ЦСКА придется жить без них. 
Кстати, армейцы уже стали самой молодой командой 
Премьер-лиги. Средний возраст игроков клубной заявки 
теперь составляет всего 24,1 года.

Пока ЦСКА привыкает к новым реалиям, питерский 
«Зенит», похоже, притерся к новому тренеру Сергею Се-
маку. В последнем товарищеском матче на сборах питер-
цы сыграли вничью с одним из лидеров итальянского 
футбола «Интером» — 3:3. Судя по «предсезонке», зени-
товцы подходят к сезону в неплохой форме. В пяти мат-
чах они одержали четыре победы, забив в них 14 мячей. 

Интриги матчу с «Интером» придавал тот факт, что 
итальянцев вот уже год как тренирует один из лучших 
рулевых в истории «Зенита» Лучано Спаллетти. Именно 
при Спаллетти Семак в 2010 году перешел в питерский 
клуб и стал одним из лидеров команды.

— Семак? Он лучший тренер в мире. С ним все будет в 
порядке, — сказал Спаллетти.

Впечатляющую «предсезонку» выдал еще один пре-
тендент на «золото» — «Спартак». В десяти матчах мо-
сквичи одержали восемь побед. Вернулся на поле после 
серьезной травмы Георгий Джикия, неплохо проявляют 
себя новички Самуэль Жиго и Александр Ташаев. В при-
личной форме Квинси Промес, забивший четыре мяча в 
межсезонье. 

АВТОСПОРТ Хэмилтон 
выиграл Гран-при 
Германии, стартовав 14-м

Неудержимый 
Льюис

Сергей Сокольский

В ЛИЧНОМ зачете чемпионата «Формулы-1» в очеред-
ной раз сменился лидер. Им стал британец Льюис Хэмил-
тон, выигравший на «Мерседесе» Гран-при Германии.

Второе место у партнера Льюиса по команде финна 
Валттери Боттаса, ну третьим стал еще один финский пи-
лот Кими Райкконен, представляющий «Феррари».

На самом деле, не было особых предпосылок для столь 
удачного выступления «Мерседеса» на домашней трассе. 
Днем ранее из-за поломки болида Хэмилтон не смог про-
биться даже во второй сегмент квалификации и был вы-
нужден стартовать 
14-м. В то время как 
главный соперник 
британца, Себас-
тьян Феттель, выиг-
рал поул.

Впрочем, уже в 
гонке судьба с лих-
вой компенсирова-
ла Льюису все при-
чиненные неудобст-
ва. Нет, конечно, 
Хэм, как ласково 
называют гонщика 
фанаты, и сам про-
вел блестящую гонку. Уже к 20-му кругу он был пятым в 
четырех секундах от лидирующего квартета. На этом 
британец не остановился, но вряд ли он сумел финиши-
ровать первым, если бы не подарок от Феттеля, высту-
пающего за «Феррари». На 52-м круге немец не спра-
вился с управлением и вылетел в стену. Гонка для него 
была закончена. А Хэмилтон спокойно довел дело до 
победы.

Я не представлял, что смогу выиграть эту гонку! С че-
тырнадцатой позиции шансов на это практически не 
было, но я не терял надежды. Мне пришлось долго проры-
ваться, но я видел, как активно меня поддерживают бо-
лельщики, и старался сохранять концентрацию, — пове-
дал триумфатор после того, как все закончилось.

По итогам Гран-при Германии у Льюиса стало 188 оч-
ков, а у неудачника Феттеля остался 171 балл. Сам гон-
щик «Феррари» признал, что провал целиком и полно-
стью на его совести.

— Уик-энд складывался очень позитивно, но случилось 
то, что случилось. Моя ошибка, приношу извинения ко-
манде. Мы все сделали правильно, гонка была в моих ру-
ках, но я ошибся — какое разочарование, — констатиро-
вал Феттель.

Увы, наш Сергей Сироткин из «Уильямса» выступил 
не сильно лучше. Из-за технических неполадок ему при-
шлось сойти с дистанции на 54-м круге.

БОКС В Москве прошел объединительный поединок за чемпионские пояса
в первом тяжелом весе по четырем ключевым версиям

Абсолютный бой
Илья Соболев

Р
оссийский боксер Мурат 
Гассиев не смог стать абсо-
лютным чемпионом в пер-

вом тяжелом весе (до 90,7 кг). В 
финале Всемирной боксерской 
суперсерии, проходившем в мо-
сковском «Олимпийском», Гас-
сиев по очкам (108:120, 109:119, 
109:119) уступил украинцу 
Александру Усику. 

К чемпионским поясам по вер-
сиям Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) и Всемирного 
боксерского совета (WBC) укра-

инский боец добавил титулы Ме-
ждународной федерации бокса 
(IBF) и Всемирной боксерской ас-
социации (WBA), которыми до 
сих пор владел Гассиев. Кроме 
того, Усику достался главный 
трофей турнира — Кубок Мохам-
меда Али.

С тех пор как в мировом про-
фессиональном боксе функцио-
нируют сразу несколько между-
народных федераций, однознач-
но назвать сильнейшего бойца в 
том или ином весе практически 
невозможно. Особенно с учетом 
того, что критерии, по которым 

выбираются боксеры для чемпи-
онских боев, тоже иногда весьма 
сомнительны. А если еще вспом-
нить, что некоторые организации 
имеют временных, полувремен-
ных и  других чемпионов, ситуа-
ция выглядит еще запутанней. 
Впрочем, в первом тяжелом весе 
теперь более-менее понятно. 

Всемирная боксерская супер-
серия в первый сезон своего су-
ществования умудрилась подпи-
сать контракты с чемпионами по 
всем четырем значимым верси-
ям, добавив к ним еще четырех 
бойцов с наиболее высоким рей-

тингом. Турнир был организован 
по олимпийской системе, начи-
ная с четвертьфинальной стадии. 
В итоге к финалу на кону были все 
четыре чемпионских пояса.

— Если честно, когда я впервые 
услышал про эту затею, подумал, 
что бред, — признался на пресс-
конференции после боя Алек-
сандр Усик. — Из чемпионов я, ка-
жется, последним подписал кон-
тракт.

Сейчас у Усика точно нет 
оснований жалеть о своем реше-
нии. Он всего лишь четвертый 
боксер, замкнувший на себе чем-
пионские титулы по четырем вер-
сиям. До него это удавалось толь-
ко американцам Джермейну Тей-
лору, Бернарду Хопкинсу (оба — 
средний вес — до 72,6 кг) и Терен-
су Кроуфорду (первый полусред-
ний вес — до 63,5 кг). Кроме того, 
на сегодняшний день Усик един-
ственный абсолютный чемпион в 
профессиональном боксе.

— Я не звезда, звезды на небе. Я 
всего лишь парнишка, у которого 
что-то получается, — расплывался 
Усик своей щербатой улыбкой на 
пресс-конференции.

И ведь действительно, легким 
и простым путь Александра к 
признанию не назовешь. Каза-
лось бы, в профи Александр про-
вел не так много боев. Поединок с 
Гассиевым стал для него лишь 15-
м: все их Усик выиграл. Однако 
чтобы добраться до боксерского 
Олимпа, боец собрал немало ти-
тулов в любителях, дважды став 
чемпионом мира, а также олим-
пийским чемпионом. По мнению 
экспертов, а также самого Гассие-

ва, именно любительской школы 
не хватило россиянину.

— Чувствуется разница: у со-
перника большая любительская 
школа. У Усика намного больше 
боев. Мы увидели слабые сторо-
ны, будем работать над их улуч-
шением, — признал Мурат.

Смотреть на него на пресс-
конференции было, честно гово-
ря, тяжело. И дело даже не в ог-
ромном кровоподтеке, образо-
вавшемся под одним глазом. Гас-
сиев изо всех сил старался улы-
баться, когда в зале шутили, без 
увиливаний отвечал на все вопро-
сы, но чувствовалось, что обще-
ние с журналистами дается ему 
нелегко. Прийти в этот зал росси-
янин рассчитывал в совершенно 
другом качестве.

Поражение от Усика стало для 
Гассиева первым за 27 проведен-
ных боев. Мурат лишился поя-
сов, но вешать нос ему, конечно, 
не стоит. Российскому боксеру 
всего 24 года — по меркам данно-
го вида спорта это ничто. Тем бо-
лее что эксперты в один голос го-
ворят об огромном потенциале 
Гассиева, даже несмотря на неу-
дачу в «Олимпийском». Ближай-
шие дни спортсмен проведет с 
семьей, которую не видел на про-
тяжении трех месяцев, пока го-
товился к бою с Усиком. А уже 
потом можно строить планы. 
«Мы вернемся и будем еще силь-
нее», — настрой Мурата дает по-
вод для оптимизма.

Баскетбол В Единую лигу принята команда «Зелена-Гура»

Польша снова 
на паркете

Илья Трисвятский 

Н
а состоявшемся в 
Москве заседании 
Совета Единой лиги 
утвержден состав 
участников и регла-

мент чемпионата предстоящего 
сезона-2018/19.

Главных изменений два. Чем-
пион, в отличие от предыдущего 
турнира, определится не в «Фи-
нале четырех», а в серии игр до 
трех побед одного из соперников. 
Также в Лигу принята польская 
команда «Зелена-Гура», и теперь 
в чемпионате Единой лиги 14 
клубов.

Турнир стартует в октябре, в 
«регулярке» участники сыграют 
в два круга, лучшие восемь ко-
манд выйдут в плей-офф, который 
начнется с четвертьфинала. Важ-
ная поправка в регламент: полу-
финальные пары будут опреде-
ляться не в соответствии с зара-
нее нарисованной сеткой, а по 
тому же принципу, который давно 
действует в Континентальной 
хоккейной лиге. Первую пару со-
ставят команда, занявшая более 
высокое место в регулярном сезо-

не, и клуб с наименьшим рейтин-
гом, во второй паре — два других 
участника полуфинала.

— Июньский «Финал четырех» 
оказался для нас дорогим удоволь-
ствием, — сказал почетный прези-
дент Единой лиги Сергей Иванов. 
— Ведь все расходы возлагались не 
на клубы, а на Лигу. В наших рос-
сийских реалиях на «Финале че-
тырех» не заработаешь. Мы оказа-
лись в минусе, но дело даже не в 
этом: потратили большие деньги, 
которые могли направить клубам 
в виде премиальных. И, кстати, 
против отказа от «Финала четы-
рех» был только один клуб — БК 

«Нижний Новгород». А поправка в 
регламент относительно принци-
па формирования полуфиналь-
ных пар — это наш шаг по пути по-
вышения привлекательности ре-
гулярного чемпионата. Мы стара-
емся не допустить ситуации, когда 
команда играет спустя рукава в 
первой части сезона и собирается 
только на плей-офф.

Представим новичка Лиги. 
Польская «Зелена-Гура» базиру-
ется в одноименном городе с насе-
лением 140 тысяч. За последние 
шесть лет команда четырежды за-
воевывала титул победителя на-
ционального чемпионата, регу-

лярно выступает в различных 
континентальных кубковых тур-
нирах, три раза участвовала в 
Евролиге. 

— При рассмотрении заявки 
«Зелены-Гуры» у нас не возникло 
никаких вопросов ни по арене, ни 
по бюджету, ни по транспорту, — 
пояснил Сергей Иванов. — Поль-
ский клуб на Совете лиги был 
принят в число участников едино-
гласно. Уверен, появление этой 
сильной команды повысит конку-
ренцию в чемпионате.

Напомним, что Польша ранее 
была представлена в Лиге «Про-
комом» из Сопота (2010/11, 
2011/12) и «Туровом» (Згоже-
лец), который выступал в сезонах 
2013/14 и 2014/15.

А вот заявка БК «Спартак-При-
морье» (Владивосток) большин-
ством голосов отклонена. За появ-
ление «красно-белых» в элите 
проголосовали только ЦСКА и пи-
терский «Зенит». Главный минус 
заявки дальневосточников — от-
сутствие письменных гарантий 
бюджета. Впрочем, вполне веро-
ятно, что через год «Спартак» все-
таки примут в турнир. Пока ко-
манда как бы на испытательном 

сроке: ей рекомендовано поиг-
рать в чемпионате Суперлиги на 
вместительной «Фетисов Арене», 
где раньше баскетбольные матчи 
не проводились, а пока выступает 
только местный хоккейный «Ад-
мирал». Если все будет проходить 
гладко, то Лига следующим летом 
вернется к предметному рассмо-
трению заявки «красно-белых».

Почетный президент Единой 
лиги Сергей Иванов при общении 
с журналистами вернулся к прош-
лому сезону и его характерной 
особенностью назвал высокую 
результативность: «Обновлен ре-
корд турнира, команды набирали 
в среднем по 83,4 очка за матч. 
Это хороший показатель, кото-
рый, надеюсь, будет способство-
вать привлечению зрителей на 
арены. И еще — я очень люблю 
критерии эффективности, и по 
итогам сезона хочу отметить ра-
боту двух клубов: рижского ВЭФа 
и БК «Нижний Новгород». При до-
вольно средних финансовых воз-
можностях они добились весьма 
приличных результатов».

Если «Химки» и ЦСКА снова выйдут 
в финал Единой лиги, играть они 
будут не один матч, а серию.

Мурат Гассиев (слева) провел достойный бой, но Александр Усик в этот вечер был чуть лучше.

Акцент

 География участников Единой 
лиги теперь расширена 
до шести стран: Россия, 
Белоруссия, Казахстан, 
Польша, Латвия и Эстония 

НОВОСТИ

Ласицкене 
повторила 
свой же 
лучший 
результат 
сезона в мире

В СВОЕЙ ЛИГЕ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКАЯ легкоатлетка 
Мария Ласицкене одержала оче-
редную победу в секторе прыж-
ков в высоту.

На этот раз она стала силь-
нейшей на этапе «Бриллианто-
вой лиги» в Лондоне, повторив 
лучший результат сезона в мире, 
который принадлежит ей же са-
мой — 2,04 м. Он был показан в 
Париже 30 июня также в рамках 
«Бриллиантовой лиги».

Ласицкене попыталась поку-
ситься на отметку 2,08 м, но все 
три попытки на этой высоте за-
вершились неудачей.

Добавим, что второе место 
досталось итальянке Елене Вал-
лортигаре (2,02), а третью сту-
пеньку пьедестала поделили хо-
зяйка соревнований британка 
Морган Лейк и американка Ва-
шти Каннингем.

Напомним, что несколькими 
днями ранее Ласицкене первен-
ствовала на чемпионате России: 
здесь для успеха ей хватило двух-
метровой высоты. Второй стала 
Анна Чичерова (1,90).

«Шелковый
путь» начался
с успехов
россиян

«КАМАЗЫ» 
В АВАНГАРДЕ

Илья Соболев

НА ВЫХОДНЫХ в Астрахани 
стартовало восьмое по счету 
ралли «Шелковый путь». В этом 
году оно целиком пройдет на 
территории России и финиширу-
ет 27 июля на Красной площади 
в Москве.

По традиции особое внима-
ние российских болельщиков 
приковано к классу грузовиков, 
где выступают экипажи коман-
ды «КАМАЗ-Мастер». Пока «КА-
МАЗы» ожидания оправдывают. 
Первый этап выиграл экипаж 
Дмитрия Сотникова, второй — 
Андрея Сотникова. Они и воз-
главляют общий зачет ралли: 
Сотников лидирует со временем 
7 часов 33 минуты 33 секунды, 
Каргинов уступает ему минуту и 
47 секунд. Замыкает тройку 
сильнейших еще один камазо-
вец Айрат Мардеев с отставани-
ем от первого места в 17 минут и 
49 секунд.

В зачете внедорожников пока 
предсказуемо доминирует ката-
рец Нассер Аль-Аттия. Двукрат-
ный чемпион «Дакара» выиграл 
два первых этапа «Шелкового 
пути». Третий этап запланиро-
ван на сегодня.

Наши сборные
неудачно
выступили
на Кубке мира
по регби-7

УРОНИЛИ 
«ДЫНЮ»

Илья Трисвятский

НИЖЕ ожиданий выступили 
наши сборные на Кубке мира по 
олимпийской разновидности 
регби — «семерке».

В Сан-Франциско (США) жен-
ская команда, посеянная по рей-
тингу под четвертым номером, 
нацеливалась на призовое ме-
сто, но в итоге финишировала 
лишь восьмой. В стартовом раун-
де плей-офф россиянки победи-
ли ЮАР (24:14), а затем в чет-
вертьфинале не справились с 
американками (17:33). В «уте-
шительном» плей-офф четырех-
кратные чемпионки Европы по-
терпели поражения от Ирландии 
(15:20) и Канады (10:22).

Мужская сборная страны иг-
рала под 14-м номером посева и 
в квалификационном раунде 
одолела Гонконг (21:7). Далее в 
1/8 финала наших регбистов по-
стигла неудача во встрече с Но-
вой Зеландией (5:29), после чего 
в мини-турнире за 9—16-е места 
россияне разгромно уступили 
Австралии (0:41).

Кубок мира по регби-7 прово-
дится раз в четыре или пять лет.

Ошибка Себастьяна Феттеля из «Феррари» стоила ему 
лидерства в гонке Гран-при Германии и в общем зачете.
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Фоторепортаж и видео 
на сайте
rg.ru/art/1569954
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Победа на Гран-при 
Германии 
позволила Льюису 
Хэмилтону выйти 
в лидеры общего 
зачета
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